
Австралийский доллар 57,3482
Азербайджанский манат 44,6188
Армянский драм** 14,3100
Белорусский рубль 28,8230
Болгарский лев 45,4917
Бразильский реал 13,4570

Венгерский форинт** 24,6012
Вон Республики Корея*** 67,0523
Гонконгский доллар* 97,5076
Датская крона 11,9649
Доллар США 75,8073
Евро 88,9523

Индийская рупия* 10,3309
Казахстанский тенге** 17,7325
Канадский доллар 60,2650
Киргизский сом** 89,3720
Китайский юань 11,5328
Молдавский лей* 41,8941

Новый туркменский манат 21,6902
Норвежская крона* 88,6594
Польский злотый 19,2742
Румынский лей 18,1093
СДР  107,4349
Сингапурский доллар 56,3204

Таджикский сомони* 66,4860
Турецкая лира* 92,9603
Узбекский сум**** 72,2962
Украинская гривна* 27,2370
Фунт стерлингов  104,5383
Чешская крона* 34,1244

Шведская крона* 86,8264
Швейцарский франк 80,1346
Южноафриканский рэнд* 51,5177
Японская иена** 68,4521

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 02.04.21

Владимир Семашко, 
посол Беларуси в РФ, — 
об экономической 
интеграции, роуминге 
и энергетике

Чекисты следили 
за Сталиным: 
ФСБ 
рассекретила 
архивы

Националисты устроили 
провокацию 
в Тбилиси против 
Владимира Познера

Станет ли Воркута 
городом-
призраком, 
как американский 
Детройт?
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на флот, в ВДВ 
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вилось лекар-
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Во Франции 
новый каран-
тин
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Михаил 
Пореченков 
словно пере-
несся во време-
ни, сыграв 
главную роль 
в новом спекта-
кле «Заговор 
чувств» Сергея 
Женовача 
на сцене МХТ 
им. Чехова

ВЗГЛЯД Почему юбилей великого кардиохирурга  
событие для страны

Академик 
сердечных дел
Ирина Краснопольская

С
егодня 75 лет одному 
из ведущих кардио-
хирургов мира ака-
демику РАН Ренату 
Акчурину. 

Ренат родился в 
первый послевоен-
ный год в узбекском 
городе Андижане в 

семье учителей. Но по стопам ро-
дителей не пошел. Учился сперва 
в Андижанском мединституте, а 
окончил в 1971 году Первый Мо-
сковский мединститут имени 
Сеченова и стал работать участ-
ковым врачом-терапевтом в под-
московном Реутове. А еще по 
совместительству трудился 
травматологом, хирургом. И уже 
в марте 1975 года стал младшим 
научным сотрудником, а затем и 
старшим научным сотрудником 
отделения микрохирургии сосу-
дов Всесоюзного научного цен-
тра хирургии Академии меди-
цинских наук СССР.

 Тогда-то мы и познакоми-
лись. Узнала, что в 51-й столич-
ной больнице девочке из Алма-
Аты будут пришивать кисть.  
Возможно, сейчас подобная ин-
формация обошлась бы без осо-
бых комментариев: то, что ранее 
воспринималось чудом, стало 
обыденным. Сейчас. Не тогда. 

Тогда мама девочки,  воспита-
тельница детского сада, была в 
отчаянии: дочка вызвалась ей 
помочь, и крохотную кисть ре-
бенка отсекла хлеборезка.  Не-
возможно было оторваться от 
действий акчуринской бригады, 
от каждого движения рук Рената. 
Не могу объяснить почему, но 
именно тогда появилось ощуще-
ние какой-то особой надежности 
того, что делает Ренат Сулейма-
нович. Кисть пришили, девочке 
не грозила инвалидность.       

В середине восьмидесятых 
Ренат начал специализировать-
ся в области кардиохирургии. 
Его направили на стажировку в 
клинику известного американ-
ского хирурга Майкла Дебейки в 
Хьюстон.  Ныне Ренат Сулейма-
нович всемирно известный спе-
циалист, развивший уникальные 
направления в восстановитель-
ной, сосудистой и кардиохирур-
гии. Самые высокие научные 
степени, регалии, награды в по-
служном списке Рената — челове-
ка удивительной разносторон-
ней образованности и 
удивительной скром-
ности.  Академик Ренат Акчурин развил уникальные направления в сосудистой и кардиохирургии. 

9

ВЕСНА В Москве начинается 
сезон летних веранд

Под дождем заказ  

Сергей Бабкин

Несмотря на апрельское похо-
лодание, владельцы московских 
кафе все равно решили откры-
вать уличные  веранды. Их ждут 
не дождутся и москвичи. Они 
звонят в «Депо», «Гамбринус» и 
другие популярные в городе за-
ведения с одним и тем же  во-
просом: скоро можно будет по-
сидеть с друзьями на улице? Не-
делю терпения, отвечают  ре-
стораторы: первые кафе-под-
снежники уже заканчивают 
монтаж летних «филиалов».

Оживление в среде рестора-
торов началось еще с середины 
марта, когда власти разрешили 
монтировать веранды, расска-
зал «РГ» глава департамента 
торговли и услуг Алексей Неме-
рюк. «Бизнес понемногу начи-
нает восстанавливаться, и от-
крытие уличных кафе  этому по-
способствует», — считает он. 

Погода, правда, в Москве пока 
не весенняя. Тепло заглянуло в 
регион на несколько дней, но те-
перь снова — слякоть, дожди, 
промозглый ветер.«Но весна 
все равно  чувствуется, — рас-
сказал «РГ» представитель сети 
«Гамбринус» Аркадий Погосов. 
— И мы уже построили каркас, 
завозим мебель. Веранда для 
нас — хорошая возможность 
компенсировать доходы, упу-
щенные во время пандемии». 
Как правило, сборка конструк-
ций летнего кафе занимает пару 
недель. На Варшавском шоссе и 
в районе метро «Римская» одна  
из знаменитых хинкальных уже 
почти готова к  открытию. 
«Честно говоря, я бы  и сегодня 
зашел сюда поужинать после 
работы», — говорит местный 
житель Борис. — Пригласил бы 
друзей. А то  в крытые 
заведения не многие 
соглашаются идти». 
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ТОЛЬКО В «РГ» Татьяна Москалькова 
комментирует представленный президенту 
доклад о правах человека в России

Прав? Да
Елена Яковлева

Перезагрузка-2020 
Татьяна Николаевна, вы представили 
президенту Российской Федерации доклад 
о защите прав человека в России в 2020 
году. Доклад традиционный, но год уж 
очень необычный... 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Так оно и есть, 2020 год 
мы точно запомним, и не только пандемией. 
Весь год был так или иначе пронизан темой 
прав человека. Например, 75-летие Победы 
в самой жестокой и разрушительной войне 
за всю историю человечества, когда прои-
зошло самое чудовищное нарушение клю-
чевых прав человека. Прежде всего — права 
на жизнь. Это было время, когда само поня-

тие «права человека» было растоптано и 
уничтожено, превращено в пыль нацист-
ским режимом и его союзниками. Тем более 
важно сохранять память о ней, не допускать 
попыток замалчивания, а уж тем более — 
фальсификации истории Великой Отечест-
венной войны. Из других памятных дат — 
75-летие образования ООН и 70-летие Кон-
венции о защите прав человека и основных 
свобод. Очень хороший повод для всего ми-
рового сообщества правозащитников вни-
мательно посмотреть, не отходим ли мы от 
тех базовых принципов сосуществования, 
взаимоуважения, баланса, которые были 
заложены тогда. Существует ли в мире ра-
венство, стало ли его больше, или, 
наоборот, разрыв между людьми и 
странами увеличился? 

СЛЕДСТВИЕ По запросу Александра 
Бастрыкина началось расследование о 
крупной судейской взятке

Уголовное дело 
за миллион

МВД Сдавшие добровольно отпечатки 
пальцев смогут легко восстановить 
потерянный за рубежом загранпаспорт

Полезные 
пальчики

Наталья Козлова

В
чера стало известно решение Высшей 
квалификационной коллегии судей по 
делу своего коллеги из Ставрополь-

ского края Вадима Петрова. Он до недавне-
го времени был судьей Георгиевского го-
родского суда. Вадима Петрова задержали в 
октябре 2020 года за получение взятки в 
крупном размере.

О сути этого дела корреспонденту «РГ» 
рассказали в Следственном комитете. Об-
стоятельства его весьма пикантны. Судья 
Петров рассматривал некое уголовное дело, 

где защитницей обвиняемого была его со-
жительница и мать его ребенка адвокат 
Инга Минасян. 

О том, что это было за дело, следствие не 
говорит. Но уточняет, что судья получил от 
защитницы 1 миллион рублей. Взятку дали 
за то, что судья оставит обвиняемого под до-
машним арестом и потом не очень строго 
накажет — даст 4,5 года лишения свободы. 

Получается, что именно судья сам пред-
ложил такой вариант адвокату. У следовате-
лей есть видео, где судья выходит 
прямо из совещательной комнаты 
и общается с адвокатом.

Иван Петров

П
олицейские сразу нескольких регио-
нов стали предлагать местным жите-
лям процедуру добровольной дакти-

лоскопической регистрации. Релизы появи-
лись на сайтах региональных главков и 
управлений МВД России. Стражи правопо-
рядка объясняют, что «откатанные пальчи-
ки» могут оказаться полезными людям. 

И приводят примеры конкретных ситуа-
ций. Одна из них — потеря паспорта в зару-
бежной поездке. После обращения в посоль-
ство или консульство человеку придется 
подождать, пока будут устанавливать его 
личность. А это запросы в Россию, ожида-
ние ответа, ведомственные согласования. 

Другое дело, когда отпечатки пальцев тако-
го туриста или командировочного окажут-
ся в федеральном банке биометрических 
параметров. Личность установят за секун-
ды. И восстановить документы для возвра-
щения в Россию удастся очень быстро. 

«А если представить, что на вокзале, в 
торговом центре или на стадионе потерялся 
ребенок, который не знает или не может на-
звать своего имени и адрес? В полиции 
просто снимут у него отпечатки пальцев, 
установят личность и тут же вернут родите-
лям», — сообщили в МВД по Хакасии.

«Дактокарты незаменимы при установ-
лении личности потерявшихся де-
тей», — соглашаются в подмосков-
ном главке МВД. 

5
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Как проходила встреча Владимира Путина и Татьяны Москальковой, читайте на с. 2.
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ФИНАНСЫ Единый налоговый 
платеж распространят на бизнес

Аванс я попрошу 
остаться

Игорь Зубков, 
Роман Маркелов

Компании и индивидуальные 
предприниматели (ИП) смогут 
уплачивать налоги, отдельные 
виды сборов и страховые взно-
сы единым налоговым плате-
жом. Правительство одобрило 
подготовленные минфином по-
правки об этом в Налоговый ко-
декс (документ есть у «РГ»). 

Согласно законопроекту, 
бизнес с 2022 года сможет упла-
чивать налоги, авансовые плате-
жи, торговый сбор и страховые 
взносы единым платежом без 
уточнения его вида, срока упла-
ты, принадлежности к конкрет-
ному бюджету. Налоговая служ-
ба автоматически произведет 
зачет средств в «авансовом ко-
шельке» при наступлении срока 

уплаты налога, сбора или взно-
сов. При наличии недоимок, 
пени, штрафов и процентов за-
чет начнется с них. Остаток еди-
ного налогового платежа можно 
вернуть в течение месяца со дня 
подачи заявления о возврате. 
«Принятие таких изменений со-
здаст для плательщиков более 
комфортные условия, сократит 
время оформления расчетных 
документов, а также позволит 
своевременно исполнять свои 
обязательства перед бюдже-
том», — сообщил вчера на засе-
дании правительства министр 
финансов Антон Силуанов.

По той же схеме с 2019 года 
физлица могут уплачивать иму-
щественные налоги, с 2020 года 
— и НДФЛ, не удержан-
ный налоговым аген-
том.
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ПРОВЕРКА СЛУХА 

Есть ли риски дефицита 
сахара в России

Следы на песке 

Татьяна Карабут

Минэкономразвития, минсельхоз, Федеральная анти-
монопольная служба (ФАС), производители и торго-
вые сети не наблюдают сбоев поставок сахара в мага-
зины. Сахара в стране достаточно. Распространяемая 
информация о рисках дефицита этой продукции не со-
ответствует действительности. 

По данным Федеральной налоговой службы, потре-
бление сахара в России в данный момент остается в 
пределах 4,2—4,3 тыс. тонн в день, как и годом ранее. 
Никаких всплесков потребления не наблюдается, со-
общил на брифинге в правительстве глава минэконо-
мразвития Максим Решетников. Но сейчас «в ряде эле-
ментов цепочки» от производителя до потребителя 
идут закупки впрок. Росстат фиксирует последние две 
недели небольшой 
рост цен на сахар. 
Это в том числе по-
будило правитель-
ство продлить со-
глашения о замо-
розке цен, сказал 
министр.

Участники согла-
шений о стабилиза-
ции цен на сахар (а 
это почти все 100% 
участников рынка) 
выполняют свои 
обязательства и от-
гружают продукцию в объемах, которые полностью за-
крывают потребности внутреннего рынка, заверили 
в минсельхозе. При этом все сахарные заводы готовы 
поставлять продукцию напрямую в торговые сети. Это 
позволит им получить субсидию и дополнительно сни-
зит издержки.

«Минсельхоз оценивает текущую ситуацию на рын-
ке сахара как стабильную и не ожидает возникновения 
дефицита этой продукции», — заключили в ведомстве.

ФАС по результатам мониторинга за рынком сахара 
также пришла к выводу, что нарушений поставок и пе-
ребоев с закупкой сахара нет. 

Заявления о перебоях в поставках со стороны про-
изводителей сахара не соответствуют действительнос-
ти. Объема отгрузок достаточно для удовлетворения 
запросов розницы и потребностей населения, расска-
зал председатель правления Союзроссахара Андрей 
Бодин. По его словам, у фасовщиков и сетей сформиро-
ваны «значительные запасы сахара». Но сейчас по-
требности сетей превышают обычные. «Очевидно, что 
сети хотят закупиться впрок, создавая тем самым нео-
боснованный ажиотаж и условия для искусственного 
дефицита продукции», — считает эксперт.

Сейчас покупатели не делают стратегических запа-
сов сахара, спрос на продукцию за последние дни 
не увеличился, рассказали в компании АШАН Ритейл 
Россия. «Товар в достаточном количестве есть в мага-
зинах сети и на складах», — добавили в сети. Достаточ-
но запасов сахара и в магазинах X5 Retail Group, рас-
сказал представитель компании.  

ЗДОРОВЬЕ Работающие пенсионеры смогут продлить электронные больничные 
еще на месяц

Отдаленное производство

СВЯЗИ 

Россия и Куба 
увеличивают 
количество 
совместных 
проектов

ОСТРОВ ЖДЕТ 
САМОЛЕТОВ
Сергей Новиков, Гавана

В Гаване прошло 18-е заседание 
российско-кубинской межправ-
комиссии. По словам вице-пре-
мьера Юрия Борисова, возгла-
вившего российскую делега-
цию, пандемия внесла свои кор-
рективы в динамику взаимодей-
ствия между нашими странами. 
И хотя оно не останавливалось, 
многие вопросы требовали оч-
ного обсуждения.

Достигнуты договоренности 
в кредитной сфере, что открыва-
ет возможности для нормализа-
ции ситуации в проектной дея-
тельности, отметил вице-пре-
мьер. Одна из наиболее дина-
мично развивающихся сфер со-
трудничества — промышлен-
ность. «Существует большой 
комплекс двусторонних проек-
тов и, несмотря на пандемию, 
наши поставки в рамках двусто-
ронних договоренностей про-
должились. «Якорный проект» — 
модернизация металлургиче-
ского комбината «Антильяна де 
Асеро» в рамках одобренного го-
скредита. Этот проект уже пере-
валил за экватор. Он крайне ва-
жен для кубинской стороны, по-
скольку позволит увеличить 
производство в стране такой 
важной металлопродукции как 
строительная арматура, создаст 
рабочие места. Мы рассчитыва-
ем, что запуск этого завода по-
зволит Кубе получать дополни-
тельный доход, прирост к эконо-
мике», — рассказал «РГ» Сергей 
Носов, директор департамента 
стран Азии, Африки, Латинской 
Америки Минпромторга России.

«Затрагивали вопросы по-
ставки российской техники на 
Кубу. Это и уже реализованные, 
и перспективные проекты — же-
лезнодорожная техника, локо-
мотивы. Это сборочное произ-
водство автомобильной техни-
ки ГАЗ, УРАЛ здесь на Кубе. Это 
поставки автомобильного тран-
спорта, техники КАМАЗ, ГАЗ, 
Lada Vesta, и УАЗ», — отметил 
Носов, добавив, что также речь 
шла и о восстановлении летной 
годности эксплуатируемых на 
Кубе самолетов российского 
производства. Кроме того, наша 
сторона выступила с предложе-
нием «мокрого лизинга» рос-
сийских самолетов, то есть про-
екта предоставления самолетов 
в лизинг уже вместе с экипажем, 
включенным обслуживанием, 
поддержанием летной годности 
и страховкой.

Зампред правительства 
Кубы Рикардо Кабрисас побла-
годарил Россию «за историче-
ски занимаемую позицию про-
тив блокады Кубы со стороны 
США. В свою очередь Куба осу-
ждает односторонние санкции, 
накладываемые странами Запа-
да против России». Кабрисас 
предложил «эффективно коор-
динировать практические шаги 
между экономическими, торго-
выми, банковскими и финансо-
выми структурами России 
и Кубы с целью противодейст-
вия внешнему давлению».

Замглавы Минздрава России 
Олег Салагай отметил, что пан-
демия не только не ослабила, но 
даже расширила сотрудничест-
во между странами в сфере здра-
воохранения. «В числе приори-
тетных направлений взаимо-
действия остаются вопросы би-
отехнологий, обращения лекар-
ственных средств. Прорабаты-
ваются вопросы, связанные 
с совместными исследованиями 
в области лечения и профилак-
тики коронавируса. Сотрудни-
чество предполагается также 
расширить, включив борьбу 
с неинфекционными заболева-
ниями, психическое здоровье, 
здоровье женщин и детей и ряд 
других направлений», — подчер-
кнул Салагай. В частности, Рос-
сия и Куба договорились акти-
визировать обмен опытом 
в применении эпидемиологиче-
ских протоколов по противо-
действию COVID-19.  

Кира Латухина 

П
резидент  встре-
тился с Уполномо-
ченным по правам 
 человека. Татьяна 
 Москалькова пред-
ставила доклад за 
прошлый год. После 
беседы Владимир 
Путин внес в Госду-

му ее кандидатуру для назна-
чения на эту должность еще на 
пять лет.

Главная задача — помощь как 
можно большему количеству 
людей в восстановлении их 
прав. И хотя Уполномоченный 
не может принять или отменить 
то или иное решение, он может 
убедить органы власти это сде-
лать. Президент отметил рост 
доверия граждан к институту 
Уполномоченного, об этом гово-
рит и количество обращений — 
более 205 тысяч за пять лет. 

«Почти 5900 решений орга-
нов власти были отменены, из-
менены или приняты взамен но-
вые. В результате более 15 ты-
сяч граждан были восстановле-
ны в своих правах, а вместе с не-
определенным кругом лиц это 
более 1,5 млн людей», — привела 
цифры Татьяна Москалькова. 

Например, валютные ипотечни-
ки, когда по одному обращению 
удалось помочь нескольким ты-
сячам.

Наиболее чувствительные 
темы — прежние: невыплаты 
зарплаты, насилие в колониях, 
вопросы ЖКХ, медленное про-
движение получения социаль-
ного жилья. Участились случаи 

недопуска адвокатов к адми-
нистративно задержанным, 
причем это связано не только 
с  коронавирусом, заметила 
омбудс мен.

В пандемию была открыта 
«горячая линия», прием гра-
ждан стали вести по видео- 
и электронной связи, что позво-
лило не останавливать работу 
и помогать людям. «Особенно 
сложные вопросы возникали 
в трудовой сфере, когда либо за-
ставляли людей выходить на ра-
боту, либо уходить в отпуск без 
сохранения содержания, либо 

увольняться. Такие вопросы 
приходилось решать, они имели 
комплексный массовый харак-
тер», — рассказала Уполномо-
ченный по правам человека.

«Там, где не придавали им 
значения, до сих пор проблемы 
сохраняются, к сожалению», — 
заметил Путин. «Но обраще-
ний к нам сегодня по трудовой 

сфере становится меньше», — 
оценила Москалькова. «Я имею 
в виду не Россию, другие стра-
ны», — объяснил президент. 
«Да, это совершенно верно, 
и ко мне обращаются омбуд-
смены с этими же вопросами — 
поделиться опытом, как нам 
удалось «расшить» эти узкие 
места», — согласилась она. «Не 
все, конечно, но основные, са-
мые болевые точки — на них 
обратили внимание, естествен-
но, с ними работали, конечно. 
В том числе и благодаря вам», — 
сказал Путин.

«Мы, получив опыт работы 
в условиях пандемии, думаем, 
что постоянной формой должна 
быть «горячая линия» и посто-
янной формой работы должен 
быть прием граждан по видео-
конференц-связи: и людям так 
удобнее, и мы быстрее можем 
решать вопросы», — продолжи-
ла омбудсмен. «Это очень важ-
ный инструмент прямой связи 
с людьми, поддержки и обрат-
ной связи с точки зрения эф-
фективности работы государст-
венных органов», — согласился 
Путин.

Президент также поинте-
ресовался, как проходит еже-
годный форум омбудсменов. 
В прошлом году, несмотря на 
пандемию, в нем приняли учас-
тие практически все междуна-
родные органы: ООН, Совет Ев-
ропы, ПАСЕ, 18 зарубежных ом-
будсменов — всего более 20 го-
сударств, рассказала доклад-
чик.

«За прошедшие пять лет при 
вашей поддержке был решен 
ряд крупных системных вопро-
сов», — констатировала Мо-
скалькова. Например, по помо-
щи валютным ипотечникам, пе-
реселению российских граждан 
с Байконура в РФ. Омбудсмен 

попросила обратить внимание 
еще на три категории — учителя, 
работники медицинских учре-
ждений и социальной сферы. 
Она подготовила президенту 
специальное письмо.

Самыми тревожными Мо-
скалькова назвала коллектив-
ные обращения: как правило, 
это темы, связанные с трудовы-
ми спорами, с крупными невы-
платами зарплаты. «И мы рабо-
тали на этом направлении, на 
мой взгляд, с хорошими резуль-
татами», — оценила она. Так, 
25 тысяч граждан были восста-
новлены в своих правах в сфере 
ЖКХ, 70 тысячам работников 
было выплачено 1,3 млрд руб-
лей.

«При нашем участии прошел 
обмен российскими и украин-
скими заключенными. И спаси-
бо, что вы дали возможность 
осуществить эту работу», — по-
благодарила омбудсмен. «Кроме 
этого, мы участвовали в россий-
ско-украинском обмене моря-
ков», — продолжила она. Рыбаки 
не могли вернуться почти полго-
да в Крым, потому что их не пу-
скали по российским паспортам. 
«Этот опыт, я думаю, войдет ког-
да-то в анналы проведения обме-
нов», — считает она.  

А К Ц Е Н Т

Президент отметил рост доверия 
 граждан к институту Уполномоченного

Пандемия
даже расширила 
сотрудничество 
между странами
в сфере здравоох-
ранения. В числе 
приоритетов — 
вопросы биотех-
нологий, обраще-
ния лекарств

Елена Манукиян

Р
аботающие пенсионеры 
смогут остаться на боль-
ничном до 1 мая. Постанов-

ление об этом подписал премьер-
министр Михаил Мишустин. 

Как пояснили в минтруде, 
в регионах с высокой заболевае-
мостью коронавирусом гражда-
не старше 65 лет, которые офи-
циально трудоустроены, но не 
перешли на удаленку и не нахо-
дятся в отпуске, могут продлить 
или оформить новый электрон-
ный листок временной нетрудо-
способности, который выдается 
здоровым гражданам без сим-
птомов заболевания на период 
введения карантинных мер. 
Причем им никуда ходить не 
надо. Достаточно удаленно свя-
заться с работодателем, чтобы 
тот направил в адрес Фонда со-
циального страхования всю не-
обходимую информацию о ра-
ботнике для расчета пособия. 
Деньги сотруднику фонд переве-
дет напрямую без отвлечения 

средств работодателей в течение 
семи дней с момента оформле-
ния больничного. 

Сумма поступит сразу вся. 
Рассчитывается она по общим 
правилам: так, при стаже от вось-
ми и более лет дни карантина по 
аналогии с днями нетрудоспо-
собности оплачиваются в 100% 
размере. За основу берется сред-
немесячный заработок при усло-
вии, что он не превышает макси-
мально возможную сумму посо-
бия. В этом году она составляет 
около 73 тысяч рублей в месяц, 
или 2434,5 рубля в день. Внеш-
ним совместителям оформят два 

больничных, если оба работода-
теля подадут о работнике сведе-
ния в Фонд социального страхо-
вания. Проверить свой электрон-
ный больничный граждане могут 
на сайте фонда в личном кабине-
те, который автоматически фор-
мируется при регистрации на 
портале госуслуг. Ушедшие на 
больничный по карантину гра-
ждане обязаны соблюдать само-
изоляцию.

Впервые «карантинные» 
больничные для работающих 
пенсионеров были введены 
1 апреля прошлого года. Всего 
их уже выдано более 7,8 млн. 

Причем, напомнили в минтр-
уде, в периоды с 6 по 19 апреля, 
с 20 по 30 апреля, с 12 по 29 мая 
и с 1 по 11 июня 2020 года ре-
жим самоизоляции для граждан 
старше 65 лет действовал на тер-
ритории всей страны: то есть 
все работающие россияне пен-
сионного возраста должны были 
перейти на «удаленку», а в тех 
случаях, когда работодатель не 
смог организовать дистанцион-
ную занятость, взять больнич-
ный.

Начиная с 15 июня 2020 года 
Фонд социального страхования 
оформляет больничные для по-
жилых работающих граждан 
в тех регионах, где местные влас-
ти ввели дополнительные огра-
ничительные меры из-за ухудше-
ния эпидемиологической ситуа-
ции по коронавирусу. Также 
с 1 апреля перевод на удаленку 
работников старше 65 лет стал 
рекомендательным, а не обяза-
тельным, как ранее. Но за работа-
ющими пенсионерами сохраня-
ется приоритетное право на ди-

станционную занятость, так как 
именно для людей старшего воз-
раста COVID-19 наиболее опа-
сен. Решение о переводе работ-
ников на удаленку работодатели 
принимают самостоятельно. 

В Пенсионном фонде уточни-
ли, что всего в России более 
7 млн работающих пенсионе-
ров.  

СЛУЖБА Почему новобранцам трудно попасть на флот, в ВДВ и спецназ

Очередь в десантники 
Юрий Гаврилов

В
чера в России начался ве-
сенний призыв на воен-
ную службу. Ему предше-

ствовала большая и кропотли-
вая работа множества государ-
ственных структур — от Геншта-
ба, в котором определяли по-
требность в молодом пополне-
нии, до органов власти различ-
ного уровня и военкоматов.

Все было заранее просчита-
но до каждого новобранца: в ка-
кое силовое министерство и ве-
домство его распределить, 
из какого региона, города и на-
селенного пункта вызвать на 
службу, в какую воинскую 
часть отправить. Учитывая мас-
штаб набора солдат, речь шла 
не о призывной арифметике, 
а скорее о решении сложнейше-
го математического уравнения. 

Расчеты, например, показа-
ли, что из 134 тысяч 650 мо-
лодых солдат, которых по указу 
президента России с апреля 
по середину июля поставят 
в строй, 122 тысячи необходи-
мо направить в Вооруженные 
силы. Такие цифры накануне 
весеннего призыва озвучил ми-
нистр обороны Сергей Шойгу. 
Остальных новобранцев опре-
делят на службу к другим сило-
викам. В частности, в МЧС 
и Росгвардию.

Известны параметры набо-
ра ребят по каждому региону 
страны. Они, понятное дело, 
разнятся. Скажем, более 240 
призывных комиссий Дальне-
восточного федерального окру-
га отправят в армию свыше 
9 тысяч молодых людей. А воен-
коматы Урала, Сибири и По-
волжья призовут на военную 
службу 52 тысячи новобран-
цев. 

В Центре России молодых 
жителей гораздо больше, чем на 
Дальнем Востоке. Отсюда — раз-
ница в призывных цифрах. 

Она заметна даже на уровне 
городов. Например, второй по 
величине мегаполис России — 
Санкт-Петербург — поставит 
в строй 2730 молодых солдат. 
А весь Ставропольский край — 
немногим более двух тысяч. 
Это вовсе не означает, что воин-
ские части в различных воен-
ных округах и на флотах будут 
испытывать дефицит призыв-
ников. И в ЗВО, к примеру, их 
окажется с избытком, а на Се-
верном флоте командиры будут 
ломать голову в поисках ответа 
на вопрос: кем заменить уво-
лившихся в запас солдат и ма-
тросов? Такой проблемы в ар-
мии в принципе быть не может. 

В России действует принцип 
экстерриториальности прохо-
ждения военной службы. Он по-
могает регулировать ситуацию 
с комплектованием частей 
и подразделений новобранца-
ми. К примеру, немалая часть из 
более чем 10 тысяч призывни-
ков — жителей столицы и Мо-
сковской области — отправятся 
нынешней весной и летом слу-
жить в отдаленные регионы 
страны. Их в том числе ждут на 
Северном флоте и в Дальнево-
сточном военном округе.

Однако такое распределение 
не исключает службу поблизо-
сти от дома. Например, парней 
из Крыма, как правило, направ-

ляют на корабли и в береговые 
части Черноморского флота. 
Ребят из Центрального про-
мышленного района страны 
много в подразделениях Запад-
ного военного округа. А дальне-
восточников — на ТОФ и в гар-
низонах Хабаровского края 
и Приморья. К тому же призыв-
ные комиссии практически 
всегда устраивают на службу 
в местном регионе молодых от-
цов и парней, у которых родите-
ли серьезно больны или в пре-
клонном возрасте. 

Что касается «служебных» 
предпочтений самих призыв-
ников, то наибольшей популяр-
ностью у них пользуются Воен-

но-морской флот, ВДВ и спец-
наз. Правда, попасть туда ребя-
там удается не всегда — слиш-
ком велики требования к здо-
ровью и подготовке кандидатов 
на такую службу. К тому же 
эти войска в последние годы 
 активно укомплектовывают 
контрактниками. Соответст-
венно, должностей для солдат-
срочников на всех желающих 
не хватает.  

Аванс 
я попрошу 
остаться

Платеж можно внести, не дожидаясь уведом-
ления о начисленном налоге, в любое время, 
в течение года он отражается в системе Феде-

ральной налоговой службы (ФНС) как аванс, а 1 декаб-
ря засчитывается в счет уплаты имущественного нало-
га. Такой порядок снимает риск ошибок при соверше-
нии платежа, его популярность постепенно растет 
(за неполные 10 месяцев 2020 года свыше 110 тысяч 
граждан пополнили «авансовые кошельки» на 2,7 млрд 
рублей, что более чем в пять раз больше, чем за весь 
2019 год).

Режим единого налогового платежа подходит биз-
несу любого уровня, но компании умеют считать и на-
логи, и стоимость денег во времени, поэтому у них нет 
заинтересованности в авансировании бюджета даже 
при наличии свободных денежных средств, считает ру-
ководитель аналитической службы «Пепеляев Групп» 
Вадим Зарипов. Повысить привлекательность такого 
платежа может вы-
плата процентов на 
текущий остаток, 
чтобы это предло-
жение могло конку-
рировать с депози-
тами в банках, пола-
гает он.

«Сейчас имуще-
ственные налоги 
рассчитывают на-
логовые органы. 
Когда такая «услу-
га» появится в отно-
шении упрощенной 
системы налогоо-
бложения с оборо-
та, как это предполагается законопроектом, находя-
щимся в Госдуме, некоторым «упрощенцам» с неболь-
шими доходами будет удобно полностью отказаться от 
услуг бухгалтера для расчета налогов и перейти на та-
кой «автоплатеж», — отмечает Зарипов.

Единый налоговый платеж подойдет в первую оче-
редь ИП и небольшим организациям, полагает партнер 
и руководитель группы по разрешению налоговых спо-
ров Deloitte Антон Зыков. «Для малого бизнеса любое 
снижение административной нагрузки, в том числе 
на уплату налогов, важный и нужный шаг со стороны 
государства, — говорит он. — Крупные организации, 
компании с большим числом филиалов, плательщики 
большого числа разных налогов имеют больше ресур-
сов для эффективного управления своей налоговой 
функцией. Для них большее значение может иметь гиб-
кость в уплате налогов, а не количество платежных по-
ручений, которые необходимо оформить».

Налогоплательщикам нужно обратить внимание 
на порядок использования единого налогового плате-
жа — наиболее старая недоимка погашается в первую 
очередь, обращает внимание Зыков. Перед перечисле-
нием платежа нужно убедиться в отсутствии старых 
долгов перед бюджетом. Иногда встречаются долги 
прошлых лет, которые налоговые органы взыскать 
уже не вправе, но которые все еще числятся за налого-
плательщиками. Стоит добиться списания таких дол-
гов прежде, чем переходить на использование единого 
платежа, советует Зыков.  

1

Перед перечисле-
нием платежа 
авансом нужно 
убедиться 
в отсутствии 
старых долгов 
перед бюджетом

Ажиотажного 
спроса на сахар 
сейчас нет. Сбоев 
поставок в торго-
вые сети тоже 
не наблюдается

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин заслушал доклад омбудсмена

Средства защиты

А К Ц Е Н Т

Всего работающим россиянам 
старше 65 лет было выдано 
более 7,8 млн «карантинных» 
листков нетрудоспособности

В дороге призывники будут пользо-
ваться медицинскими масками 
и дезинфицирующими средствами.
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Об особенностях текущего 
призыва узнайте на сайте
 rg.ru/sujet/2636

Электронные истории болезни 
будут доступны частным 
клиникам
rg.ru/art/2060320

Все о ценах на продукты
rg.ru/sujet/3131

ЦИФРА

7
МИЛЛИОНОВ 

работающих пенсионеров, 

по данным Пенсионного фонда, 

сейчас насчитывается в России
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ПРАВО По новому закону мировые судьи будут получать бессрочные полномочия

Мантию продлили
Владислав Куликов

С
овет Федерации одобрил 
закон, согласно которому 
мировые судьи при по-

вторном назначении на дол-
жность будут получать бессроч-
ные полномочия.

Если судья не совершит ни-
чего недопустимого или не слу-
чится непредвиденное, то с по-
ста он уйдет только на пенсию. 
Как пояснил председатель Сове-
та судей России Виктор Момо-
тов, вводятся единые правила 
для всех субъектов Российской 
Федерации: в первый раз миро-
вой судья назначается на дол-
жность сроком на три года. 

«Повторное назначение (из-
брание) для такого мирового су-
дьи уже ограничивается не сро-
ком полномочий, а предельным 
возрастом пребывания в дол-
жности, который, как и для фе-
деральных судей, составляет по 
общему правилу 70 лет», — гово-
рит Виктор Момотов. 

Он сообщил, что в России 
7670 мировых судей, что со-

ставляет около 23,5 процента от 
общего количества судей, при 
этом нагрузка на них крайне 
высокая. 

«Мировые судьи являются 
главным лицом судебной систе-
мы, с которым непосредственно 
взаимодействует гражданское 
общество. Зачастую именно 
при взаимодействии граждан с 
мировой юстицией формирует-
ся образ правосудия, автори-
тетность и доверие к суду», — 
подчеркнул он. Он рассказал, 
что в 2020 году количество рас-
смотренных дел составило 38 
миллионов 478 тысяч. Из них 
мировыми судьями рассмотре-

но 29 миллионов 886 тысяч, то 
есть порядка 78 процентов. Не-
смотря на то что мировые судьи 
входят в систему судов общей 
юрисдикции, по статусу они яв-
ляются судьями субъектов РФ.

Согласно пока еще действу-
ющим правилам, мировые су-
дьи первоначально назначают-
ся или избираются региональ-
ным парламентом на срок, ко-
торый определяется законом 
субъекта Федерации, но не бо-
лее чем на пять лет. 

Последующие переназначе-
ния на должность мирового су-
дьи осуществляются на сроки, 
которые определяются регио-

нальным законодательством. 
Везде на этот счет свои правила.

«Так сроки первоначального 
назначения мировых судей со-
ставляют 3 года (например, в го-
роде Москве, Саратовской и Ро-
стовской областях) либо 5 лет (в 
частности, в Республиках Та-
тарстан и Башкортостан), — про-
должает Виктор Момотов. — При 
последующих переназначениях 
на должность сроки полномо-
чий варьируются от 5 до 10 лет. 
Например, в Красноярском 
крае, Астраханской и Влади-
мирской областях этот срок со-
ставляет 5 лет, в Ивановской об-
ласти — 6 лет, в Московской и 
Брянской областях — 7 лет, в Чу-
вашской Республике и Киров-
ской области — 8 лет, а в Санкт-
Петербурге, Липецкой области 
и Алтайском крае — 10 лет».

Новые сроки хотя и больше, 
чем первый, все равно рано или 
поздно заканчиваются. После 
того, как и второй срок истечет, 
мировому судье вновь надо бу-
дет проходить процедуру пере-
назначения. А там как пойдет.

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев подчеркнул, что 
необходимость продления пол-
номочий может стать одним из 
рычагов влияния на судью. 
Мысль о том, что будет, когда 
истечет срок, переназначат или 
нет, отвлекает судью от более 
важных дел. 

Многие эксперты уверены: 
чувство стабильности в душе у 
судьи улучшает качество право-
судия.

«Поэтому на мировых судей 
предполагается распростра-
нить те же правила, что и на су-
дей федеральных судов: срок 
полномочий ограничен только 
предельным возрастом судьи», 
— сказал Владимир Груздев. 

Председатель правления Ас-
социации юристов России под-
черкнул, что еще в 2017 году 
Группой государств против кор-
рупции (ГРЕКО) в адрес России 
была внесена рекомендация о 
повышении стабильности срока 
пребывания в должности миро-
вых судей.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил оперативно готовить 
новые предложения о поддержке регионов

Грант в помощь

Владимир Кузьмин

Д
ля привлечения инве-
стиций в новые про-
екты и реализацию 
национальных целей 
развития в прави-
тельстве обсуждает-
ся создание нового 
механизма, который 
также будет способ-

ствовать развитию инфра-
структуры регионов. «Он по-
дразумевает  привлечение 
средств из федерального бюд-
жета, разумеется на возвратной 
основе и под контролем за их 
целевым использованием», — 
пояснил премьер-министр Ми-
хаил Мишустин вчера на заседа-
нии кабмина.

Обратить внимание на поло-
жение регионов днем ранее пра-
вительству поручил президент. 
Он ждет конкретные предложе-
ния по реструктуризации реги-
ональной задолженности и раз-
витию инфраструктуры на ме-
стах. «Надо все сделать макси-
мально оперативно, прежде все-
го чтобы обеспечить стабиль-
ность региональных финан-
сов», — подчеркнул Мишустин. 

На определение параметров фи-
нансовой помощи субъектам 
Федерации президент отвел две 
недели.

В период распространения 
коронавируса правительство 
приняло ряд мер для снижения 
нагрузки на региональные бюд-
жеты. «Это дало хороший ре-
зультат — ситуация нормализо-
валась. Сейчас доходы боль-
шинства субъектов снова рас-
тут. Теперь эти тенденции нуж-
но укрепить. Необходимы до-
полнительные шаги», — сказал 
премьер-министр. Одним из та-
ких шагов можно считать выде-
ление одного миллиарда рублей 
на софинансирование иннова-
ционных проектов отобранных 
министерством промышленно-
сти и торговли на конкурсной 
основе. Средства будут направ-
лены в 25 регионов и помогут 
ускорить модернизацию и раз-
витие предприятий. «Прави-
тельство продолжит поддержи-
вать инновационные проекты в 
сфере промышленности, — зая-
вил Мишустин. — Это наши стра-
тегические инвестиции в буду-
щее, которые дают импульс со-
циально-экономическому раз-

витию регионов, формируют 
точки роста, создают рабочие 
места и способствуют повыше-
нию доходов людей».

Средства будут направлены 
и на гранты победителям перво-
го конкурса общественных и 

предпринимательских инициа-
тив по развитию внутреннего и 
въездного туризма. Это 474 
проекта, представляющие 74 
региона страны. Они охватыва-
ют ключевые направления раз-
вития отрасли: новые туристи-
ческие маршруты, оборудова-
ние, необходимое для создания 
комфортных условий отдыхаю-
щим, разработки мобильных 
приложений и аудиогидов. 
«Каждый из финалистов полу-
чит грант в размере от 90 тысяч 
до трех миллионов рублей, — 

рассказал премьер. — Всего на 
реализацию таких проектов 
правительство направит более 
1 миллиарда 245 миллионов ру-
блей. Это позволит повысить 
качество и разнообразие тури-
стических услуг, а также помо-

жет создать в регионах новые 
рабочие места».

На заседании кабинет мини-
стров рассмотрел законопроект, 
совершенствующий порядок 
применения электронных доку-
ментов в судопроизводстве, а 
также регламентирующий уда-
ленное участие в заседаниях с 
помощью личных смартфонов 
или планшетов. Чтобы облегчить 
гражданам возможность уча-
стия в судебном процессе в ди-
станционном режиме, прави-
тельство вносит корректировки 

в процедуры арбитражного, гра-
жданского и административного 
судопроизводства. «Это значи-
тельный объем дел, которые за-
трагивают споры о собственно-
сти и целый ряд других, важных 
юридических вопросов. Их мож-
но будет урегулировать, исполь-
зуя собственное мобильное 
устройство, в том числе смар-
тфон или планшет, для участия в 
процессе в режиме веб-конфе-
ренции», — пояснил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин.

Также закрепляется возмож-
ность контактировать с судеб-
ными органами в удаленном ре-
жиме. «Направить заявление, а 
также получить сообщение о за-
седании и повестку можно бу-
дет через единый портал госу-
дарственных услуг и другие ин-
формационные системы, кото-
рые определит Верховный суд», 
— подчеркнул глава правитель-
ства. Это позволит всем участ-
никам судебных заседаний сэ-
кономить время и средства, 
особенно если процесс прохо-
дит в другом регионе.

Продолжая реформу контр-
ольно-надзорной деятельности, 
правительство подготовило по-

правки к законопроекту, кото-
рый уже был принят Госдумой в 
первом чтении. Этот документ 
уточняет более чем 125 отра-
слевых законов, в том числе ре-
гулирующих контроль в обла-
сти безопасности дорожного 
движения, санитарно-эпидеми-
ологический и экологический 
контроль, земельный надзор и 
многие другие сферы. Новая мо-
дель работы надзорных орга-
нов, отметил премьер, предпо-
лагает применение риск-ориен-
тированного подхода во всех ви-
дах контроля, приоритет про-
филактики возможных наруше-
ний перед наказанием. «Отме-
чу, что этот законопроект — 
один из ключевых нормативных 
актов, подготовленных в рам-
ках реформы контрольно-над-
зорной деятельности, — обратил 
внимание Михаил Мишустин. — 
Впервые за два последних деся-
тилетия все правовые акты, ре-
гулирующие государственный 
и муниципальный контроль, 
приводятся в порядок по едино-
му образцу».  

Михаил Мишустин заявил 
о реструктуризации региональных 
долгов. 

А К Ц Е Н Т

Кабмин направит 1 млрд рублей 
на инновационные проекты 
в 25 регионах страны

А К Ц Е Н Т

Теперь мировым судьям не придется 
регулярно переизбираться на дол-
жность, а значит, волноваться о том, 
что будет после истечения срока

ОПЯТЬ В КОНВЕРТАХ
Антикризисная поддержка населения в период панде-
мии дала неожиданный побочный эффект: возроди-
лась зарплата в конвертах. На это обратила внимание 
Уполномоченный по правам человека в РФ Татьяна 
Москалькова: «Оказывается, дело в том, что в период 
пандемии есть каникулы для тех, кто взял кредит, и 
люди не оформляются официально на работу. Это, в 
частности, уже приводит к возрождению практики вы-
платы зарплат в конвертах». Единственный выход, 
считает омбудсмен, продлить налоговые каникулы для 
тех, кто после потери работы в условиях пандемии за-
тем официально устроился на работу.

Напомним, для поддержки граждан, оказавшихся в 
сложном финансовом положении из-за пандемии, фе-
деральные власти увеличили пособия по безработице 
до 12 130 руб. Кроме того, был принят закон о кредит-
ных каникулах, дающий право на отсрочку платежей 
по кредитам тем гражданам, чьи ежемесячные доходы 
упали более чем на 30 процентов, а также индивиду-
альным предприни-
мателям и предста-
вителям малого и 
среднего бизнеса из 
пострадавших отра-
слей. В итоге люди 
стали просить рабо-
тодателей платить 
им зарплату в кон-
вертах, а некоторые 
заявили о желании 
работать неофици-
ально, без заключе-
ния трудового дого-
вора.

В целом россий-
ские граждане удов-
летворены поддер-
жкой, которую им 
оказывает государство в период пандемии, но считают 
эту поддержку недостаточной. Таковы результаты ис-
следования, проведенного специалистами Высшей 
школы экономики.

После окончания пандемии россияне хотели бы 
зарплату (официальную, а не в конвертах) в 50—70 тыс. 
руб. Ее назвали идеальной почти треть опрошенных. 
Доход в 30—50 тыс. руб. сочли приемлемым 27 процен-
тов респондентов. И только 21 процент граждан «за-
махнулись» на 100 тыс. руб.

Таковы результаты опроса, проведенного порталом 
«Работа.ру». Представления об идеальной зарплате 
разнятся в зависимости от региона. Москвичи желают 
зарабатывать 82 тыс. руб. в месяц, жителям Санкт-Пе-
тербурга достаточно 72 тыс. То же и с гендерным разде-
лением. Мужчины считают идеальной зарплату 86 тыс. 
руб., женщин вполне устраивает 61 тыс. руб. Большин-
ство респондентов сообщили, что чувствуют влияние 
пандемии на рынок труда.

Россияне назвали также справедливый, по их мне-
нию, минимальный размер зарплаты. Треть из них 
считают, что это должно быть 40—50 тыс. руб., пятая 
часть опрошенных согласна на 30—40 тыс., каждый 
десятый полагает достаточным 21—30 тыс. Опрос 
проводился Общественной палатой в рамках иссле-
дования «Социальное неравенство в современном 
российском обществе и пути его преодоления». Со-
гласно опросу, с несправедливостью из-за разницы в 
доходах сталкиваются 60 процентов граждан, нера-
венство в доступе к качественным медицинским 
услугам испытывает половина опрошенных, 38 про-
центов пожаловались на территориальное неравен-
ство. На вопрос, чем можно снизить неравенство, 97 
процентов респондентов дали ответ: «дополнитель-
ными усилиями государства». Этому также может 
способствовать снижение демонстративного потре-
бления (91 процент), социальная ответственность 
бизнеса (80), деятельность некоммерческих органи-
заций и активистов (71).

В основном показателе (справедливая минималь-
ная зарплата) результаты исследования, проведенно-
го Общественной палатой, близки к официальной 
статистике. По данным Росстата, минимальный до-
ход, необходимый 
средней россий-
ской семье, — 58,5 
тыс. руб. Столько 
требуется ей, что-
бы свести концы с 
концами. Одновре-
менно с этим Рос-
стат констатирует: 
в России сокраща-
ется неравенство 
по зарплатам. Раз-
рыв между самой 
низкой и самой вы-
сокой уменьшился 
до 13-кратной ве-
личины. В 2013 
году это соотношение составляло 15,8 раза, в 2009-м 
— 14,7. Снижение неравенства в вознаграждении за 
труд — результат повышения МРОТ, зарплат бюджет-
ников и развития ряда отраслей производства. Эк-
сперты прогнозируют и дальнейшее сближение по 
зарплатам.

Сейчас у 10 процентов наименее оплачиваемых ра-
ботников зарплата составляет 12,1 тыс. руб. в месяц, у 
10 процентов наиболее высокооплачиваемых — 157,2 
тыс. руб. По официальной статистике, сегодня самый 
высокий разрыв в оплате труда — в рыбоводстве (28,8 
раза), научной деятельности (19,3) и информацион-
ных технологиях (17,6), самый низкий — в производст-
ве транспортных средств (7,1 раза) и текстильных из-
делий (7,2).

Большинство же россиян мечтают получать деньги, 
не работая. Таков результат опроса, проведенного рос-
сийской компанией HeadHunter. Согласно опросу, 
концепцию безусловного основного дохода (БОД), 
предполагающую регулярные государственные выпла-
ты всем гражданам без исключения, одобряют 62 про-
цента опрошенных. Против высказались 20 процентов 
респондентов. «Безусловный основной доход можно 
ввести, но каким он будет — на уровне МРОТ? — говорит 
доктор экономических наук, руководитель департа-
мента социологии факультета социальных наук НИУ 
ВШЭ Александр Чепуренко. — Условия же для более вы-
сокого уровня безусловного основного дохода в рос-
сийской экономике пока не созданы. Причины все те 
же — низкий уровень производительности труда в на-
родном хозяйстве, одной из самых массовых профес-
сий в котором является профессия частного охранни-
ка».

Что же касается зарплаты в конвертах, то прибегать 
к такой хитрости, вероятно, скоро отпадет необходи-
мость. Она отпадет сама собой, как только экономиче-
ская ситуация нормализуется.  

Антикризисная 
поддержка насе-
ления в период 
пандемии дала
неожиданный 
побочный эффект: 
возродилась зар-
плата в конвертах

Прибегать к зар-
плате в конвертах 
не придется, как 
только
экономическая 
ситуация норма-
лизуется

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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В России 
разработали  
новое 
лекарство 
от ковида

СИЛА — 
В ПЛАЗМЕ
Елена Манукиян

Минздрав зарегистрировал 
первое в мире лекарство от ко-
ронавируса на основе плазмы 
крови переболевших, сообщи-
ли в «Ростехе». Им стал россий-
ский препарат «Ковид-глобу-
лин», разработанный холдин-
гом «Нацимбио».  

Как пояснили в минздраве, 
препарат представляет собой  
антиковидный иммуноглобу-
лин, предназначенный не для 
профилактики COVID-19, а 
именно для лечения. В плазме 
переболевших доноров содер-
жатся антитела, уничтожаю-
щие коронавирус, а также дру-
гие элементы, облегчающие со-
стояние тяжелобольных.  

Ранее «Ковид-глобулин» 
успешно прошел доклиниче-
ские испытания и первую фазу 
клинических исследований, 
вторая и третья фазы должны 
завершиться в течение полуго-
да. Пока лекарство разрешено 
использовать только в стацио-
нарах Москвы для лечения па-
циентов со средней и тяжелой 
формами заболевания. Реги-
страционное удостоверение 
разрешает применять его паци-
ентам в возрасте от 18 до 60 лет.

Препарат создан на основе 
плазмы крови как раз перебо-
левших москвичей. Ранее сто-
лица передала производителям 
2,5 тонны биоматериала.

В «Ростехе» уточнили, что 
препараты на основе антител 
(иммуноглобулинов) широко 
распространены в мире, их на-
значают, например, при гепати-
те B, клещевом энцефалите, 
столбняке. Наша страна может 
стать первой, кто будет исполь-
зовать их для лечения 
COVID-19.   
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ПРОЕКТ Инвалидов 
предложили освободить 
от платы за парковку

Место занято

Владимир Баршев

Группа депутатов предложила освободить инвалидов 
от необходимости платить за парковку, если они были 
вынуждены припарковаться на платных местах. Соот-
ветствующий законопроект внесен в Госдуму.

Напомним, в соответствии с законом о социальной 
защите инвалидов, на всех парковках должно выде-
ляться не менее 10 процентов мест для стоянки авто-
мобилей таких граждан. В том числе у объектов соци-
альной, инженерной и транспортной инфраструктур. 
Сделано это с благой целью — обеспечить беспрепятст-
венный доступ к таким объектам инвалидам и детям-
инвалидам. Стоянка на таких местах — бесплатная. 

Однако, вот беда, зачастую эти бесплатные места, 
как раз оказываются занятыми. В итоге человеку, име-
ющему право на стоянку под знаком «инвалид», либо 
приходится коле-
сить по району в по-
исках свободных 
инвалидных мест, 
либо вставать на 
платные места и 
оплачивать парков-
ку в полном объеме. 
Позиция местных 
властей простая: 
инвалидам выделе-
ны бесплатные ме-
ста — обязанность 
властей исполнена. 
А то, что они заня-
ты, — это другая проблема. И если машина припаркова-
на на платном месте, то парковка должна быть оплаче-
на, кто бы ее ни занимал. В то же время автомобили, 
например, многодетных семей разрешено ставить бес-
платно на платные парковки. 

— Таким образом, инвалидам и детям-инвалидам в 
отличие от тех же многодетных семей не в полной мере 
гарантируется бесплатная парковка, — говорит один из 
авторов законопроекта председатель Комитета Госду-
мы по труду, социальной политике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов. — То есть не обеспечивается беспрепят-
ственный доступ инвалидам к тем или иным объектам. 
Мы предлагаем освободить инвалидов от платы за пар-
ковку, если все места, предназначенные для их машин, 
заняты и им пришлось припарковаться на свободном, 
но платном месте. 

Поправка вносится в статью 15 закона о социаль-
ной защите инвалидов. В ней прямо говорится, что в 
случае, если на платной парковке общего пользования 
все места, предназначенные для бесплатной стоянки 
транспортных средств, управляемых инвалидами, пе-
ревозящих инвалидов или детей-инвалидов, заняты, то 
указанные транспортные средства со знаком «инва-
лид», включенные в федеральный реестр инвалидов, 
размещаются на имеющихся свободных местах дан-
ной парковки бесплатно. 

Если поправка будет принята, то инвалидам и тем, 
кто их перевозит, это действительно сильно облегчит 
жизнь. А также восстановит справедливость.  

СЛЕДСТВИЕ СКР 
закончил дело 
убийц Шабтая 
Калмановича 

ВДОГОНКУ — 
19 ПУЛЬ
Наталья Козлова

Вчера в прокуратуру для ут-
верждения обвинения отправ-
лено резонансное уголовное 
дело об убийстве бизнесмена 
Шабтая фон Калмановича

Само преступление прои-
зошло еще в 2009 году, а пред-
полагаемых убийц поймали 
десять лет спустя. В те годы это 
было одно из самых громких 
уголовных преступлений. 
Убийство одного из ведущих 
бизнесменов страны и челове-
ка с очень загадочной судьбой 
долго занимало центральные 
полосы практически всех 
СМИ.

Но убийц по горячим сле-
дам так и не нашли, несмотря 
на море версий — одна фанта-
стичнее другой. Дело с годами 
стало забываться. Но в архив 
Следственный комитет его не 
сдал.

И вот вчера следователи СК 
по Москве объявили о том, что 
расследование завершено, ис-
полнителям убийства бизнес-
мена фон Калмановича и поку-
шения на убийство его водите-
ля предъявлено обвинение. 

Старший помощник руко-
водителя Главного следствен-
ного управления СК по столи-
це Юлия Иванова говорит, что 
обвинение предъявлено Багау-
дину Костоеву, Али Белхорое-
ву и Батыру Тумгоеву.

Напомним, что тело ком-
мерсанта Шабтая фон Калма-
новича с огнестрельными ра-
нениями нашли днем 2 ноября 
2009 года в Москве на асфаль-
те Новодевичьего проезда. Не-
подалеку стояла его машина. 
Водитель был ранен, успел 
тронуться, но уехать не смог. 
Водителя врачи смогли спасти.

В СК рассказывают про по-
следний маршрут бизнесмена. 
По их версии, Тумгоев сообщил 
подельникам предполагаемый 
путь следования машины Кал-
мановича. И троица на неза-
метной «Ладе Приоре» сере-
бристого цвета без номеров по-
ехала за его «Мерседесом» . За 
рулем «Лады» был Белхороев. 

На Смоленской набереж-
ной машины поравнялись, и 
Костоев из окна машины от-
крыл по «Мерседесу» огонь. 
Позже следователи собрали с 
места происшествия 19 гильз 
калибра 9 миллиметров.

Калманович был человеком 
очень необычной судьбы. Вы-
ходец из нашей страны, он в 
годы перестройки оказался из-
вестной личностью сразу в 
двух государствах — в России и 
Израиле. 

Выпускник Каунасского по-
литехнического института, он 
отслужил в армии и уехал в Из-
раиль. Там попал в тюрьму по 
обвинению в шпионаже в 
пользу СССР. И даже отсидеть 
больше пяти лет в тамошней 
тюрьме успел. Но его помило-
вали, и он занялся бизнесом. 
Причем весьма удачно. 

А еще он покровительство-
вал спорту и щедро его финан-
сировал. Литва его награждала 
как владельца баскетбольной 
команды «Жальгирис», а в 
Подмосковье ему пели дифи-
рамбы как главному менедже-
ру подмосковного баскетболь-
ного «Спартака».

По слухам, визиты в Рос-
сию Майкла Джексона и Лай-
зы Миннелли — это было его 
рук дело. Когда Калманович 
погиб, появилось очень много 
версий. Смущало то, что у по-
гибшего с собой якобы были 
очень большие деньги, кото-
рые убийцы не взяли. СМИ пи-
сали про криминальные связи 
и месть авторитетов. Но След-
ственный комитет ни одну из 
этих версий не подтвердил. 

Позже искали корень пре-
ступлений в его взаимоотно-
шениях с женами... И — опять 
мимо. Потом обратили внима-
ние на его бизнес-интересы 
вокруг крупнейших москов-
ских рынков — Дорогомилов-
ского и Тишинского. В оба по-
гибший вкладывал большие 
деньги. А в начале 90-х крими-
нала крутилось вокруг рынков 
немало.

Но кто этой криминальной 
троице, заказал Калмановича, 
так пока и неизвестно. Молчит 
и СКР. Возможно, суд все проя-
снит.  

ОТДЫХ Россияне выкупили почти 100% номеров 
в черноморских отелях на майские праздники

Во все звезды сошлись

Евгений Гайва 

С
прос на туры на юж-
ные курорты России 
на майские праздни-
ки вырос в разы по 
сравнению с 2019 
годом,  сообщили 
представители ту-
риндустрии. Номера 
в самых дорогих и 

качественных отелях раскупле-
ны почти полностью, но востре-
бованы также отели «четыре» и 
«три» звезды.

Высокий спрос на турпоезд-
ки ранее прогнозировали в Рос-
туризме, а потому предложили 
открыть летний туристический 
сезон в этом году на месяц рань-
ше начала календарного срока. 
«Мы с регионами, туроперато-
рами, с крупными отельными 
сетками проработали запуск 
курортного сезона 1 мая, а за-
вершение в конце сентября, 
чтобы расширить крылья сезо-
на и дать людям комфортно и 
без столпотворения отдох-
нуть», — заявляла руководитель 
Ростуризма Зарина Догузова в 

марте. Этот шаг, судя по всему, 
оказался верным.

В Ассоциации туроперато-
ров России (АТОР) отмечают ре-
кордный спрос на туры к Черно-
му морю на майские праздники. 
Уже сейчас лучшие номера и по-
пулярные отели Сочи на май-
ские праздники забронированы 
более чем на 90% и будут полно-
стью распроданы к середине 
апреля. По данным туроперато-
ра «Алеан», спрос на пляжные 
курорты российского Юга по 
сравнению с 2019 годом повы-
сился в 2—2,5 раза. «Эти цифры 
могут еще вырасти. Туристы 
буквально «сметают» отели и 
другие объекты размещения», — 

поделился с «Российской газе-
той» генеральный директор 
компании Илья Уманский.

Крым также в тренде. Здесь 
на 95% забронированы пятиз-
вездочные отели, коттеджи и 
виллы, говорит вице-президент 
Общенационального союза ин-
д у с т р и и  г о с т е п р и и м с т в а 
(ОСИГ) Алексей Волков. Но и 
сегмент отелей «четыре» и 
«три» звезды на черноморском 
побережье не отстает. Номера 
раскуплены примерно на 90%.

Есть спрос и на других на-
правлениях. Например, в Кали-
нинграде сейчас уже заброни-
ровано на 60—65% всех объек-
тов размещения на майские 

праздники. Поедут россияне 
также на Алтай, в Башкирию, 
Карелию, Хакасию.

Стимулирует продажи про-
грамма туристического кешбэ-
ка, которая стартовала 18 мар-
та. Государство возвращает ту-
ристам 20% стоимости туров, 
считают представители турбиз-
неса. Поддерживают турпоток и 
сами туроператоры. Например, 
«Интурист», с конца апреля по-
ставил чартерные рейсы в Сочи 
из шести регионов России, в  ре-
зультате в компании ожидают 
роста бронирований туров на 
майские праздники в 10 раз.

Представители турбизнеса 
говорят, что на российский Юг 
поехали те, кто раньше отдыхал 
за границей. Почему не едут в 
Турцию или Грецию сейчас? 
Сказалось снижение покупа-
тельской способности россиян 
на фоне значительно подорожав-
шей заграницы, отмечают эк-
сперты. Однако недельные туры 
в лучшие российские отели 
«пять звезд» стоят от 150 тысяч 
рублей на двоих. Сопоставимо с 
той же Турцией. При этом в Рос-

сии уже остро чувствуется дефи-
цит в качественном сегменте, го-
ворит Уманский. Как видно, рос-
сиян отечественные курорты те-
перь привлекают не только воз-
можностью сэкономить. В связи 
с постоянно меняющимися огра-
ничениями, ростом заболевае-
мости в Европе, туристы опаса-
ются ехать за рубеж, поясняет 
Волков. К тому же туристы не хо-
тят рисковать дополнительными 
тратами, связанными с нахожде-
нием в обсерваторе или лечени-
ем от коронавируса в загранич-
ной больнице. «Глобальной воз-
можности отдохнуть за рубежом 
пока нет, ни с точки зрения про-
пускной способности, ни с точки 
зрения безопасности», — гово-
рит Волков. Летом спрос на рос-
сийские курорты будет на 25% 
выше по сравнению с 2019 го-
дом, заметил он.  

Этим летом туроператоры ждут 
на Черном море на четверть больше 
туристов, чем в 2019 году.

А К Ц Е Н Т

Недельные туры в лучшие российские 
отели стоят от 150 тысяч рублей 
на двоих, но номера на майские 
праздники уже в дефиците 

Сейчас инвалидам 
и детям-инвали-
дам не в полной 
мере гарантирует-
ся бесплатная 
 парковка

Но кто этой крими-
нальной троице 
заказал 
Калмановича, так 
пока и осталось 
неизвестным

Под дождем заказ
П о г л я д ы в а ю т   н а 
стройку и прохожие: 
скоро ли открытие? 
Присматриваются для 

летних бизнес-ланчей  «Тут ря-
дом фудкорт есть хороший, и 
неплохое кафе рядом, мы часто 
туда заходим на обед с коллега-
ми, — говорит посетитель цен-
тра «Моя карьера» Игорь. — Ко-
нечно, ждем, когда на открытом 
воздухе можно будет посидеть».

До открытия осталась при-
мерно неделя, говорит предста-
витель ресторана Аркадий По-
госов. Как раз и погода должна 
стабилизироваться. Немало 
звонков от посетителей получа-
ет в эти дни и фудхолл «Депо» на 
Лесной улице. «Готовимся, ду-
маем, к концу апреля примем 
гостей», — рассказывают пред-
ставители гастрономического 
центра.      

«Безусловно, открытие лет-
них веранд помогает ресторато-
рам увеличить товарооборот, 
ведь у них появляется дополни-
тельная площадь к стационар-
ным помещениям», — считает 
заммэра по вопросам экономи-
ческой политики и имуществен-
но-земельных отношений Вла-
димир Ефимов. «В абсолютных 

цифрах эту прибавку трудно 
подсчитать, но точно знаю: до-
ход от веранд крайне необходим 
всем ресторанам в теплое вре-
мя, — отметил Аркадий Погосов. 
— Ведь если веранда оформлена 
дизайнерски, а не просто в виде 
зонтиков со стульями, — то сред-
ний чек там не меньше, чем в 
стационарных заведениях».       

Ранее «РГ» отмечала, что по-
пулярность заведений общепи-
та в Москве после спада заболе-
ваемости понемногу начинает 
расти. Доходы кафе, ресторанов 
и клубов стабилизируется с мо-
мента смягчения ограничений. 
Например, по состоянию на ко-
нец января доходы ресторато-
ров были на уровне 74% от до-
кризисного уровня прошлого 
года, на конец февраля уже 81%, 
а суммарный оборот предприя-
тий общественного питания за 
первые два месяца 2021 года со-
ставил почти 27 млрд рублей.                

Летние кафе в Москве - тра-
диционная примета сезона. 
Власти разработали особый 
стандарт, по которыму они уста-
наливаются. Есть схема разме-
щения этих объектов, в которой 
уже более 3 тысяч позиций. Ка-
ких-то серьезных ограничений 

для рестораторов нет. Правила 
основаны лишь на требованиях 
безопасности и комфорта. Кон-
струкции не должны перегора-
живать тротуары и заходить в 
охранные зоны метро. Веранды 
также должны легко сворачи-
ваться за короткое время: летом 
в Москве нередко меняется по-
года, усиливается ветер. И в та-
ких случаях рестораторы долж-
ны иметь возможность быстро 
все убрать. Во всем остальном у 
владельцев широкий простор 
для творчества. Никаких новых 
требований к верандам в пред-
стоящем сезоне не предусмо-
трено, объяснил «РГ» заммэра 
Владимир Ефимов. Курить на 
верандах нельзя, как и в крытых 
кафе — это все общественные 
места. И перчаточно-масочный 
режим, хотя и обедаете на воз-
духе, соблюдать пока все равно 
придется — санитарные ограни-
чения по-прежнему действуют. 
Но даже это не должно отпуг-
нуть гостей. Владельцы кафе 
рассчитывают, что москвичи 
будут заходить к ним на веран-
ды на ужин, на дни рождения, а 
может быть, проведут и отло-
женные из-за коронавируса 
корпоративы.  

Первые «кафе-подснежники» в Москве откроются на следующей неделе. Посетители уже с нетерпением ждут.

1

— Узнайте также: Сколько стоит 
отдых на российских курортах
rg.ru/art/2068084
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— Читайте также: Инвалиды смогут бесплатно размещать 
гараж рядом с домом 
rg.ru/art/2056875

ПРОГРАММА В этом году 40 тысяч 
семей смогут купить жилье 
по программе сельской ипотеки 

Вот моя деревня 

Татьяна Карабут

В 2021 году государство выде-
лит на льготную сельскую ипо-
теку под 3% более 4 млрд ру-
блей. Кроме того, правительст-
во предусмотрело дополнитель-
ное финансирование в размере 
более 1 млрд рублей на поддер-
жку программы. 

Всего в этом году удастся вы-
дать не менее 40 тысяч ипотеч-
ных кредитов на общую сумму 
около 80 млрд рублей, сообщи-
ла на заседании Правительст-
венной комиссии по вопросам 
АПК и устойчивого развития 
сельских территорий замести-
тель председателя правительст-
ва Виктория Абрамченко. 

Сельская ипотека — ключе-
вая часть государственной про-
граммы комплексного развития 
сельских территорий, которая 
заработала в 2020 году. По мне-
нию Абрамченко, первый год 
реализации программы пока-
зал, что она востребована в ре-
гионах, жители ее активно под-
держивают.  При этом сельская 
ипотека, по словам вице-пре-
мьера, стала «одной из прорыв-
ных мер».

В прошлом году было выдано 
45 тыс. льготных ипотечных 
кредитов по заявкам заемщи-
ков на сумму 87,3 млрд рублей. 
Было введено более 180 тыс. кв. 
метров жилья в 80 регионах, 
плановые показатели превыше-
ны на треть.

Помимо строительства жи-
лья, в рамках госпрограммы 
предусмотрено благоустройст-
во территорий. В 2020 году в 70 
регионах реализовано более 6 
тыс. проектов, в результате 
план был превышен более чем в 
два раза, сообщила Абрамчен-
ко.

Поскольку программа оказа-
лась очень востребованной, 

минсельхоз прорабатывает во-
прос ее продления до 2030 года. 
На конкурс на период 2022—
2024 годов регионы дополни-
тельно представили более тыся-
чи проектов, совокупный объем 
финансирования по которым 
составит более 120 млрд ру-
блей.

Накануне на правительст-
венном часе в Совете Федера-
ции министр сельского хозяйст-
ва Дмитрий Патрушев расска-
зал, что проекты, начатые в 
2020 году, в перспективе позво-
лят создать 42 тыс. рабочих 
мест, из них 15 тыс. уже создано. 
В  целом мероприятия  го-
спрограммы, начатые в прош-
лом году, затрагивают не менее 
6 млн человек.

По мнению Виктории Абрам-
ченко, основной упор необходи-
мо сделать на повышении эф-
фективности мер для развития 
сельских территорий — в част-
ности, синхронизируя их с дру-
гими государственными про-
граммами. 

Правительство дало поруче-
ние согласовывать с министер-
ством сельского хозяйства рас-
ходы и целевые индикаторы, 
связанные с развитием сель-
ских территорий и агломера-
ций,  пояснила  вице-премьер.

Сельская ипотека выдается 
под 0,1—3% годовых. Первона-
чальный взнос составляет от 
10%. Максимальный срок кре-
дита — 25 лет. 

Максимальная сумма креди-
та составляет 3 млн рублей для 
всех регионов, кроме Ленин-
градской области, Дальнево-
сточного федерального округа и 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа — в них лимит повышен 
до 5 млн рублей. 

В программе  сельской ипо-
теки участвуют  несколько бан-
ков.    

НАДЗОР Суд по иску 
прокуроров взыскал почти 
90 млн рублей за стройку 
в «Лосином острове» 

Земля лосей

Иван Егоров

Поводом для обращения в суд послужили результаты 
проверки природоохранной прокуратуры Московской 
области. Прокуроры обнаружили факт порчи почвы на 
участке в границах национального парка «Лосиный 
остров».

При этом «порча» фактически выразилась в по-
стройке забора и рытье огромного котлована на 22 со-
тках под коммерческую застройку.  Как объяснила 
корреспонденту «РГ» руководитель пресс-службы 
прокуратуры Московской области Наталия Григорье-
ва, по закону любая деятельность в границах террито-
рий национальных парков должна быть согласована с 
минприроды. В случае с «Лосиным островом» никто 
бы никогда не согласовал какое-либо строительство. 
Да и вообще — част-
ного участка на осо-
бо охраняемой тер-
ритории в принци-
пе не может быть. 
Правда, по када-
стровым докумен-
там выходило, что 
все законно.

Прокуроры выя-
снили, что по доку-
ментам участок 
площадью 2196 кв. 
м отнесен к «зем-
лям населенных 
пунктов» с видом разрешенного использования «для 
садово-огородных целей, под огород». Кроме того, он 
имел и вспомогательный вид разрешенного использо-
вания — «объекты придорожного сервиса». Причем из-
начально этот участок состоял из трех поменьше. Их 
выдали с 1986 по 1992 год жителям Балашихи под ого-
роды. Межевания этих участков провели в 2011—2014 
годах и внесли  координаты в ЕГРН. При этом кадастро-
вые инженеры почему-то «не заметили», что межева-
ние они проводили внутри границ национального пар-
ка. В том же 2014 году уже новая собственница прио-
брела все три участка у огородников и объединила их в 
один. После этого она по договору переуступила право 
обладания участком. Вот этот новый правообладатель 
летом 2020 года и начал кипучую деятельность — сна-
чала построил забор, а потом начал рыть котлован. Со 
слов правообладателя, эти работы он проводил исклю-
чительно в целях использования участка для личного 
подсобного хозяйства. Инспекторы «Лосинового 
острова» и прокуроры ему не поверили и обратились в 
суд.  

Судебная тяжба длилась почти год. В итоге Балаши-
хинский городской суд 29 марта удовлетворил исковое 
заявление прокуратуры в полном объеме. Суд обязал 
собственника привести земельный участок в первона-
чальное состояние. Также с собственника и правообла-
дателя солидарно взыскано 89 727 295 рублей в каче-
стве возмещения ущерба. Но прокуроры на этом не 
остановились — теперь они готовят иск об изъятии 
участка и возвращении его в собственность РФ.   

Частного участка 
на особо охраняе-
мой территории 
национального 
парка в принципе 
не может быть
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НАГРАДА Генпрокурор 
наградил обозревателя 
«Российской газеты»

Медаль 
от прокурора

Иван Петров

Генеральный прокурор Игорь Краснов наградил ве-
домственной медалью Генпрокуратуры РФ «За взаи-
модействие» обозревателя «Российской газеты» Ива-
на Егорова.

В приказе о награждении Генпрокурор отметил «су-
щественную помощь в укреплении законности и раз-
вития системы прокуратуры  Российской Федерации», 
которую «Российская газета» и ее обозреватель Иван 
Егоров оказывает надзорному ведомству.  

Уголовное дело 
за миллион

А еще на этой оперативной записи слышно, 
как судья просит ее положить деньги и шепо-
том говорит, что пересчитывать их не будет.

Бывший судья Вадим Петров лично приехал на засе-
дание Высшей квалификационной коллегии судей. 

По правилам, ему дали слово, и он настаивал, что 
никаких взяток не брал. А вот адвокат сама постоянно 
пыталась инициировать их общение, от которого он 
всячески старался убежать. 

Сам Петров в своем выступлении на заседании кол-
легии судей настаивал, что целью адвокатессы было 
любой ценой помешать его участию как судьи в этом 
уголовном деле. Именно поэтому она провоцировала 
его, инициировала «внепроцессуальные разговоры», 
которые потом записывала и монтировала. 

Выслушав все стороны, Высшая квалификационная 
коллегия судей, согласилась на возбуждение уголовно-
го дела.

Судья Вадим Петров — уже второй судья с начала 
этого года, которого Высшая Коллегия судей посчита-
ла возможным «отдать» ведомству Александра Ба-
стрыкина для расследования уголовного дела. Это 
всегда тяжелый процесс. Дело в том, что по закону су-
дьи относятся к так называемым спецсубъектам, то 
есть людям, которых нельзя просто так задержать и 
возбуждать против них уголовное дело и проводить 
следственные действия. Трогать таких граждан можно 
лишь при соблюдении строгих правил.

Кроме судей к спецсубъектам относятся депутаты, 
адвокаты и еще несколько категорий граждан. Но су-
дьи стоят во главе этого списка «неприкасаемых». Поэ-
тому любые следственные действия против судей мож-
но производить не иначе как с разрешения Высшей 
квалификационной коллегии. 

Еще важный момент — писать в Квалификационную 
коллегию судей с просьбой дать разрешение привлечь 
их коллегу к ответственности имеет право только сам 
глава правоохранительного ведомства — в нашем слу-
чае лично Александр Бастрыкин.

На заседании этой коллегии судьи выслушают дово-
ды следствия и аргументы самого судьи. И лишь потом 
откажут следствию или согласятся с ним. По времени и 
по организации получение подобного согласия только 
на привлечение к уголовной ответственности занима-
ет очень много времени - от нескольких месяцев, до 
года и даже больше. И это не говоря о сроках самого 
расследования, которое так же требует месяцы. Имен-
но этой долгой процедурой, кстати, и объясняются ог-
ромные сроки между самим моментом совершения 
преступления и началом предварительного расследо-
вания.  

Полезные пальчики
Аналогичный порядок 
действует и в отноше-
нии пожилых или боль-

ных людей. «Многие сталкива-
лись с ситуацией, когда необхо-
димо найти своих родственни-
ков, утративших связь, а может 
быть, знакомых. Современная 
жизнь диктует свой темп, раз-
брасывает близких людей по 
разным точкам огромной Рос-
сии. При этом информативная и 
психологическая нагрузка на 
наш мозг так велика, что не-
редки стрессовые ситуации, 
когда человек утрачивает па-
мять либо находится в бессоз-
нательном и беспомощном со-
стоянии и не может предоста-
вить своих данных для оповеще-
ния родных и близких о место-
нахождении и состоянии. Заду-
майтесь, так ли плохо, когда 
ваши данные и ваших родствен-
ников и знакомых людей будут 
находиться в интегрированном 
банке данных лиц, прошедших 
дактилоскопическую регистра-
цию», — призывают в ГУ МВД по 
Саратовской области. 

Показательный случай на 
днях произошел в Кузбассе. Со-
трудники ОГИБДД ОМВД Рос-
сии по Гурьевскому округу во 
время патрулирования замети-
ли на дороге пожилую женщину. 
Она растерянно оглядывалась 
по сторонам, а увидев полицей-
ский автомобиль, стала махать 
стражам правопорядка. 

«В ходе беседы с пенсионер-
кой автоинспекторы выяснили, 
что ей 88 лет. Она проживает в 
Салаире, а в Гурьевск приехала 
для того, чтобы посмотреть дом, 
который планировала приобре-
сти. Однако указать место нахо-
ждения недвижимости или дан-
ные продавца женщина не смо-
гла. Кроме того, она затрудни-
лась назвать контакты своих 
родственников и точный адрес 
проживания», — рассказали в ГУ 
МВД по Кемеровской области.

Благодаря тому, что родст-
венники заранее озаботились и 
отвели бабушку сдать отпечат-
ки пальцев, ситуация разреши-

лась максимально быстро. «В 
течение нескольких минут по-
лицейские не только установи-
ли место жительства родствен-
ников пенсионерки, но и при-
везли ее к ним домой», — расска-
зали в кемеровском главке МВД.

Дактилоскопическая реги-
страция граждан, признанных 
недееспособными или ограни-
ченных судом в дееспособно-
сти, малолетних и несовершен-
нолетних проводится по пись-
менному заявлению их родите-

лей (усыновителей) или опеку-
нов, попечителей. 

В МВД поясняют, что отпе-
чатки пальцев являются уни-
кальным «документом» челове-
ка, который невозможно подде-
лать или потерять. И определя-
ют людей по отпечаткам паль-
цев не только при совершении 
преступлений, но и при не-
счастных случаях, от которых 
никто не застрахован. 

«Беда с человеком может 
случиться в любой момент. На-
пример, серьезное ДТП или сер-
дечный приступ. Если в этот мо-
мент у него при себе нет доку-
ментов, то опознать его без про-
блем и быстро помогут отпечат-
ки пальцев», — отметили в МВД.   

В полиции подчеркивают, 
что каждому прошедшему дак-
тилоскопическую регистрацию 
гарантировано подтверждение 
или установление личности при 
порче или утрате документов, 
при несчастных случаях, навод-
нениях, землетрясениях, пожа-
рах, террористических актах, 
авиационных и железнодорож-
ных катастрофах. 

Но стоит отметить, что дак-
тилоскопическая регистрация – 
это все-таки для законопослуш-
ных и добропорядочных гра-
ждан. Те же, кто не в ладах с за-
коном, явно побоятся сдать 
свои «пальчики» - мало ли где 
они ранее засветились или в бу-
дущем смогут проявиться. Вме-
сте с тем, запретить сдать свои 
отпечатки в банк биометрии ни-
кому не могут. Даже бывшим 
преступникам, чьи данные есть 
у полиции. «Обязательная госу-

дарственная дактилоскопиче-
ская регистрация не влияет на 
принятие лицом решения о про-
хождении добровольной дакти-
лоскопической регистрации», - 
пояснили в МВД.

Обязательную «откатку 
пальчиков» кроме фигурантов 
уголовных дел в России прохо-
дят работники профессий, свя-
занных с риском для жизни. 

Желающим пройти процеду-
ру добровольной дактилоско-
пии следует обратиться в подра-
зделение по вопросам миграции 
по месту жительства. Всю ин-
формацию можно получить на 
портале госуслуг и на сайте 
МВД России. 

«В России более 4 млн чело-
век уже прошли добровольную 
дактилоскопическую регистра-
цию. В 2020 году госуслуга была 
оказана более чем 296 тысячам 
граждан», — сообщили «РГ» в 
МВД России.

И, что немаловажно, по же-
ланию уже сданные ими отпе-
чатки можно в любой момент  
уничтожить. Понадобится лишь 
письменное обращение.  

А К Ц Е Н Т

В России более 4 млн человек прошли 
добровольную дактилоскопическую 
регистрацию. В 2020 году госуслуга была 
оказана более чем 296 тысячам граждан

РЕСУРСЫ 

«Академик 
Черский» 
прибыл к месту 
достройки 
«Северного 
потока-2»

«ФОРТУНЕ» 
В ПОМОЩЬ
Сергей Тихонов

Трубоукладчик «Академик Чер-
ский» пришел к месту работ по 
достройке «Северного пото-
ка-2». После подготовки судно 
приступит к укладке труб в во-
дах исключительной экономи-
ческой зоны Дании. 

В компании — операторе стро-
ительства газопровода Nord 
Stream 2 AG сообщили, что по со-
стоянию на 31 марта уложено 
2339 км (из 2460 км), или 95% 
двух ниток «Северного пото-
ка-2». Осталось проложить еще 
около 121 км, или 5% от его об-
щей протяженности.

Сейчас здесь работает рос-
сийская баржа «Фортуна», ко-
торая проложила более полови-
ны одной нитки газопровода в 
датских водах. Работы в датской 
зоне могут продолжатся до кон-
ца сентября. Этот участок до-
стройки газопровода самый 
протяженный (около 90 км) и 
глубоководный. Заявленная 
скорость укладки труб баржой 
«Фортуна» — до 1 км в день, 
«Академика Черского» — до 5 км 
в сутки. Но максимальная ско-
рость работ возможна только 
при идеальной погоде. Средняя 
скорость укладки труб «Форту-
ной» в феврале-марте этого года 
составляла 300—400 метров 
сутки. Также неизвестно в точ-
ности, какая скорость будет у 
«Академика Черского» после 
переоборудования под трубы 
диаметра 1153 мм, которые ис-
пользуются в строительстве 
«Северного потока-2».  

ПАРАЛЛЕЛИ В Британии будут удаленно следить за уровнем 
алкоголя в организме правонарушителей

Ни выпить, ни закусить 
Константин Волков

В 
Британии вступило в силу 
правило, обязывающее 
граждан старше 18 лет, со-

вершивших правонарушения в 
состоянии алкогольного опья-
нения (в первую очередь речь 
идет об управлении автомоби-
лем в нетрезвом виде), носить 
на лодыжке браслет SCRAM, из-
меряющий уровень алкоголя в 
крови. Каждые полчаса устрой-
ство, встроенное в браслет, де-
лает анализ пота и, если в нем 
присутствует алкоголь, автома-
тически сообщает об этом в 
службу надзора. Это грозит но-
сителю браслета штрафом или 
новым приговором суда. Анали-
затор умеет отличать алкоголь 
от других спиртосодержащих 
жидкостей, например дезинфи-
цирующих средств или духов. 
Кроме того, браслет подает 

контролерам сигнал о попытках 
заблокировать анализатор.

До того как ввести подобную 
практику по всей стране, в Уэль-
се с октября прошлого года про-
водили эксперимент. Браслеты 
были надеты 100 правонаруши-
телям, и мониторинг показал, 
что они оставались трезвыми в 
течение 95 процентов времени 
наблюдения. А один из носите-
лей браслета даже рассказал 
члену парламента Киту Маль-
тхаусу, что устройство не толь-
ко позволило ему измениться, 
но и спасло жизнь.

Что интересно, носителю 
браслета придется за него пла-
тить — установка стоит до 100 
долларов, а ежедневная оплата 
за мониторинг — 10—15 долла-
ров, в зависимости от расценок 
частной компании, снимающей 
показания.

По данным Минюста Вели-

кобритании, алкоголь стано-
вится причиной примерно со-
рока процентов насильствен-
ных преступлений в королевст-
ве, а ущерб экономике, связан-
ный с употреблением спиртно-

го, составляет 29,6 миллиарда 
долларов в год.

Надо отметить, что браслеты 
SCRAM могут быть использова-
ны и в других случаях. Напри-
мер, для контроля наркозависи-
мых, а также для слежки с помо-
щью GPS за лицами, находящи-
мися под домашним арестом.

Подобная практика вызыва-
ет протесты со стороны защит-
ников гражданских свобод, од-
нако судьи и прокуроры счита-
ют, что браслет куда менее 
жесткое ограничение свободы, 
нежели тюрьма.

Британия стала первой стра-
ной, где ношение таких брасле-
тов для нарушителей стало обя-
зательным на государственном 
уровне. Однако на протяжении 
последних пятнадцати лет ана-
логичные устройства довольно 
широко применялись в США, 
где их одобрили все штаты. Воз-
можно, законодательный опыт 
Соединенного королевства ста-
нет примером и для многих дру-
гих стран, пытающихся снизить 
экономический ущерб от упо-
требления алкоголя и связан-
ных с этим проблем.  

1

Премьер Британии Борис Джонсон 
демонстрирует «антиалкогольный» 
браслет.  
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А как в России?

В России давно применяются браслеты, но именно 

для контроля тех, кто заключен под домашний арест. 

Распространить их применение для контроля за тем, 

выпивает человек или нет, даже если он совершил 

преступление в нетрезвом виде, нелогично. Ведь, по 

сути, если он употребил алкоголь, например, дома, 

но при этом не сел за руль, он даже административ-

ного правонарушения не совершил. 

Хотя проблема пьяных аварий стоит остро. Необхо-

димо найти методы, которые не позволят нетрезво-

му человеку сесть за руль. Некоторые из них даже 

были прописаны в законопроектах, внесенных в Гос-

думу. Это залог за машину, если водитель пойман в 

нетрезвом виде, а также ее конфискация, если води-

тель в таком виде попался дважды. 

До сих пор обсуждается идея использовать алкоза-

мки. Напомним, что алкозамки стали устанавливать в 

Швеции в качестве эксперимента. Эксперимент до 

сих пор продолжается и дает очень неплохие ре-

зультаты. В этой северной стране попавшийся в не-

трезвом виде водитель может избежать наказания. 

Он не будет лишен прав, если поставит на свою ма-

шину и за свой счет алкозамок, который не дает за-

вести машину, если в выдохе есть пары алкоголя. Ал-

козамок может потребовать водителя «продуться» 

не только при запуске двигателя, но и в дороге. И 

если хоть раз он зафиксирует пары алкоголя, то не 

только не даст завести машину, но и передаст ин-

формацию в центр, который следит за работой таких 

замков. После этого отложенное лишение прав всту-

пит в силу, и такому водителю придется ходить пеш-

ком. В этой конструкции действительно наказание 

наступает именно за попытку сесть за руль в нетрез-

вом виде. И это справедливо. 

Сложно объяснить, почему такая система в России 

только обсуждается. Перехитрить шведский алкоза-

мок еще никому не удавалось. А обо всех вмешатель-

ствах в свою работу он также сообщает. Понятно, что 

это будет работать только с порядочными граждана-

ми, которые раз ошиблись. А против злостных алко-

голиков остается только конфискация автомобиля. И 

даже браслет тут не поможет. Он все равно выпьет и 

сядет за руль, и ему глубоко плевать, какая ему за это 

грозит ответственность. Ведь сейчас даже уголовная 

ответственность за повторное управление в нетрез-

вом виде таких не останавливает. 

Подготовил Владимир Баршев

ЧП На автомобиле, совершившем массовое ДТП в центре Москвы, 
400 раз превышали скорость

Догонял до статьи 
Владимир Баршев

М
ашину, на кото-
рой было совер-
шенно массовое 
ДТП в центре сто-
лицы на Садовом 
кольце, с начала 
года более 400 
раз фиксировали 
камеры за превы-

шение скорости. За рулем ока-
зался блогер, который просла-
вился съемкой роликов с лиха-
чеством на дорогах. 

ДТП произошло вчера в 
11.40, при выезде из тоннеля в 
сторону Смоленской площади 
на внешней стороне Садового 
кольца. Водитель одного из ав-
томобилей выехал на встреч-
ную полосу и столкнулся с че-
тырьмя машинами. В результа-
те серьезно пострадала жен-
щина-водитель, которая на мо-
мент подготовки материала на-
ходилась в реанимации.

Водителем бедового автомо-
биля оказался известный скан-
дальными пранками блогер Эд-
вард Бил. Судя по видеозаписи, 
блогер двигался в среднем ряду 
перед въездом в тоннель под Но-
вым Арбатом. Однако в какой-
то момент резко перестроился в 
соседний ряд, а далее, то ли до-
вернув руль левее, то ли пере-
жав акселератор, вылетел на 
встречную полосу. При этом по-
сле ДТП, как сообщают в депар-
таменте транспорта столицы, 
он перебрался на заднее сиде-
ние, и пытался представить, что 
он пассажир, а за рулем был его 
неизвестный приятель. Отве-
чать за свои поступки, это не 
лайки на Ютубе собирать. 

Как сообщили в департамен-
те транспорта столицы, с начала 
года на этом автомобиле совер-
шено 245 превышений скоро-
сти на 20—40 км/ч, 104 превы-
шения на 40—60 км/ч, 48 превы-
шений на 60—80 км/ч и 23 пре-
вышения на 80 км/ч. Но штрафы 
не выписывались. Как выясни-
лось, регистрационный учет ма-
шины был прекращен предыду-
щим собственником автомоби-
ля в январе этого года. С этого 
момента машина передвигалась 
по городу с подложными номе-
рами. 

Сам предполагаемый винов-
ник ДТП не является собствен-
ником этой машины. Доказать, 
что все нарушения совершены 
именно им, будет очень сложно. 

По всей видимости, новый 
собственник сознательно не ре-
гистрировал автомобиль. А пре-
дыдущий собственник прекра-
тил учет, чтобы не получать за но-
вого владельца все эти штрафы. 

При этом глава столичного 
дептранса отправил письмо про-
курору Москвы с просьбой взять 
расследование дела об аварии на 
Новинском бульваре под личный 
контроль. В письме были изложе-
ны все материалы, касающиеся 
нарушений правил дорожного 
движения, совершенные автомо-
билем Ауди, в том числе превы-
шения скорости более чем на 100 
км/ч. ранее прокуратура сообща-
ла, что изучит проведение реги-
страционных действий с этим ав-
томобилем. 

В отношении блогера сто-

личная полиция возбудила уго-
ловное дело по статье, предус-
матривающей до двух лет за-
ключения за нарушение пра-

вил, повлекшее причинение 
тяжкого вреда здоровью. Прове-
денное медобследование пока-
зало, что водитель был трезв, 

поэтому выбрана столь мягкая 
часть. 

А за то, что он управлял авто-
мобилем с подложными номера-
ми, уголовного дела возбудить 
не получится. Только админи-
стративное. Согласно разъясне-
ниям Верховного суда, за управ-
ление автомобилем с подложны-
ми номерами можно привлечь 
по уголовной статье, если ис-
пользуя такие номера, человек 
надеялся скрыться после совер-
шения преступления, или ис-
пользовал их для того, чтобы со-
вершить преступление.

Страшно в этой истории дру-
гое: три месяца на бешенной 
скорости по столице гоняет ма-
шина с подложными номерами. 
Но взять злостного нарушителя 
получается только тогда, когда 
он совершил массовое ДТП. По-
нятно, что камеры не умеют ло-
вить лихачей, а после сокраще-
ний у ГИБДД не хватает личного 
состава даже на оформление 
аварий. Как убрать с дорог та-
ких сознательных маргина-
лов?  

А К Ц Е Н Т

После ДТП блогер перебрался на заднее 
сидение и пытался представить, 
что не он был за рулем. Отвечать 
за свои поступки — не лайки собирать
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Все, что осталось от машины 
пострадавшей женщины.
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КУЛЬТУРА

УНИКАЛЬНЫЕ СТАРИННЫЕ КНИГИ ПЕРЕВЕДУТ НА «ЦИФРУ»

Захар Алексеев

Б
олее 16 тысяч книжных па-
мятников стали доступны 
читателям на страницах 

портала Национальной элек-
тронной библиотеки «Книжные 
памятники». 

Их оцифровка ведется в рам-
ках национального проекта 
«Культура». Как организована 
эта работа и какие приходится 
решать проблемы, рассказал 
«Российской газете» Вадим 
Дуда, генеральный директор Рос-
сийской государственной библи-
отеки, член межведомственного 
совета по развитию Националь-
ной электронной библиотеки.

 Вадим Валерьевич, оцифровка 
книг памятников — необходи-
мость или дань  моде?

ВАДИМ ДУДА: Цифровизация тут ни 
при чем. Если бы ее не было, то ее 
следовало придумать для книж-
ных памятников. Обеспечивая 
сохранность редких книг, библи-
отеки ограничивают к ним до-
ступ. Полистать редчайшие изда-
ния могут только исследователи-
специалисты.  Что же остается 
другим читателям? В лучшем 
случае они могут полюбоваться 
на редкие книги на выставке, под 
стеклом. А ведь многие из них яв-
ляются настоящими произведе-
ниями искусства, дают новый 
взгляд на историю, помогают 
глубже понять реалии времени, 
когда они были созданы. Оциф-
ровка открывает редкие фонды 
для всех желающих. 

Но тут есть и другой аспект. 
Сегодня молодежь сидит в теле-
фонах — это реалии нашего вре-
мени и нет смысла с этим  бо-
роться. Чтобы открыть им книгу 
—ее необходимо трансформиро-
вать в цифру и «загнать» в айфон. 
Конечно, только этим мы не при-
влечем подрастающее поколе-
ние к книге. Но, по крайней мере, 
соединим в сознании молодых 
людей книжные памятники и 
технологии.

Если говорить о школьниках 
или студентах — все они пишут 
рефераты. Оцифровывая книж-
ные памятники, мы даем им воз-
можность обратиться к первои-
сточникам. Это всегда иное каче-
ство учебно-исследовательской 
работы, чем  давно и активно уже 
пользуются аспиранты вузов, 
наш постоянный контингент.

С чего начинается оцифровка 
книг памятников?

ВАДИМ ДУДА: С самого, пожалуй, 
сложного — их выявления и отбо-
ра. Хотя, казалось бы, какие тут 
проблемы:  такая работа ведется 
в библиотеках РФ много лет. Но 
сравните, по предварительным 

оценкам, в российских библио-
теках есть более 8 миллионов до-
кументов, которые можно счи-
тать книжными памятниками. А 
в рамках нацпроекта «Культура» 
будут оцифрованы лишь 48 ты-
сяч из них. Представьте себе тер-
зание библиотекаря при таком 
жестком отборе.  Поэтому перед 
ними поставлена задача найти в 
своих фондах самое ценное, про-
вести экспертизу, в ходе которой 
установить точные характери-
стики документа, ввести его в на-
учный оборот и записать данные 
о нем в Реестр книжных памят-

ников. И только после этого би-
блиотека принимает решение, 
что она готова принять участие в 
национальном проекте и какие 
именно из своих богатств она 
предлагает оцифровать.

Честно говоря, у меня возника-
ет сомнение, что региональ-
ные библиотеки смогут конку-
рировать с такими китами, 
как, скажем, Ленинка.

ВАДИМ ДУДА: Ничего подобного, ис-
ходя из целей оцифровки книж-
ных памятников, выработаны 
четкие критерии отбора.  Еже-
годно специалисты составляют 
список тематических разделов, 
по которым формируется пул 
оцифрованных в текущем году 
документов. И они стараются со-
блюсти пропорцию между пред-
ставлением фондов крупных фе-
деральных библиотек и неболь-
ших библиотек, фонды которых 
наиболее полно раскрывают 
историю региона. При этом су-
ществуют достаточно строгие 
правила. Не разрешается повтор-
но цифровать документ, который 
уже был сканирован ранее, не 
принимают к участию вторые 
экземпляры того, что уже пред-
ставлено в Национальной элек-
тронной библиотеке. 

Исключения делают для пер-
вопечатных книг — палеотипов и 
инкунабул, и для книг с эксли-
брисами и маргиналиями знаме-
нитых владельцев. Так, напри-
мер, в проекте представлены 
книги семьи Романовых. Они 
есть в разных библиотеках стра-
ны, и, вводя этот тематический 
раздел, специалисты хотят вир-
туально восстановить рассредо-

точенную по разным фондам би-
блиотеку царской семьи.

Отобрали книгу, а дальше — 
дело техники. Загнать ее в 
цифру, видимо, несложно?

ВАДИМ ДУДА: Не каждую книгу мож-
но оцифровать просто из-за ее 
физического состояния. Часто 
перед сканированием требуется 
работа реставраторов. Но даже 
если книга находится в хорошем 
состоянии, сканировать старин-
ный фолиант гораздо сложнее, 
чем современное издание. Перед 
нами стоят абсолютно разные за-

дачи. В первом случае нам важно 
наиболее удобным образом пе-
редать информацию (для этого 
используется распознавание 
текста, перевод электронной 
книги в разные форматы, такие 
как epub или fb2). А в случае с 
книжным памятником самое 
важное — наиболее полно пере-
дать образ книги. Для этого доку-
мент сканируется в высоком раз-
решении, большое внимание 
придается точности цветопере-
дачи. Изображения страниц об-
рабатывают так, чтобы были пе-
реданы все особенности матери-
ала, все пометы и владельческие 
надписи. Качество сканирования 
должно быть таким, чтобы лю-
бой ученый, исследователь, ра-
ботая с электронной копией, мог 
получить столько же информа-
ции, как и при работе с ориги-
нальным документом.

А это, естественно, вызывает 
ряд проблем. Высокое качество 
сканирования предполагает не 
только закупку дорогостоящего 
оборудования, но и подготовку 
специалистов, покупку дополни-
тельного программного обеспе-
чения для обработки сканиро-
ванных файлов.

Оцифровывают книги на на-
циональных языках России?

ВАДИМ ДУДА: Для этого были специ-
ально сформированы два тема-
тических раздела «Ранние изда-
ния на национальных языках, 
выпущенные на территории Рос-
сии» и «Памятники печати реги-
ональных типографий России». 
И у участников проекта они вы-
зывают интерес. К примеру, в 
2020 году было оцифровано 26 

книг из фондов национальной 
библиотеки Республики Карелия 
на карельском языке. В их числе: 
«Сказка о рыбаке и рыбке», а 
также учебник карельского язы-
ка для 3-го и 4-го класса началь-
ной школы. Он издан Дмитрием 
Бубрихом в 1934 году в соавтор-
стве с молодым лингвистом 
Александром Беляковым, прини-
мавшим участие в создании 
письменности для тверских ка-
релов.  На этот год уже подана за-
явка от национальной библиоте-
ки Республики Бурятия с издани-
ями на бурятском языке, ждем 
заявок и от других российских 
регионов.

Допустим, я владелец редкого 
издания. Могу  его оцифровать 
в рамках нацпроекта?

ВАДИМ ДУДА: Да, вы можете подать 
заявку на участие в националь-
ном проекте. Но прежде владелец 
редкой книги должен зареги-
стрировать свой документ в го-
сударственной учетной системе 
— Реестре книжных памятников. 
Только после этого книге или ру-
кописи присваивается статус 
книжного памятника, что нала-
гает на владельца определенные 
обязательства.  Но для таких цен-
ных документов предполагается 
особый режим хранения, учета и 

использования. Так что у  частно-
го лица есть выбор: регистриро-
вать, принадлежащую ему ред-
кую книгу как книжный памят-
ник или нет. Выбор непростой. И 
возможно, поэтому в реестре 
книжных памятников, который 
ведется с 2019 года, пока част-
ных владельцев нет. 

Изменится ли в этом году от-
бор книжных памятников для 
оцифровки?

ВАДИМ ДУДА: Да, немного. В проект 
добавлены три новых раздела: 
«Восточное собрание», «Русская 
духовная музыка» и «Западноев-
ропейские рукописи». 

Вадим Валерьевич, а вы може-
те представить себе библио-
теку без книг? И кто же все-
таки победит в этом техноло-
гическом сражении: печатная 
книга или книга в цифре?

ВАДИМ ДУДА: Об этом спорят уже 
давно. Но ломать тут копья, ду-
маю, бессмысленно и непродук-
тивно. Печатная книга — вечна, 
как и наши следы на земле, как 
наше стремление выражать свои 
мысли и чувства. Перевод книги 
в цифру лишь дополняет ее, спо-
собствует распространению и 
доступности. Так что приходите 
в библиотеки и читайте книги.

НОВЫЕ ТРАДИЦИИ Посадить дерево, полистать фолиант и проголосовать за свой дворик

Хранить вечно
ПАМЯТЬ

АКАЦИИ 
РАССКАЖУТ 
О ГЕРОЯХ
Юрий Гень, 
Юлия Крымова, 
Татьяна Павловская

Мартовская погода во Влади-
кавказе, как обычно, подвела. 
День выдался пасмурный, вре-
менами моросило, дул ветер. 
Но желающих посадить дерево 
это не смущало и на их настро-
ении никак не отразилось.

Год назад в городе высадили 
79 именных деревьев — столь-
ко Героев Советского Союза 
родила Северная Осетия. На 
этот раз первый Сад Памяти 
разбили у села Майрамадаг. 
Его посвятили отдельному до-
бровольческому батальону 
моряков-автоматчиков, при-
нявшему здесь особенно же-
стокие бои в ноябре 1942 года. 

Их подвиг стал решающим 
в битве за Кавказ. Все павшие 
захоронены в братских моги-
лах Майрамадага. В память о 
них высадили 550 саженцев 
грецкого ореха. Акция в респу-
блике продлится до 20 апреля. 
За это время планируют выса-
дить более 45,5 тысячи дере-
вьев. Столько земляков не вер-
нулись с полей сражений.

А стартовала Международ-
ная акция «Сад памяти» по 
традиции в Севастополе. Мар-
та Еременко, внучка маршала 
Андрея Еременко, который 
был командующим отдельной 
Приморской армией, освобо-
ждавшей Крым, считает, что 
посаженные деревья словно 
солдаты будут стоять и защи-
щать нас. В прошлом году пер-
вый Сад памяти в Севастополе 
закладывал Народный артист 
СССР Василий Лановой. Он 
был вдохновителем акции. В 
память о нем на Сапун-горе 
высадили миндальную рощу.

Новые Сады памяти появи-
лись и в Краснодарском крае. 
Главной площадкой стал парк 
40 лет Октября в поселке Вер-
хнебаканском. Здесь высадкой 
деревьев увековечили подвиг 
Героя Советского Союза Унана 
Аветисяна. В сентябре 1943 
года помощник командира 
взвода старший сержант Аве-
тисян закрыл своим телом ам-
бразуру вражеского дзота. А в 
Магарамкентском районе Да-
гестана живым памятником 
погибшим станет ольха и бе-
лая акация. В Камызякском 
районе Астраханской области 
через пару лет зашумит мелко-
листый вяз. Более привычные 
для средней полосы липу, че-
ремуху и красный дуб выбра-
ли для мемориального сада в 
Краснояружском районе Бел-
городской области.  

СПОРТ

БЕГИ С ЗИППИ, БЕГИ! 

Владимир Таюрский, 
Мария Голубкова, 
Анна Скрипка

Кот Зиппи работает, как «тама-
гочи». Бегая, «хозяин» заряжает 
его энергией. А если занятия 
прерываются, заскучавший и 
потолстевший Зиппи напоми-
нает ему: надо больше двигать-
ся.

Беговой трекер Run With 
Zippy, разработанный жителя-
ми Якутска Петром Лукачев-
ским, Егором Мандаровым и 
Мариной Максимовой приуча-
ет  людей развиваться физиче-
ски. Трекер высоко оценили эк-
сперты Всероссийского конкур-
са «Ты в игре». Он проходит в 
рамках федерального проекта 
«Спорт — норма жизни» нацпро-
екта «Демография». Зиппи во-
шел в десятку лучших. Цель кон-
курса — поддержать креативные 
бизнес-идеи, направленные на 
популяризацию спорта.

«Я готовился к Московскому 
полумарафону и почувствовал, 
что мне не хочется трениро-
ваться, — рассказал «РГ» Петр 
Лукачевский. — Спортсмены 
объяснили, что у меня нет при-
вычки к регулярным занятиям. 
А как ее выработать? С этого во-
проса и началась работа над 
трекером». В результате якутя-
не разработали собственный 
алгоритм развития привычки к 
занятию спортом. Так появился 
кот Зиппи. 

Другой проект, вошедший в 
десятку лучших, — «Футбольные 
мамы» из Санкт-Петербурга — 
объединяет уже более 15 тысяч 
физкультурниц из 20 городов 
России. Эта онлайн-платформа 

дает им отличную возможность 
для общения. Сообщество про-
водит футбольные тренировки, 
встречи с психологами и даже... 
курсы макияжа. «У нас задейст-
вованы все современные кана-
лы общения, мы даже снимаем 
веселые ролики для популярной 
соцсети», —  рассказала одна из 
основательниц проекта, Над-
ежда Васильева.

«Футбольные мамы» имеют 
перспективы для выхода на 
международный уровень. И 
деньги, которые полагаются фи-
налистам конкурса «Ты в игре» 
— 100 тысяч рублей, потратят на 
развитие проекта.

Ну а орловский проект «Тро-
па героев» в конкурсе «Ты в 
игре» признан победителем на-
родного голосования. Его участ-
ники сами выбирают маршрут 
для забега с препятствиями по 
пересеченной местности. Здесь 
нет конкуренции — только вы-
зов участника самому себе. 
«Тропа героев» делится на не-
сколько направлений, — говорит 
организатор проекта Сергей 
Почтарев. —  Это соревнования 
для детей и подростков. Спор-
тивные праздники для взро-
слых. Можно создать команды 
для соревнований. Или испыты-
вать собственные силы. Во вто-
ром случае забег представляет 
собой усиленную тренировку».

Пандемия с ее ограничения-
ми не помешала общению меж-
ду «героями»: они подключи-
лись к онлайн-марафону. На 
единой платформе организато-
ры выкладывают задания — как 
спортивные, так и мотивирую-
щие, а потом делятся результа-
тами в чате.  

АКЦИЯ

ГОРОЖАНЕ САМИ ВЫБЕРУТ 
ПАРКИ И НАБЕРЕЖНЫЕ 
Роман Мерзляков, 
Андрей Куликов, 
Елена Мационг

С 26 апреля по 30 мая этого года 
жители городов России смогут 
повлиять на благоустройство 
своих дворов и парков, набереж-
ных и других общественных 
пространств. В рамках нацпро-
екта «Жилье и городская среда» 
в стране проведут опрос общест-
венного мнения. 

Ожидается, что по итогам та-
кого голосования уже в 2022 
году выбранные для благоу-
стройства территории сущест-
венно преобразятся. Выбрать их 
горожанам помогут волонтеры. 
Они расскажут о проектах, кото-
рые выносят на обсуждение. И 
помогут зарегистрироваться на 
онлайн-платформе.

В Волгоградской области го-
лосование пройдет в девяти го-
родах.  Волонтеры — студенты 
шести вузов. Благоустройство в 
регионе ждет, к примеру, не-
большой город Фролово, для ко-
торого разработаны дизайн-
проекты парка и пешеходной ал-
леи. «Участвуя в этой акции, во-
лонтеры не только помогут всем 
желающим проголосовать, но и 
обязательно увидят результаты 
своей работы, когда объекты 
благоустройства будут приведе-
ны в порядок», —  заявил руково-
дитель волонтерского штаба 
Волгограда Анатолий Рощин.

А в Саратовской области на 
голосование по благоустройст-
ву будет вынесено 178 общест-
венных территорий во всех 42 
муниципальных районах. «Это 
парки, скверы, площади, буль-
вары — места, так любимые го-
рожанами», — рассказал ми-
нистр строительства и ЖКХ Па-
вел Мигачев. Желание стать во-
лонтерами для проведения голо-
сования на общероссийской 
платформе za.gorodsreda.ru вы-
разили уже 850 человек. 

На Ямале в число волонте-
ров, которые помогут жителям 
выбрать объекты для благоу-
стройства, в полном составе во-
шло движение «Будущее Аркти-
ки». Они будут рассказывать, 
как сделать выбор с помощью 
федеральной платформы «Ком-
фортная городская среда и 
ЖКХ» в многофункциональных 
центрах (МФЦ), торговых цен-
трах, на праздничных меропри-
ятиях. Список объектов уже 
сформирован: из 45 ямальцам 
предстоит выбрать 15 самых, по 
их мнению, значимых. Наибо-
лее масштабные  — экопарк в Са-
лехарде, набережная в Яр-Сале, 
парк в Ноябрьске.

Волонтерский корпус для по-
мощи жителям в голосовании 
создан и в Югре. Чтобы любой 
человек без проблем мог сделать 
выбор, сформированы 15 муни-
ципальных штабов. Формиру-
ются они и в других регионах.  

Собрание литературы по горному делу за 200 лет представлено на нескольких языках. Только на русском — более четырех тысяч книг, журналов и газет, издаваемых в России. 
Уникальное собрание Колывано-Воскресенских горных заводов уже доступно на портале Новосибирской государственной областной научной библиотеки. В новую партию оцифрован-
ных изданий войдут такие уникальные книги, как «Детское чтение для сердца и разума» 1786 года и «Первыя основания металлургии, или рудных дел» 1763 года Михаила Ломоносова.

Проект «Футбольные мамы» из Санкт-Петербурга уже объединил более 
15 тысяч футболисток из трех стран и 20 городов России. 

А К Ц Е Н Т

Путевые заметки 1818 года о Северной 
Америке, написанные дипломатом 
Павлом Свиньиным, теперь можно 
читать не выходя из дома

Комментарий

Ольга Амельченкова, 
председатель 
центрального штаба 
«Волонтеры Победы»:
— Высадка 27 миллионов дере-

вьев в память о 27 миллионах по-

гибших в Великой Отечественной 

войне пройдет на 10 тысячах 

участках. Каждое дерево — это па-

мять о чьей-то жизни и подвиге.

Деревья будем сажать в городах-

героях, городах воинской славы, 

региональных центрах как в чер-

те городов в городских парках, 

скверах, аллеях, так и на террито-

рии лесного фонда. В акции, кото-

рая проходит в рамках федераль-

ного проекта «Восстановление 

лесов» национального проекта 

«Экология», будут задействованы 

более 25 тысяч волонтеров Побе-

ды и 1,5 тысячи лесничеств.

Принять участие в акции может 

каждый. Для этого достаточно 

зайти на сайт садпамяти2021.рф, 

выбрать регион и кликнуть на 

ближайшую точку высадки. Там 

можно узнать дату, время посад-

ки и контакты для связи. 

Также на сайте есть возможность 

рассказать, кому вы посвящаете 

свое дерево, чтобы получить 

электронный сертификат. Он бу-

дет напоминать вашей семье об 

этом событии.

Кроме того информацию об ак-

ции можно получить по телефону 

прямой линии Рослесхоза — 

8 800 100 94 00.

Доступно всем

ПОУЧЕНИЯ ЦИН ЮНЧЖЭНА 
И АТЛАС ИМПЕРИИ
Какие книжные шедевры вам запомнились при оцифровке?
Дуда | Очень много самых неожиданных и интересных изданий. В Ир-

кутской областной государственной универсальной научной библиоте-

ке им. И.И. Молчанова-Сибирского был, к примеру, оцифрован сборник 

поучений и рассуждений императора Цин Юнчжэна и других предста-

вителей китайской знати «Китайския мысли», изданный в 1772 году в 

Санкт-Петербурге. Его автор, Алексей Леонтьевич Леонтьев — один из 

основателей российского китаеведения. Любопытен «Опыт живопи-

сного путешествия по Северной Америке» Павла Свиньина, оцифро-

ванный во Владимирской областной универсальной научной библиоте-

ке им. М. Горького. Русский дипломат в Североамериканских Соеди-

ненных Штатах Павел Петрович Свиньин, вернувшись в Россию, обо-

бщил свои американские дневниковые записи и издал как путевые 

очерки в 1818 году. 

В нашей библиотеке был оцифрован первый общегеографический ат-

лас Российской империи, составленный на основе обобщения резуль-

татов многолетних общегосударственных инструментальных съемок, 

инициированных наказами Петра I. История составления и издания это-

го выдающегося картографического произведения запутана и противо-

речива, сопровождалась многолетней бюрократической перепиской, 

спорами и взаимными упреками в академическом сообществе. Атлас 

был напечатан в 1745 году и пользовался большим успехом. Он давал 

наиболее совершенное для своего времени изображение территории 

всего государства и вызвал многочисленные как хвалебные, так и нега-

тивные отзывы.  Впрочем, о запомнившихся шедеврах можно говорить 

бесконечно.

И мы их теперь сможем  полистать  без труда?
Дуда | Для этого стоит просто зайти на портал Национальной электрон-

ной библиотеки. Напомню адрес: (https://kp.rusneb.ru/). 
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ПРАВО Верховный суд РФ 
отклонил иск об отмене 
масочного режима

Надеть маски — 
суд идет

Владислав Куликов

Верховный суд РФ отказался отменять обязательный 
масочный режим, который был введен из-за пандемии 
коронавируса. Об этом сообщило РИА Новости.

С коллективным иском в Верховный суд обратилась 
группа граждан из разных регионов. Истцы просили 
признать недействительным пункт 4.4 Санитарно-
эпидемиологических правил профилактики новой ко-
ронавирусной инфекции, утвержденных постановле-
нием Главного государственного санитарного врача 
РФ в мае 2020 года. По мнению заявителей, маски при-
чиняют массу неудобств и нарушают права граждан.

В свою очередь, представитель Роспотребнадзора 
назвала доводы ист-
цов субъективны-
ми, отметив, что 
услышала лишь 
эмоции. Ее мнение 
поддержала пред-
ставитель Генпро-
куратуры.

«Доводы адми-
нистративного 
искового заявления 
основаны на невер-
ном толковании за-
конодательства, в 
связи с чем удовлет-
ворению оно не подлежит», — сказала представитель 
Генпрокуратуры.

Верховный суд РФ далеко не первый раз рассматри-
вает вопросы правомерности ограничений, установ-
ленных для того, чтобы защитить общество от нового 
вируса. Принципиальная позиция высокой инстанции: 
ограничения законны. Чтобы детально прояснить, как 
их применять, Верховный суд уже издал три специаль-
ных обзора судебной практики. Кроме того, вопросы, 
связанные с применением ограничений, неоднократ-
но рассматривались в ходе разбирательств по конкрет-
ным делам.

Например, в конце прошлого года Верховный суд 
страны указал, что магазины вправе отказаться обслу-
живать покупателей без масок. Оспорить рекоменда-
ции минпромторга попыталась общественная органи-
зация, специализирующаяся на защите прав потреби-
телей. Но нет, Верховный суд отклонил ее претензии. К 
тому же рекомендации — это не приказ. С юридической 
точки зрения это добрые советы, а оспаривать советы 
не полагается. Впрочем, в данном случае статус сове-
тов такой, что и уклониться от их выполнения нельзя.

А в третьем обзоре судебной практики, посвящен-
ном ограничительным мерам, Верховный суд разъя-
снил, как наказывать нарушителей масочного режима. 
Если гражданин, зная о своем заболевании или контак-
те с заболевшим, нарушает режим изоляции, посещает 
общественные места, пользуется общественным тран-
спортом и т.п., он может быть привлечен к уголовной 
ответственности. Но следствию необходимо доказать, 
что возникла реальная угроза массового заболевания 
людей. Иначе нарушение попадает под КоАП. •

АРХИВЫ ФСБ рассекретила документы к 100-летию создания первого советского спецназа — 
Отряда особого назначения ВЧК-ОГПУ

Чекисты следили за Сталиным
Иван Егоров

Ц
ентр общественных свя-
зей ФСБ России впервые 
разместил на официаль-

ном сайте ФСБ уникальные ар-
хивные материалы по истории 
создания ОСНАЗа ВЧК-ОГПУ из 
фондов Центрального архива 
ФСБ России.

В том числе речь идет о фо-
тографиях первых руководите-
лей ВЧК и ОСНАЗа, а также под-
борке фотографий о повседнев-
ной жизни бойцов и команди-
ров и архивные документаль-
ные материалы по истории От-
ряда особого назначения ВЧК-
ОГПУ.

Среди рассекреченных доку-
ментов оказалось и совершенно 
уникальное письмо 1925 года 
председателя ОГПУ и основате-
ля ВЧК Феликса Дзержинского, 

в котором он сообщал о заме-
ченной им слежке за Иосифом 
Сталиным.

«Сегодня при входе с т. Ста-
линым в театр я около дверей 
заметил подозрительное лицо, 
читавшее объявление, но очень 
зорко осмотревшее автомо-
биль, на котором мы приехали, 
и нас», — пишет Дзержинский. 
После чего упоминает, что при 
выходе из театра стоял еще один 
«тип» и тоже читал объявление.

«Если это не наши, то, без-
условно, надо понаблюдать. Вы-
ясните и сообщите», — дал пред-
седатель советской спецслужбы 
задание своим подчиненным. 

Охранять первых лиц Совет-
ского государства и следить за 
их безопасностью как раз и 
должны были сотрудники Отря-
да особого назначения. 

Как напомнили в ЦОС ФСБ, 1 

апреля 1921 года в соответст-
вии с приказом по войскам Все-
российской Чрезвычайной Ко-
миссии (ВЧК) № 251 началось 
формирование Отряда особого 
назначения (ОСНАЗ) при Пре-
зидиуме ВЧК.

Главными задачами спецпо-
дразделения объявлялись: 
борьба с внутренними врагами 
Советской власти и «защита за-
воеваний революции». В задачи 

этого отряда также входили ох-
рана правительственных зда-
ний и важнейших государствен-
ных объектов в Москве, конфе-
ренций и съездов РКП(б), а так-
же главных электростанций — 
Московской, Каширской и Ша-
турской. Кроме того, подразде-
ления ОСНАЗа привлекались 
для борьбы с политическим 
бандитизмом в европейской ча-
сти страны. Отряд дислоциро-

вался в Москве на Большой Лу-
бянке, дом 11.

Как говорится на сайте ФСБ, 
в июле 1921 года командиром 
ОСНАЗа был назначен И.П. Кли-
мов, который в короткий срок 
сумел превратить Отряд особо-
го назначения в эффективную 
боевую единицу.

Первоначально ОСНАЗ со-
стоял из батальона трехротного 
состава, кавалерийского эска-
дрона и пулеметной команды. 
Личный состав набирался из ра-
бочих и крестьян, членов ком-
партии, ранее участвовавших в 
боях на фронтах Гражданской 
войны, в том числе в разгроме 
армий генерала Деникина и сра-
жениях на Польском фронте.

В октябре 1921 года в состав 
отряда ОСНАЗа включили 1-й 
Автомобильный боевой отряд 
имени Свердлова — специаль-

ное подразделение по охране 
членов Советского правитель-
ства, созданное в 1918 году и 
подчинявшееся Всероссийско-
му Центральному Исполнитель-
ному Комитету (ВЦИК). В конце 
декабря 1923 года в ОСНАЗ 
включили самокатный отряд 
ВЧК, к тому времени разрос-
шийся до 1-го отдельного полка 
войск Объединенного государ-
ст в е н н о го  п ол и т и ч е с к о го 
управления (ОГПУ).

Ряд бойцов ОСНАЗа были ка-
валерами первой награды моло-
дой Советской Республики — ор-
дена Красного Знамени. В даль-
нейшем ОСНАЗ ВЧК-ОГПУ стал 
основой Дивизии особого на-
значения при Коллегии ОГПУ 
СССР — будущей Отдельной мо-
тострелковой дивизии особого 
назначения (ОМСДОН) имени 
Дзержинского. •

СКАНДАЛ Националисты устроили провокацию в Тбилиси 
в отношении праздновавшего день рождения Владимира Познера

Лучше отметить дома
Игорь Дунаевский

В
ладимир Познер от-
правился в Тбилиси 
отметить там свой 
день  рождения  (1 
апреля журналисту 
исполнилось 87 лет), 
как делал это и в пре-
дыдущие два года. При 
этом сам он подчерки-

вал, что поездка совершенно 
«вне политики», он едет исклю-
чительно отпраздновать. Но пре-
словутого грузинского гостепри-
имства и почтения к старшим 
Познер и его гости в этот раз не 
испытали. Агрессивно настроен-
ная толпа националистов пре-
следовала российского журнали-
ста и его гостей до глубокой ночи 
и, если бы не полиция, неизвест-
но, чем бы дело закончилось. В 
конечном итоге Познер покинул 
Грузию, хотя планировал оста-
ваться там до 3 апреля. Теперь те-
леведущий отметит свой день ро-
ждения в Москве. Но обо всем по 
порядку.

После того как Владимир Вла-
димирович остановился в гости-
нице Vinotel в центре Тбилиси, у 
здания в среду вечером собра-
лось несколько десятков чело-
век, преимущественно предста-
вителей отдельных оппозицион-
ных партий и НПО. На кадрах из 
новостных сюжетов грузинского 
телевидения видно, что они шу-
мели, стучали по металлическим 
поверхностям, размахивали гру-
зинскими и американскими фла-
гами. Звучали выкрики против 
приезда телеведущего из-за его 
мнения по статусу Абхазии и 
Южной Осетии, которые якобы 
нарушали грузинские законы, а 
значит, по логике национали-
стов, журналиста нельзя было 
пускать в страну. Позже для про-
вокации «притянули» и фор-
мальный предлог, вызвав трудо-
вую инспекцию: Познера и его 
гостей обвинили в нарушении 
действующих в Тбилиси сани-
тарных ограничений из-за коро-
навируса.

Гостиницу окружили поли-
цейские. В МВД Грузии заявили, 
что Познер уже не раз приезжал 
в страну по своему американско-
му паспорту и не нарушал ника-
ких законов своими высказыва-
ниями об Абхазии и Южной Осе-
тии. Что до противоэпидемиоло-
гических мер, то изначально в 
МВД пояснили, что часть при-
бывших с Познером предостави-
ли справку о вакцинации против 
COVID-19, а другие — справки об 
отрицательном ПЦР-тесте на ко-
рону. Тем не менее позже МВД 
Грузии выписало штрафы Позне-
ру и еще 31 человеку, заявив о 
том, что те нарушали ограниче-
ния на многолюдные застолья. 

Сам Познер в комментарии РИА 
Новости заявил, что никого не 
штрафовали. При этом ничего не 
сообщалось о штрафах для 
участников беспорядков, из ко-
торых многие не надевали ма-
ски, не соблюдали дистанцию и 
отказывались выполнять требо-
вания полиции.

Но дело, конечно, не в корона-
вирусе, националисты собра-
лись не для того, чтобы вести ди-
алог или искать истину, а потому 
никаких увещеваний не слуша-
ли. Провокаторы окружили вход, 
выключили электроэнергию в 
здании и пытались прорваться 
внутрь. Дошло до стычек с поли-
цейскими. Позже Познер и его 
гости под сопровождением поли-
ции переместились в гостиницу 
Rooms Hotel, но и тут их не оста-
вили в покое, забросав яйцами 
фасад здания. Агрессивно на-
строенные демонстранты разо-
шлись только в аэропорту Тбили-
си, убедившись, что Познер уле-
тел в четверг рано утром. При 
этом, по сообщениям грузин-
ских СМИ, автобус, в котором 
журналист и его друзья ехали под 
охраной полиции, также закида-
ли яйцами.

Сам Познер как хотел прове-
сти эти дни без шума и политики, 
так и сделал, заявив «Интерфак-
су» по прилету, что «никому не 
дает никаких интервью по пово-
ду произошедшего». Но инци-
дент вызвал большой резонанс в 
Грузии и России.

«Пути демократии нецивили-
зованны: идем дорогой трудной 

мы в город изумрудный», — ко-
ротко, но емко прокомментиро-
вала его в своем Facebook офици-
альный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова.

Чтобы не бросать тень на 
традиции грузинского госте-
приимства, отметим, что речь 
не о каких-то общенациональ-
ных протестах, а о провокации 
со стороны отдельных антирос-
сийски настроенных сил. Пре-
мьер-министр Грузии Ираклий 
Гарибашвили на заседании пра-
вительства обвинил в организа-
ции протестов соратников экс-
президента Михаила Саакашви-
ли из партии «Единое нацио-
нальное движение», назвав их 
«деградировавшей группой, с 

которой цивилизованный диа-
лог невозможен». Гарибашвили 
считает форму протестов «вы-
ходящей за рамки цивилизован-
ного поведения и грузинских 
стандартов». «Цель Саакашвили 
— деструкция, саботаж, нанесе-
ние максимального ущерба на-
шей стране, повреждение меж-
дународного имиджа страны, — 
цитирует грузинского премьера 
телеканал «Рустави 2». — На этот 
раз вновь это было сделано тог-
да, когда наша страна частично 
открывается для туристов. И 
всем известно, насколько важен 
для нас туризм, тем более в та-
кой ситуации».

Опасения премьера небес-
почвенны, ведь такие провока-

ции в России не остаются без 
внимания. «В Грузии опасно для 
российских граждан, — подчер-
кнул пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков, коммен-
тируя произошедшее. — Туда 
просто опасно ездить. Это долж-
ны россияне четко понимать». 

Он приветствовал заявление Га-
рибашвили и поблагодарил гру-
зинских полицейских за обеспе-
чение безопасности россиян. 
При этом на вопрос о том, был 
ли объектом провокации сам 
Познер или отношения с Рос-
сией, Песков ответил: «Я бы во-
обще воздержался от каких-то 
дифференциаций. Речь идет о 
российских гражданах, кото-
рые там были. Там же был не 
один Познер». Наконец, он по-
здравил телеведущего с днем 
рождения, заметив: «Лучше его 
(день рождения) встречать 
дома. Здесь спокойнее».

Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин в своем Telegram-кана-
ле отметил, что это не первая 
провокация такого рода в отно-
шении россиян, напомнив о на-
падках на депутата Госдумы 
Сергея Гаврилова в 2019 году во 
время проведения Межпарла-
ментской ассамблеи правосла-
вия. По словам Володина, «ра-
дикализм во многом сегодня 
определяет внутреннюю поли-
тику» Грузии, которая находит 
ся в глубоком кризисе. «В пред-
дверии летнего туристического 
сезона (произошедшее) еще раз 
показывает, насколько небез-
опасно там находиться гражда-
нам нашей страны», — предосте-
рег спикер. •

Вандалы не угомонились и после 
отъезда Познера, осквернив памят-
ник Грибоедову в Тбилиси.

МВД Грузии опубликовало квитан-
цию штрафа, выписанного Познеру 
за нарушение санитарных правил.

Старший комсостав Отряда особого назначения во главе с начальником войск ГПУ Порфирием Студеникиным.
1924 год — Сталин и Дзержинский на отдыхе. Через год глава ОГПУ в письме сообщит о слежке за Сталиным: «Если 
это не наши, то надо понаблюдать. Выясните и сообщите».

А К Ц Е Н Т

Председатель ОГПУ Феликс 
Дзержинский в письме подчиненным 
сообщил о замеченной им слежке 
за Иосифом Сталиным около театра

Если гражданин, 
знающий о своей 
болезни, прока-
тится в автобусе, 
то может быть 
наказан по УК

СПРАВКА «РГ»

Гостиница Vinotel, где изначально остановился Познер, это бутик-отель в 

историческом здании XIX века в центре Тбилиси, где аренда номера 

обойдется от примерно 7 тысяч рублей за ночь за обычный до 21 тысячи 

рублей за люкс. На заглавной странице гостиница рекламирует себя от-

зывами зарубежных гостей, в том числе из России, а на различных отзо-

виках впечатления у туристов по большей части отличные. В гостинице 

несколько ресторанных залов, от террасы до стилизованного под кир-

пичный погреб. Средний чек на одного человека за первое-второе — при-

мерно 1,5 тысячи рублей. В одном из залов в 2017 году супруга вице-пре-

зидента США Карен Пенс отужинала с американскими морпехами, осо-

бо отметив, что «вино было восхитительным». Есть собственный винный 

погреб и дегустационный зал, работает профессиональный сомелье.

Rooms Hotel, куда Познер и его гости переместились после нападения 

националистов,  — также популярная у туристов гостиница в 20 минутах 

ходьбы от площади Свободы со стоимостью номеров от 9 до 16 тысяч 

рублей за ночь. Ее ресторан специализируется на блюдах американской 

кухни. В отеле несколько залов для мероприятий, от небольших и уют-

ных — на пару десятков человек, до вмещающих около 600 человек.

Автобус с Владимиром Познером и его гостями перемещался по Тбилиси под охраной полиции. На пути в аэропорт националисты бросали в него яйцами.
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Кадры с места событий 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2069355

СЛЕДСТВИЕ СК 
подсчитывает арсенал в 
сгоревшем доме в Вешках

Стволы 
и крокодилы

Наталья Козлова

Следователи СК по Московской области собрали 100 
тысяч патронов и 29 единиц автоматического оружия 
в доме подмосковного поселка Вешки и ищут докумен-
ты на двух медведей и крокодилов.

Такой арсенал собран в доме, в котором почти 10 
часов шла спецоперация по нейтрализации хозяина 
дома, который отстреливался от правоохранителей и 
ранил бойца Росгвардии. 

Напомним, хозяин этого дома Владимир Барданов 
погиб, отстреливаясь от сотрудников полиции и 
Росгвардии. Сразу, 
как только разда-
лись первые выстре-
лы, Следственным 
комитетом было 
возбуждено уголов-
ное дело о посяга-
тельстве на жизнь 
сотрудников право-
охранительных ор-
ганов и о незакон-
ном хранении ору-
жия и разнообраз-
ных взрывных 
устройств.

Прошло уже два для, а сотрудники СК до сих пор ра-
ботают на месте происшествия. У любителя оружия 
Владимира Барданова в доме был очень немалый арсе-
нал. От сотрудников Росгвардии он не только отстрели-
вался, но и кидал гранаты.

Напомним, все началось с того, что в элитный кот-
теджный поселок  сотрудники ФСБ и МВД приехали 
ранним утром. По их словам, к ним поступил сигнал, 
что у местного жителя хранится незарегистрированное 
оружие. Но они толком не успели даже начать разговор. 
Владелец дома, увидев людей в форме, открыл огонь.

По словам сотрудников СК, на вчерашний день было 
изъято 29 единиц автоматического оружия, четыре пи-
столета, более 100 тысяч патронов, подсчет которых 
еще не окончен, а также одна шашка с запалом, две гра-
наты для страйкбола, один муляж гранаты, а также 
«иные предметы, имеющие значение для расследования 
уголовного дела». Но в следственном ведомстве подчер-
кивают — это еще не окончательные цифры. Они могут 
измениться. 

В Следственном комитете рассказали не только про 
найденное оружие, но и про диких животных, которых 
держал в вольерах хозяин дома. Это два медведя, два 
крокодила и енот. Следователи официально пообещали, 
что по ходу расследования уголовного дела они устано-
вят законность содержания в частных руках диких жи-
вотных. 

Сказали, что у владельцев будет истребована необ-
ходимая разрешительная документация на содержание 
диких животных в условиях частного дома. И заявили, 
что в случае отсутствия таких бумаг будет решаться во-
прос об изъятии животных. К  этому процессу они при-
влекут соответствующих специалистов, подчеркнули в 
Следственном комитете . •

Прошло уже два 
дня, а следователи  
до сих пор работа-
ют в Вешках — 
ищут и подсчиты-
вают арсенал 

Прямая речь

 Владимир Познер на своем сайте написал: 
Уважаемые коллеги!

Я хотел бы объяснить, почему никому из вас я не дал комментария по 

поводу того, что случилось в Тбилиси, не принял ничье приглашение 

прийти в программу.

Объяснение простое и, как мне кажется, очевидное: те люди, которые 

устроили этот шабаш, не стоят внимания. Много чести. Вот поэтому 

молчу и молчать буду.

Ваш, ВВ
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КОНФЛИКТ 

Владелец Ever 
Given выплатит 
компенсацию

ПРОБКА 
НА МИЛЛИАРД
Алексей Чуриков

Администрация Суэцкого кана-
ла оценила ущерб от блокировки 
водной артерии контейнерово-
зом Ever Given в миллиард дол-
ларов. Об этом заявил глава ад-
министрации Усама Рабиа. Он 
пояснил, что такая сумма может 
образоваться не только из под-
счетов нанесенного совокупного 
финансового урона из-за блоки-
ровки канала, но и немалых рас-
ходов, связанных со снятием 
судна с мели. Ожидается, что 
расследование инцидента с Ever 
Given займет по меньшей мере 
еще неделю. Как пояснил Усама 
Рабиа, на это время судну запре-
тят покидать Суэцкий канал. 
Следственная комиссия изучает 
различные причины возникно-
вения ЧП, включая погодные ус-
ловия, техническую неисправ-
ность, а также человеческий 
фактор. Поэтому контейнеровоз 
пока не сможет продолжить 
путь.

В четверг стало известно, что 
владелец перегородившего ка-
нал судна рассчитывает урегу-
лировать сложившуюся ситуа-
цию мирным путем. «Нет, до эта-
па суда ситуация не дойдет, вла-
делец судна хочет выплатить 
компенсацию, достигнув мир-
ного соглашения», — заявил РИА 
Новости советник президента 
Египта по развитию морских 
портов и Суэцкого канала адми-
рал Мохаб Мамиш. Между тем 
тайваньская компания 
Evergreen Marine Corp., зафрах-
товавшая судно Ever Given, объ-
явила о том, что не несет ответ-
ственности за задержки любого 
перевозимого груза из-за инци-
дента. «Соглашения Evergreen с 
клиентами не гарантируют вре-
мя прибытия грузов. Наши ри-
ски от происшествия Ever Given 
очень низки — даже если убытки 
будут подтверждены, их покро-
ет страховка», — заявил сегодня 
на брифинге президент компа-
нии Эрик Шей.

Шестидневная блокировка 
Суэца заметно ударила по ме-
ждународным страховщикам, 
причем не только по компании 
UK P&I Club, которая застрахо-
вала Ever Given. Так или иначе, 
но все застрявшие в пробке суда 
не смогут доставить груз вовре-
мя, а значит, клиентам и вла-
дельцам судов придется выпла-
чивать те или иные компенса-
ции. Как заявил председатель 
правления британской Lloyd`s 
of London Брюс Карнеги-Браун, 
страховой рынок понесет 
«большие потери». «Очевидно, 
это будут серьезные траты. 
Причем не только для этого суд-
на, но и для других судов, кото-
рые не смогли пройти», — при-
водит его слова журнал 
Maritime Professional. Карнеги-
Браун отметил, что невозможно 
точно предсказать общую сум-
му убытков, но заявил, что его 
компания потеряет не менее 
100 миллионов долларов. •

ТОЧКА ЗРЕНИЯ История и народ выбрали Коммунистическую  партию Китая

Начало новой эпохи
Чжан Ханьхуэй,
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Китайской Народной 
Республики в Российской 
Федерации

Н
еобходимо помнить 1921 
год. Это не начало века, а, 
ни много ни мало, начало 

новой эпохи: на маленькой лод-
ке в Цзясине, Чжэцзян, Китай, 
состоялся I Съезд КПК, на кото-
ром обсудили все вопросы, сто-
ящие на повестке дня, и торже-
ственно объявили о создании 
Коммунистической партии Ки-
тая. Создание КПК имеет исто-
рическое значение, начавшее 
новую эру. Ее появление подоб-
но маяку, который озарил собой 
восточный мир. Китайский на-
род обрел новый путь, а между-
народная ситуация претерпела 
большие изменения. С тех пор 
Коммунистическая партия Ки-
тая начала вести китайский на-
род к осуществлению великой 
революции, осуществлению ве-
ликого строительства, осу-
ществлению великих реформ 
ради неустанной борьбы за ве-
ликое возрождение китайской 
нации.

Появление Коммунистиче-
ской партии Китая было исто-
рически неизбежно. Китай того 
времени был бедным и слабым, 
сполна пережив притеснения со 
стороны мировых держав. Что-
бы спасти нацию и страну, раз-
личные классы и политические 
силы Китая вступили на истори-

ческую арену и предлагали мно-
жество решений по спасению 
страны, но все они закончились 
неудачей. Непрерывно сталки-
ваясь с поражениями, люди по-
степенно осознали, что для 
успеха китайской революции 
необходимы передовой класс и 
партийное руководство. Ок-
тябрьская революция, подоб-
ная пушечному залпу, принесла 
в Китай идеи марксизма-лени-
низма. Сравнив и изучив всю 
информацию, передовики на-
шли способы решения проблем 
Китая в научной теории мар-

ксизма-ленинизма. Слияние 
марксизма-ленинизма с китай-
ским рабочим движением поро-
дило Коммунистическую пар-
тию Китая. Образование КПК 
предоставило китайской рево-
люции основу, с тех пор китай-
ская нация обрела новый ориен-
тир. Партия, на момент созда-
ния в которой состояло всего 50 
человек, на протяжении 28 лет 
вела китайский народ через 
кровопролитные сражения, по-
ложив конец порабощению ки-
тайской нации империализ-
мом, феодализмом и бюрокра-

тическим капитализмом, осно-
вав новый Китай и начав новую 
страницу в истории Китая.

Коммунистическая партия 
Китая всегда представляла ко-
ренные интересы самых об-
ширных народных слоев. Одна 
из основных причин, по кото-
рой КПК одержала победу в ре-
волюции и успешно построила 
социализм, заключается в том, 
что партия получила искрен-
нюю поддержку и любовь са-

мых широких народных масс. 
Когда нация сталкивается с 
кризисом, а народ — с трудно-
стями, члены КПК всегда насту-
пают и атакуют. Коммунисти-
ческая партия Китая происхо-
дит из народа, держится на на-
роде и служит народу. У нее нет 
собственных особых интере-
сов.  Позиция народа — это 
основная политическая пози-
ция Коммунистической партии 
Китая. Это та самая черта, от-
личающая марксистскую пар-
тию от других партий. История 
многократно показывала, что 
если партия или власть получа-
ла поддержку общества — она 
процветала, если теряла ее — 
она погибала. Причина того, 
почему КПК выросла из партии 
с чуть более чем 50 членами в 
партию с более чем 92 миллио-
на членов, заключается в том, 
что реализация, защита и раз-
витие коренных интересов 
всех слоев общества были и яв-
ляются исходной точкой и ко-

нечной целью всей работы пар-
тии и государства, а ключевы-
ми критериями для оценки до-
стижений и неудач этой работы 
всегда были поддержка или не-
согласие народа, его одобрение 
или отторжение, радость или 
несчастье, отклик или отказ. 
Уровень поддержки китайско-
го народа Коммунистической 
партии Китая и правительства 
Китая во главе с КПК на протя-
жении нескольких лет превы-
шает 90%. Это максимальная 
уверенность в том, что КПК 
сможет преодолеть все трудно-
сти и риски. 

Руководство Коммунистиче-
ской партии Китая является ос-
новной гарантией великого воз-
рождения китайской нации. 
Оглядываясь назад на ход рево-
люции, строительства и реформ 
в Китае в прошлом веке, можно 
увидеть, что именно благодаря 
сильному руководству КПК на-
род Китая смог добиться неза-
висимости, свободы и освобо-

ждения; постоянно добиваясь 
огромных достижений в про-
цессе государственного строи-
тельства и развития, китайская 
нация совершила стремитель-
ный скачок — встала на ноги, 
разбогатела и окрепла. Сегодня 
социализм с китайской специ-
фикой вступил в новую эру, а ве-
ликое возрождение китайской 
нации достигло важной точки в 
истории: всестороннее постро-
ение среднезажиточного обще-
ства уже вопрос ближайшего 
будущего, и начинается новый 
путь всестороннего строитель-
ства современного социалисти-
ческого государства. Вместе с 
тем мы также отчетливо осозна-
ем, что путь вперед не может 
быть гладким. В условиях се-
рьезных изменений в мире, ко-
торых не было более ста лет, в 
процессе построения экономи-
ческой, политической, культур-
ной, общественной и экологич-
ной цивилизации Китай непре-
менно столкнется с различны-
ми трудностями и рисками. Од-
нако практически столетняя 
история показывает: поддержи-
вая руководство КПК и объеди-
нив усилия, китайский народ 
может преодолеть все вызовы, 
открыть новые горизонты и 
двигаться по пути к светлому 
будущему. 

Столетняя история Комму-
нистической партии Китая — это 
также история развития китай-
ско-российских отношений, 
прошедших бесчисленное коли-

чество испытаний и трудно-
стей, постепенно созревших и 
вступивших в новую эпоху. В 
этом году исполняется не толь-
ко 100 лет со дня основания 
КПК, но и 20 лет со дня подписа-
ния Договора о добрососедстве, 
дружбе и сотрудничестве меж-
ду Китаем и Россией. Обе сторо-
ны договорились продлить до-
говор и наполнить его содержа-
нием новой эпохи. Это знамена-
тельный исторический момент 
в китайско-российских отноше-
ниях и их новая отправная точ-
ка. Будучи отношениями между 
двумя крупными государства-
ми с наивысшими степенью вза-
имного доверия, уровнем со-
трудничества и стратегической 
ценностью, сплоченное «объе-
динение Китая и России», по-
добное горе, не только прино-
сит огромные выгоды народам 
двух стран, но и всегда остается 
надежной опорой мира и ста-
бильности во всем мире. Мы 
твердо верим, что под стратеги-
ческим планированием и руко-
водством двух глав государств 
китайско-российские отноше-
ния всеобъемлющего партнер-
ства и стратегического взаимо-
действия в новую эпоху будут 
еще более богатыми, их фунда-
мент будет еще глубже и про-
чнее, а перспективы еще более 
обширными, что позволит вне-
сти огромный вклад в развитие 
и возрождение двух стран, а 
также в процветание и спокой-
ствие во всем мире. •

ПАНДЕМИЯ Глава Франции вновь ввел национальный карантин

Макрон настроился 
на третью волну

Екатерина Забродина 

П
резидент Франции 
Эмманюэль Макрон 
держался до послед-
него, чтобы не за-
крывать детские 
сады и школы — по-
говаривают, в этом 
его поддерживала 
супруга Брижит, ра-

ботавшая в лицее учительницей 
французского языка и латыни. И 
все же глава Пятой республики 
сдался под натиском третьей 
волны «короны», которая грозит 
распространением британского 
штамма, и снова ввел в стране 
общенациональный карантин. 
Как пишут французские СМИ, он 
вступает в силу с 3 апреля, то 
есть прямо накануне католиче-

ской Пасхи, и продлится как ми-
нимум месяц. 

До сих пор лишь в 19 департа-
ментах Франции действовали 
строгие ограничения общест-
венной жизни. Теперь же, как 
объявил Макрон в телеобраще-
нии к нации, они распространят-
ся на всю страну. Магазины това-
ров не первой необходимости 
останутся закрытыми. Во всех 
регионах с семи вечера до шести 
утра по парижскому времени бу-

дет действовать комендантский 
час, когда гражданам запрещено 
покидать дома без уважительной 
причины . 

Вообще, на время всеобщего 
карантина внутри Пятой респу-
блики будет серьезно ограниче-
на свобода передвижения. Про-
гулки разрешены в радиусе 10 
километров от места жительст-
ва, поездки между регионами 
исключены. Если французы захо-
тят уехать куда-нибудь на самои-
золяцию за город, то у них на сбо-
ры будут выходные, включая 
пасхальный день 4 апреля. 

Правда, в отличие от соседней 
Германии, Франция не собирает-

ся ужесточать правила возвра-
щения для своих граждан из-за 
рубежа: любой сможет приле-
теть домой, когда захочет. 

Работодателям предписано по 
возможности перевести сотруд-
ников на удаленную работу. Дет-
ские сады, школы и колледжи за-
кроются на три недели (частично 
карантин совпадает с каникула-
ми). Правда, студентов вузов из-
бавят от полной дистанционки, и 
они смогут очно посещать ауди-

тории один день в неделю. 
Отдельно в Елисейском двор-

це предупредили об ужесточе-
нии контроля за массовыми ме-
роприятиями. В рамках борьбы с 
распространением инфекции 
любые собрания (включая, оче-
видно, демонстрации и акции 
протеста), которые власть сочтет 
незаконными, будут жестко пе-
ресекаться. «Мы не позволим от-
дельным лицам поставить под уг-
розу общий прогресс. Контроль и 
санкции будут усилены, чтобы 
ограничить собрания и употре-
бление алкоголя», — заключил 
Макрон.

Он призвал сограждан потер-

петь еще немного, чтобы потом 
можно было расслабиться.  Уже 
в начале мая власти планируют 
начать возвращать учеников в 
классы. Все зависит от темпов 
вакцинации, которая уже сов-
сем скоро должна «развернуть-
ся на полную мощь». Если все 

пойдет по плану, то с середины 
апреля начнут прививать всех 
французов старше 60 лет, с 15 
мая — старше 50. В Париже об-
ещают, что в течение года все со-
вершеннолетние жители страны 
смогут сделать прививку от «ко-
роны». •

 Макрон призвал французов потерпеть еще немного, чтобы потом можно было расслабиться. Впрочем, такие обещания Макрон дает далеко не в первый раз.

Посол Чжан Ханьхуэй: Сегодня соци-
ализм с китайской спецификой 
вступил в новую эру.

А К Ц Е Н Т

Столетняя история Коммунистической 
партии Китая — это также история 
развития китайско-российских 
отношений, прошедших бесчисленное 
количество испытаний и трудностей

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Итальянцам 
предлагают прививочный 
тур в Россию

В Москву 
за спутником

Нива Миракян «Российская газета», Рим

Поскольку на Апеннинах кампания по вакцинации на-
селения проходит крайне медленно и с бесконечными 
перебоями, на фоне третьей волны эпидемии огромное 
количество итальянцев всерьез задались целью сде-
лать прививку в России. Такая возможность у них мо-
жет появиться в самое ближайшее время. Из-за панде-
мии и закрытых границ итальянские туроператоры 
бездействуют уже больше года, оказавшись в букваль-
ном смысле на грани выживания. Туристическое 
агентство Eurasian Travel из Болоньи, специализирую-
щееся на поездках в Россию, намерено воспользовать-
ся моментом, чтобы «убить двух зайцев одним выстре-
лом»: помочь себе вернуться в строй, а жителям Ита-
лии — обезопасить себя и своих близких.

В ноябре прошлого года бюро в буквальном смысле 
завалили просьбами об организации прививочных ту-
ров в Россию, где, в отличие от Италии, иностранцы 
могут вакцинироваться в частном порядке за отдель-
ную плату. По словам владельца Eurasian Travel Пьетро 
Ди Фебо, больше всего заявок поступило от жителей 
многострадального города Бергамо, в котором  прош-
лой весной было зарегистрировано наибольшее коли-
чество смертей от COVID-19, а также от лиц в возрасте 
30—50 лет, которым на Апеннинах придется ждать сво-
ей очереди чуть ли не до следующей осени.

Для своих будущих клиентов агентство разработа-
ло медицинско-культурологический турпакет, стои-
мость которого с перелетом и проживанием может ва-
рьироваться от 3 до 3,5 тыс. евро. Тур рассчитан на 23 
дня, в течение которых можно не только получить две 
дозы вакцины, но и посетить Москву, Санкт-Петербург 
и города «Золотого кольца».

Дело за малым — урегулировать все бюрократиче-
ские препоны, связанные с получением специальной 
визы. Над этим агентство в настоящий момент работа-
ет совместно с российскими партнерами — гостинич-
ными структурами, транспортными службами и меду-
чреждениями.

Ди Фебо рассчитывает начать вывоз туристов как 
можно быстрее, не позже середины — конца апреля, 
прекрасно отдавая себе отчет в том, что это бизнес-на-
правление можно «эксплуатировать» еще максимум 
3—4 месяца. •

КСТАТИ

Как утверждает Deutsche Welle, европейские туроператоры 

планируют организовать «прививочные туры» в Россию из-

за острой нехватки вакцины от ковида в странах ЕС. Пред-

положительно на следующей неделе в Москву из Берлина и 

Франкфурта прилетят жители этих городов, имеющие рос-

сийский паспорт (а значит, по закону имеющие право сде-

лать прививку на территории РФ). «Ковид-вояж» организует 

немецкий филиал норвежской компании-туроператора. Тур 

будет стоит от 1200 до 3000 евро — в зависимости от того, 

сколько ночей клиенты проведут в Москве (один из вариан-

тов предполагает проживание в четырехзведочном отеле с 

завтраком) и будут ли они вакцинироваться в медицинских 

учреждениях или непосредственно в транзитной зоне аэро-

порта. «В скором времени многие туристические агентства 

намерены предлагать туры в Россию, в программу которых 

будет включена вакцинация «Спутником V». Сделать это бу-

дет возможно с помощью специального разрешения», — 

также сообщила новостная программа Tagesschau на не-

мецком телеканале ARD. В марте СМИ сообщали о том, что 

власти Кубы рассматривают вариант платных прививок для 

зарубежных туристов — прежде всего, из региона Латин-

ской Америки. На Острове свободы, который славится ме-

дицинской школой, разработали четыре собственные вак-

цины, две уже вышли на завершающую стадию испытаний. 

По данным газеты «Хюрриет», комплексные туры, включаю-

щие отдых и прививку от ковида, уже предлагает иностран-

цам эмират Дубай — правда, услуга доступна только для се-

мейных пар. Газета El Peri dico также подтверждает, что мно-

жество стран, включая США, готовы вакцинировать от ко-

ронавируса не только своих граждан, но и иностранцев. На-

пример, губернатор Флориды еще в декабре прошлого года 

подписал указ, позволяющий вакцинироваться на террито-

рии штата любому человеку старше 65 лет. В итоге туда по-

тянулись не только граждане США, но и знаменитости из 

других стран, в том числе бывший бразильский футболист 

Ривалдо и колумбийский предприниматель Луис Фуэнтес.

 Взгляд из Бразилии

Март 2021 года уже вошел в историю Бразилии как самый смертоно-

сный месяц. Основную роль в этом сыграл COVID-19. Страна восемь 

раз обновляла собственный рекорд смертности, достигнув показателя 

в 3869 погибших за 24 часа. Сложившаяся эпидемиологическая ситуа-

ция способствует появлению новых вариантов коронавируса.  Согла-

сно данным бразильских органов записи актов гражданского состоя-

ния на 28 марта, с начала месяца в стране в общей сложности погибли 

более 140 тысяч человек — на треть больше, чем в марте прошлого года.

Во вторник Фонд Освальдо Круза (Fiocruz) — один из самых авторитет-

ных исследовательских институтов в области вирусологии в Латинской 

Америке — опубликовал еженедельный бюллетень о ситуации в системе 

здравоохранения страны. Она остается стабильно тяжелой. В 25 из 27 

регионах фонд палат интенсивной терапии, предназначенный для лече-

ния COVID-19, заполнен более чем на 80 процентов. В 18 бразильских 

штатах этот показатель превышает 90 процентов. Тревогу у вирусоло-

гов вызывают новости из штата Сан-Паулу. В среду в городке Сорокаба 

в 100 километрах от крупнейшего в Южной Америке мегаполиса спе-

циалисты обнаружили новый вариант коронавируса. По своим свойст-

вам он очень похож на южноафриканский. Но 34-летняя женщина — 

пока единственный обнаруженный носитель этого варианта — уверяет, 

что в последнее время не выезжала ни за пределы страны, ни в другие 

штаты и не контактировала с теми, кто вернулся из ЮАР. За минувшие 

сутки в Бразилии выявлено 90,6 тысячи новых случаев заболевания 

COVID-19. Всего с начала пандемии коронавирусом здесь заразились 

12,7 миллиона человек. Его жертвами стали 321,5 тысячи бразильцев. 

Подготовил Иван Карташов (Бразилиа)

А К Ц Е Н Т

Детские сады, школы и колледжи 
во Франции закроются на три недели
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27 
ПРОЦЕНТОВ 

людей старше 80 лет и медра-

ботников в Евросоюзе удалось 

привить от ковида к концу мар-

та. Такие данные приводит газе-

та El Pais, хотя ранее в Брюссе-

ле обещали, что к этому сроку 

вакцинируют 80 процентов на-

селения ЕС.
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РАКУРС

Чему учат 
«школьников»-
врачей

РОБОТ 
НЕ ЗАМЕНИТ
Ирина Лозовская

Эти заметки посвящены VI рос-
сийской школе молодых специ-
алистов по рентгенэндоваску-
лярной диагностике и лечению. 
Занятия школы традиционно 
проходят в Суздале. В прошлом 
году из-за пандемии занятий не 
было. В нынешнем они состоя-
лись. И на первое заседание все 
«школьники» с высшим меди-
цинским образованием» при-
шли в масках. 

 Досадно, что не всем доклад-
чикам, не всем слушателям уда-
лось добраться до Суздаля. По-
тому онлайн рассказывает о ре-
комендациях Европейского об-
щества кардиологов известный 
ученый, врач из Риги Андрейс 
Эрглис. Например, целый стенд 
посвящен аспирину — самому 
простому, самому дешевому 
кардиологическому препарату. 
Но как слушают! Или ведущие 
одного из заседаний основатель, 
научный руководитель школы 
академик Давид Иоселиани и со-
директор профессор Автандил 
Бабунашвили как будто между 
собой обсуждают очередное вы-
ступление. Но этот «междусо-
бойчик» вызывает жгучий инте-
рес зала. 

Директор центра интервен-
ционной кардиологии Сергей 
Семитко соглашается, что явст-
вует интерес дойти до самой 
сути. Никто не смотрит на часы. 
Время как бы само по себе, а ин-
терес «школьников» с высшим, 
напомню, медицинским образо-
ванием, превыше всего. И не 
только у них. Вот назначена 
у меня встреча. Нужно покинуть 
зал. Но невозможно. Академик 
Юрий Белов так докладывает 
об операциях на аорте, о разрыве 
дуги аорты… Эндоваскулярный 
хирург из НИИ Склифосовского 
Наталия Черная закончила свое 
сообщение, но ее не отпускают 
с трибуны. И надо не только отве-
чать на вопросы, но и выслуши-
вать мнения, предложения моло-
дых коллег.

А молодые коллеги… Эти 
«суз дальские школьники» — 
практическое воплощение акту-
альнейшего лозунга «Россия — 
страна возможностей». Вот идет 
к микрофону красавица, просто 
фотомодель из Казани Диана 
Ситдикова. Она семь лет назад 
окончила медицинский факуль-
тет Казанского университета, 
эндоваскулярный хирург 
в больнице. Оперирует каждый 
день по поводу острого инфар-
кта, ставит стенты. Стажирова-
лась в клиниках Америки и Пор-
тугалии. 

Когда началась эпидемия ко-
вида, умудрилась совмещать 
основную работу с работой на 
«скорой помощи». Диана объя-
сняет мне: «Дел много, а нас 
мало. Вот чиновников через 
край. Это неправильно. Может 
поэтому у нас есть все, но не для 
всех». Несмотря на дефицит 
времени, Диана все-таки уму-
дрилась побывать в Москве на 
выставке Дали. Призналась, что 
мечтает быть в своей хирурги-
ческой специальности даже 
учителем для других. 

 «Школьник» Советбек Абду-
рашидов приехал из Бишкека. 
В Суздальской школе этот отец 
трех дочерей, рентгенэндова-
скулярный хирург уже во вто-
рой раз. Работает в Киргизии 
в Национальном центре кардио-
логии и терапии. Стажировался 
в ведущих клиниках России, 
Южной Кореи, Турции. Приезд 
в Суздальскую школу стоит не-
дешево. Потому Советбек под-
рабатывал еще в двух местах. 
Убежден, что врачевание — луч-
шая профессия. Признается, что 
если кто-то из дочерей решит 
посвятить себя этой профессии, 
будет счастлив. Спросила: не 
боится ли Советбек нашествия 
роботов? Ответил: «Надеюсь, 
до этого мы не доживем».

 А пока даже самые продвину-
тые роботы не в состоянии заме-
нить тех, кто организует подоб-
ные школы, кто умудряется 
даже в ковидной ситуации обес-
печить такую четкую работу 
всех ее подразделений. Каждый 
раз эту ношу несет секретарь 
Российского общества интер-
венционных кардиоангиологов 
Елена Богатыренко. У нее хвата-
ет терпения, такта не только 
всех выслушать, но и убрать 
проблемы. Школа же учит не 
только профессиональному ма-
стерству, но и умению общаться, 
понимать друг друга. Во враче-
вании это необходимо.  

О ЧЕМ НЕ ГОВОРЯТ Профессор Марина Киселева: Перенесенное онкозаболевание 
не табу на рождение детей

Рак груди: «М» и «Ж»
Ирина Краснопольская

Е
сть заболевания, ко-
торым принято по-
свящать специальные 
«дни борьбы». При-
чем не в отдельно взя-
той стране, во всем 
мире. К их числу отно-
сятся практически 
все злокачественные 

новообразования. Чуть ли не 
первенствует среди них рак мо-
лочной железы. Не пишу «у жен-
щин», потому что сегодня все 
чаще встречается рак молочной 
железы у мужчин. Почему? Од-
нозначного ответа пока нигде 
нет. Но есть вопросы, на кото-
рые специалисты уже могут от-
ветить. Сегодня мы беседуем 
с руководителем отделения но-
вых медицинских технологий 
Национального медицинского 
исследовательского центра ра-
диологии профессором Мари-
ной Киселевой.

Марина Викторовна, как пра-
вильно говорить: рак грудной 
железы или рак молочной же-
лезы? У мужчин тоже молоч-
ная железа?

 МАРИНА КИСЕЛЕВА: Ваш вопрос бо-
лее чем своевременен. Годами 
шли дискуссии в научном и ме-
дицинском сообществе о том, 
как правильно именовать этот 
орган у мужчин? И ныне, согла-
сно классификации ВОЗ, рак 
грудной железы у мужчин клас-
сифицируется как рак молоч-
ной железы.

Мужчин подобная классифи-
кация не унижает? 

 МАРИНА КИСЕЛЕВА: Мужчине, у ко-
торого диагностирован данный 
рак, не до таких тонкостей. Для 
него главное избавиться от 
страшной беды.

Беда очень страшная? Есть 
статистика подобных забо-
леваний у мужчин? Он подда-
ется лечению? Какому имен-
но лечению? Как и у женщин, 
возможны ампутация желе-
зы, химиотерапия, лучевая 
терапия, иммунотерапия?..

 МАРИНА КИСЕЛЕВА: Вы засыпали 
меня вопросами. Но уж теперь, 
когда мне дано слово, начну со 
статистики. Я в онкологии более 
тридцати лет. И потому знаю: 
рак молочной железы у мужчин 
всегда был редкостью — один 
случай в два-три года. А вот 
только за прошлый год ко мне 
обратилось тринадцать пациен-
тов с таким диагнозом. В ны-
нешнем году таких пациентов 
у меня уже трое. Отмечается 
опасная тенденция роста. Како-
го возраста пациенты? В основ-
ном мужчины от 45 до 60 лет. 
Вполне социально благополуч-
ные. У них нормальные семьи. 
В чем же их особенность? Поче-
му именно они попали в такую 
беду? Как правило, у них избы-
точный вес, пристрастие к таба-
ку и, что очень существенно, по-
чти у всех заболевших отяго-
щенная онкологическая наслед-
ственность. 

Подчеркну, мужской рак мо-
лочной железы в наше время 
успешно лечится. Какая выби-
рается тактика лечения? Хирур-
гическое удаление опухоли, лу-
чевая терапия и практически 
пожизненная гормонотерапия. 
Такой рецепт спасения, приня-
тый и используемый во всем 
мире. Почему такой вид рака 
у мужчин набирает скорость? 

Тут много факторов риска, сре-
ди которых такие очевидные, 
как избыточный вес, курение, 
приверженность представите-
лей сильного пола к диванной 
жизни. Не сбросить со счетов, 
что самих онкологических забо-
леваний — разных — все больше. 
И значит, отягощенная наслед-
ственность увеличивает коли-
чество мужских раков молоч-
ной железы.

Известный с советских времен 
термин «берегите мужчин» 
не теряет остроты. Но это 
не значит, что женщин беречь 
надо меньше. А для них рак мо-
лочной железы первенствует 
среди онкологических патоло-
гий. Вы приводили мужскую 
статистику рака. Женская — 
совсем иная. И, на мой взгляд, 
просто убийственная. 

 МАРИНА КИСЕЛЕВА: Слово «убийст-
венное» отвергаю. Оперируя 
теми же данными статистики. 
Да, таких раков среди женщин 
все больше. По данным ВОЗ, 
в мире примерно каждая десятая 
женщина сталкивается с диагно-
зом «рак молочной железы». 
В России это заболевание соста-
вило 22% в структуре всех онко-
логических заболеваний. Каж-
дый год в нашей стране злокаче-
ственные опухоли в этом органе 
обнаруживаются у 50 тысяч 
женщин. А отвергаю потому, что 
сегодня пятилетняя выживае-
мость пациенток, у которых рак 
молочной железы выявлен на 
ранней стадии, составляет более 
80 процентов. 

Статистика убедительная, 
и, как говорится, да здравст-
вуют достижения современ-
ной медицины. Но тревога 

не уходит. Наверно, в моих во-
просах будет повтор, но тут 
ничего не поделаешь. Почему 
раковая опухоль столь привер-
жена к женской груди? Какого 
размера грудь предпочитает 
этот рак? Женщин какого 
возраста? Рожавших или не-
рожавших? Женщин, ведущих 
беспорядочный образ жизни? 
Смена половых партнеров 
имеет значение? Регулярная 
сексуальная жизнь, возраст 
начала этой жизни важны 
или нет?

 МАРИНА КИСЕЛЕВА: Почему рак ча-
сто избирает женскую грудь, от-
ветов много. Но, к сожалению, 
однозначного и окончательного 
нет нигде. Это относится не 
только к данному виду рака. 
Если бы кому-то удалось точно 
определить причину возникно-
вения рака, наступила бы иная 
эра в медицине. Пока можем го-
ворить только о факторах риска. 
Опять же по порядку. Определя-
ющий возраст возникновения 
чаще совпадает с гормональной 
физиологической перестройкой 
организма. То есть от 40 до 
60 лет. Практически тот же воз-
раст, как у мужчин. Размер гру-
ди значения не имеет. Но опу-
холь, возникшую в груди боль-
шого размера, труднее обнару-
жить. Потому здесь не редки 
случаи запущенного процесса. 
И значит, хуже прогноз. Немало-
важно, какое белье носит жен-
щина: от утягивающего или пло-
хо держащего грудь лучше отка-
заться. Чаще этим видом рака 
страдают женщины нерожав-
шие. Возраст начала сексуаль-
ной жизни определяющего зна-
чения не имеет. Но раннее нача-
ло менструаций, позднее насту-
пление климакса относятся 

к факторам риска. Частая смена 
сексуальных партнеров тут не 
важна. Но она опасна появлени-
ем заболеваний, передающихся 
половым путем, инфекций, ко-
торые также могут способство-
вать, например, развитию рака 
шейки матки. Повторю пропи-
сные истины о том, что надо ре-
гулярно самим исследовать 
свою грудь, проходить профос-
мотры, включающие маммогра-
фию, УЗИ молочных желез, ос-
мотр гинеколога и маммолога. 
Женщинам, чей семейный анам-
нез отягощен случаями рака мо-
лочной железы у близких родст-
венниц, возможно, стоит сде-
лать генетический анализ на му-
тации, вызывающие этот вид 
рака, и еще тщательнее следить 
за собой. Предупрежден — зна-
чит, вооружен. 

Возможности такого осмо-
тра повсеместны?

 МАРИНА КИСЕЛЕВА: До последнего 
времени я бы не смогла сказать, 
да, повсеместны. А сейчас, когда 
на здравоохранение выделены 
серьезные средства, когда ре-
ально действует национальная 
программа здравоохранения, 
в частности, федеральный про-
ект по борьбе с онкозаболева-
ниями, ситуация начинает ме-
няться к лучшему. Я врач пра-
ктикующий и имею право ска-
зать, что многое здесь зависит 
и от самих пациентов. Вот спро-
шу тех женщин, которые сейчас 
нас читают: когда вы в послед-
ний раз делали маммографию? 
Очень бы хотелось, чтобы хотя 
бы половина ответили на этот 
вопрос иначе, чем «когда-то лет 
десять назад». Еще должна за-
метить: само посещение онко-
лога иногда страшит женщину. 

Но нет страха следовать всяче-
ским интернетовским советам. 
Более того, даже в наше продви-
нутое цифровое время не ухо-
дит вера в колдунов и целите-
лей. Кроме этого, каждая жен-
щина должна знать, что скри-
нинг на рак молочной железы 
включен в диспансеризацию, 
которую мы должны проходить 
один раз в три года с 18 до 39 лет 
и ежегодно, начиная с 40 лет.

Порой и колдуны, и целители 
выдаются за народную меди-
цину, которая бессильна про-
тив рака. А что же сегодня 
спасает?

 МАРИНА КИСЕЛЕВА: Прежде всего, 
своевременная диагностика. 
Для этого в первичном звене 
очень важна онкологическая 

настороженность. Далее мар-
шрутизация пациента: лечение 
должно проходить в специали-
зированном онкологическом 
учреждении. Во многих случа-
ях, не во всех, требуется хирур-
гическое удаление железы. Об-
ычно эффективны лучевая и хи-
миотерапия. Иногда на долгие 
годы назначается гормональная 
и таргетная терапия. Ныне в на-
шей стране доступны все самые 
эффективные лекарственные 
средства. 

Удаление груди не только фи-
зическая, но и моральная 
травма для женщины. 

Надо ли проводить пластику 
молочной железы? Не вредна 
ли она? Всегда ли показана?

 МАРИНА КИСЕЛЕВА: Восстановление 
молочной железы стало рутин-
ным методом. Появилось нема-
ло специалистов, которые про-
водят такую операцию виртуоз-
но. На первом месте среди них 
онкологи. Может, кому -то пока-
жется парадоксальным, но луч-
ше всех косметологическое вос-
становление груди проводят те, 
кто ее удалил. И оптимально, 
если все это выполняется одно-
моментно: и удаление, и восста-
новление. 

А если женщина молодая и у 
нее еще нет детей, а стать 
матерью так хочется… 
А тут удалили грудь, провели 
последующее непростое лече-
ние… Она может обрести 
 радость материнства?

МАРИНА КИСЕЛЕВА: Да, да, да! У меня 
даже есть список моих пациен-
ток, которые стали мамами по-
сле лечения рака молочной же-
лезы. Для меня просто счастье, 
когда я вношу в этот список фа-
милию очередной пациентки. 

 Но и по сей день нередко быту-
ет представление о том, что 
женщине, перенесшей онколо-
гическое заболевание, мате-
ринство противопоказано… 

МАРИНА КИСЕЛЕВА: Годами онколо-
ги, занимающиеся женским 
здоровьем, добиваются, чтобы 
перенесенное онкологическое 
заболевание перестало быть 
табу для материнства. За этим 
табу, без преувеличения, не ты-
сячи, миллионы женских судеб. 
А доказано, что наши пациенты 
могут беременеть, рожать пол-
ноценных детей. 

Если после лечения рака 
у женщины не функциониру-
ют яичники и спасением мо-
жет быть только ЭКО, оно 
доступно?

МАРИНА КИСЕЛЕВА: ЭКО в таких слу-
чаях необходимо. Минздрав 
России издал специальный при-
каз, согласно которому таким 
женщинам предоставлена воз-
можность проведения ЭКО за 
счет средств обязательного ме-
дицинского страхования. И этот 
приказ уже работает. Знаю об 
этом не понаслышке, а из собст-
венной практики: несколько 
моих пациенток уже прошли, 
причем успешно, эту процеду-
ру. Пожелаем им счастливого 
материнства.  

Марина Киселева: Если бы кому-то 
удалось точно определить причину 
возникновения рака, наступила бы 
иная эра в медицине.

Профессорский 
«междусобойчик» 
вызывает жгучий 
интерес зала

Академик сердечных делПРОЕКТ Умная поликлиника 
бережет время пациента 
и доктора

«Смарт» 
на календаре

Антон Дерябин, 
Нижний Новгород

В Приволжском медицинском 
университете (ПИМУ) разрабо-
тали проект «Смарт-поликли-
ника». Смысл проекта: собрать 
автоматизированно, до осмо-
тра врачом, информацию о со-
стоянии здоровья пациента че-
рез смартфон или планшет. Это 
позволит пациенту сократить 
время ожидания визита, а вра-
чу — приема в поликлинике.

«Внедрение проекта особен-
но актуально в условиях пан-
демии, так как он позволит 
уменьшить количество допол-
нительных посещений и сни-
зить риск инфицирования ко-
ронавирусной инфекцией», — 
рассказала доцент кафедры 
пропедевтики внутренних бо-
лезней Любовь Тюрикова. Па-
циентам с хроническими неин-
фекционными заболеваниями, 
находящимся на диспансерном 

наблюдении, отправляется 
СМС со ссылкой на электрон-
ную версию стандартной анке-
ты. Она заполняется онлайн 
с любого устройства. С учетом 
имеющейся и вновь выявлен-
ной патологии пациенту пред-
лагается заполнить уже специ-
ализированную анкету. Затем 
он приглашается на дополни-
тельное обследование в каби-
нет доврачебного осмотра и на 
сдачу биоматериалов для ана-
лиза. В этом кабинете будут ра-
ботать только медсестры для 
обработки анкет. Врач ко вре-
мени визита пациента будет 
иметь результаты предвари-
тельного обследования и ана-
лизов. Смарт-поликлиника пе-
рераспределит нагрузку, по-
зволит уделить больше време-
ни пациенту.  

Пока идет отработка систе-
мы. После одобрения региональ-
ным минздравом, она может 
быть внедрена в практику.  Мир сердец так многолик, так притягателен.

Когда в 1996 году ста-
ло известно, что опе-
рацию коронарного 

шунтирования сердца первому 
президенту России Борису 
Ельцину проведет именно Ре-
нат… Это было закономерно: 
президента должен опериро-
вать лучший из лучших. Самый 
надежный. 

Встретились после опера-
ции. Ренат был скуп на коммен-
тарии. Но не скупился в оцен-
ках своей команды. Даже воз-
никло желание назвать ту пу-
бликацию об этой уникальной 
операции «Ренат и его коман-
да». Но Ренат никак не хотел, 
чтобы в заголовке было его 
имя.

К тому времени относится 
эпизод, о котором хочу расска-
зать. Если заглянуть в интернет, 
то можно прочесть текст, кото-
рый озаглавлен «История глав-
ного человека в мировой тран-
сплантологии». Это о Владими-
ре Петровиче Демихове — осно-
воположнике мировой тран-
сплантологии, что совершенно 
справедливо. Мягко говоря, до-
садно, что его уникальные, опе-
редившие время операции по 
пересадке органов животным не 
просто предавались анафеме, 

Демихова принародно гнали. 
И даже когда спустя время пере-
садка органов стала практикой 
во всем мире, о Демихове не 
вспоминали. 

И когда однажды мне пред-
ложили навестить Владимира 
Петровича… На окраине Мо-
сквы в хрущевской пятиэтажке 
доживал свой век великий че-
ловек. 

После того, как опубликовала 
заметку о встрече с Демиховым, 
позвонил Ренат Сулейманович. 
Его тогда знали в лицо, наверное, 
все: оперировал сердце самого 
Бориса Ельцина. Ренат попросил 
отвезти его к Демихову. «Хотя бы 
взглянуть на этого человека». 
Приехал за мной в редакцию. 
Сам за рулем. Ведь когда-то вели-
кому врачу приходилось подра-
батывать извозом. И мы поеха-
ли. Ренат Акчурин встал на коле-

ни перед Демиховым и показал 
ему свою реликвию: тоненькую, 
явно зачитанную книжечку 
с массой подчеркиваний. Автор 
книжечки о трансплантации ор-
ганов — Владимир Демихов. Ре-
нат сказал, что этой книжечкой 
хвалится перед зарубежным 
коллегами. И что те в ответ про-
износят: «О-о! У вас есть книга 
самого Демихова…»

Хвалюсь: у меня есть мо-
бильный телефон самого Акчу-
рина. Могу позвонить ему, и он 
узнает меня по голосу. Позво-
нила. Не стала поздравлять за-
ранее с юбилеем. Не принято. 
Лишь позволила себе один во-
прос:

— Ренат! Что главное для 
врача?

— Вылечить больного.
С юбилеем, любимый док-

тор!   

А К Ц Е Н Т

Невозможно было оторваться
от каждого движения
рук Рената
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Комментарий 

Андрей Каприн, генеральный директор ФГБУ 
«НМИЦ радиологии» Минздрава России, 
академик РАН: 
— Горжусь, что могу говорить сегодня о возможно-

стях лечения в нашем Центре рака молочной железы 

как у женщин, так, подчеркну, и — у мужчин. Мужчин 

становится действительно больше. И, к сожалению, 

часто они приходят с уже достаточно запущенной 

формой рака. Почему? Потому что кажется «стыдно» 

идти к врачу с такой проблемой. Потому что мужчи-

на, понятно, меньше уделяет внимания самоосмотру 

молочных желез. К тому же, как ни странно, чаще 

всего этот рак у мужчин достаточно агрессивен 

и протекает быстро. Поэтому я, конечно, призываю 

всех внимательнее следить за собой. 

Куда может обратиться мужчина, который заподоз-

рил у себя рак молочной железы? Наш центр в Мо-

скве и Обнинске проводит дни открытых дверей, по-

священных диагностике данного заболевания. До-

статочно записаться по телефону кол-центра. Также 

можно прийти на прием в поликлинику, опять же 

в Москве и в Обнинске. Прием ведут не только жен-

щины, но и мужчины — специалисты. Поверьте, нет 

ничего стыдного прийти к врачу с проблемой. Гора-

здо хуже — прийти с распадающейся опухолью, когда 

должно быть стыдно за такое отношение к собствен-

ному здоровью. 

Светит ли нам в ближайшие годы какой-то прорыв 

в отношении лечения этого злого заболевания? 

Большие надежды я возлагаю на методы ядерной ме-

дицины. Как в диагностике, так и в лечении. ПЭТ КТ 

для многих уже стал стандартом диагностики и контр-

оля метастатического рака молочной железы. Что ка-

сается лечения, то наш центр практически первый 

в мире попробовал применение так называемой тех-

нологии брахитерапии для лечения опухоли молоч-

ной железы. Пока это лишь стадия клинического эк-

сперимента. Однако за ним вижу будущее. Сегодня 

золотые руки наших хирургов, светлые головы хими-

отерапевтов и точный расчет высокопрофессиональ-

ных радиологов помогают нам в борьбе против рака 

молочной железы. А такие уникальные специалисты, 

как Марина Викторовна, еще и помогают пациентам 

испытать радость родительства после лечения. 
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ПРОБЛЕМА Станет ли шахтерская Воркута городом-призраком 

Уголь падения
Алексей Михайлов, 
«Российская газета», Воркута 

Ж
изнь Воркуты, 
которая семьде-
сят лет  была 
угольной столи-
цей российско-
го Северо-Запа-
да, теперь вызы-
вает ощущение 
злой насмешки. 

Сегодня она имеет печальную 
славу наиболее быстро вымира-
ющего города России. За послед-
ние тридцать лет Воркута поте-
ряла 67 процентов населения. И 
дальнейшая ее судьба под боль-
шим вопросом. Может ли она 
превратиться в город-призрак, 
как американский Детройт? Раз-
беремся.

Здесь не редкость сорокагра-
дусные морозы, снег может вы-
пасть даже летом. В Воркуту нет 
автомобильной дороги, добрать-
ся сюда можно лишь самолетом 
или поездом. Билет в плацкарт 
для одного пассажира стоит 5—7 
тысяч рублей, в купе — 8—13 ты-
сяч. Семье из четырех человек 
въезд в Воркуту или выезд из нее 
обойдутся в 50—100 тысяч ру-
блей. Из-за отдаленности здесь 
очень дорогие продукты — хлеб 
стоит около 80 рублей, а десяток 
яиц может обойтись более чем в 
сотню. 

Сегодня в Воркуте остаются 
52,7 тысячи человек. Но тут и 
там зияют разбитыми окнами 
брошенные жилые многоэтажки. 
Кто бы мог подумать, что без вся-
ких бомбежек и обстрелов на-
чнет превращаться в руины шах-
терский город, стоящий на бога-
тейших угольных залежах?

В программе градообразую-
щего предприятия «Воркутау-
голь» говорится, что в 2023 году 
компания намерена выйти на 
максимум добычи в 11,8 миллио-
на тонн. Затем планируется спад 
до 0,2 миллиона в 2037 году. Что 
потом? Полная остановка произ-
водства. Получается, городу 
осталось жить 16 лет.

Затяжное падение цен на 
уголь продолжается с 2018 года. 
В 2020 году угольная отрасль 
России демонстрировала паде-
ние угледобычи. Это вызвано 
тем, что европейские энергопо-
требители переходят на газ, сни-
жая закупки угля. В странах Ази-
атско-Тихоокеанского региона 
высокая потребность в угле со-
храняется, но ее удовлетворяют 
предприятия Дальнего Востока и 
Западной Сибири. 

В результате угольщики Севе-
ро-Запада оказались между двух 
огней. Большие надежды возла-
гались на инвестиционный про-
ект «Уса-1» — участок крупного 
угольного месторождения в Вор-
кутинском районе, лицензия на 
разработку которого принадле-
жит «Северстали». Однако этот 
проект в план мероприятий по 
развитию моногородов не вклю-
чен. Разрабатывать месторожде-
ние на собственные средства 
компания не готова, так как за-
траты оцениваются в 45 милли-
ардов рублей.

В отношении будущего Вор-
куты уже высказался глава Мин-
природы России Александр Коз-
лов. «Власти страны и недро-
пользователь должны объеди-
ниться, — заявил он, — и решить: 
либо мы находим там новые за-
пасы, перспективы для развития 
предприятия, либо город окон-
чательно придет в упадок, а 
жизнь людей там потеряет вся-
кий смысл. Здесь каждый день 
дорог. Отсутствие решения сей-
час грозит обострением проблем 
в будущем. На развитие тоже 
нужно время. Мы готовы высту-
пить инициаторами таких пере-
говоров».

А пока в городе уже пустуют 
более 10 процентов квартир. 
Жилье здесь можно приобрести 
за символическую цену. «В при-
городных поселках, которые за-
крываются один за другим, 
трехкомнатную квартиру мож-
но купить за 20 рублей или даже 
за рубль»,  — рассказывает 
30-летняя жительница Воркуты 
Александра Никитина. В посел-
ках Воргашор и Северный, кото-
рые «живы» благодаря действу-
ющим шахтам, квартиры стоят 
30—50 тысяч. В самой Воркуте 
квартиру без ремонта можно 
приобрести тысяч за 300, а с ре-

монтом — за 700—800 тысяч. 
Шахтеры либо откладывают 
деньги на квартиру, либо берут 
ипотеку и покупают жилье за 
пределами Севера. Заработок 
позволяет: за месяц в шахте 

можно заработать 65—80 тысяч 
рублей, а то и до 100 тысяч. Как 
правило, к моменту выхода на 
пенсию они успевают обзаве-
стись квартирой в Воронеже, 
Белгороде, Кирове или в другом 
«среднеполосном» городе, по-
дальше от здешних морозов. 
«Что касается меня, то я не пла-
нирую уезжать из этого города, 
— говорит Александра. — Я здесь 
родилась. Я его люблю!»

Презентуя Стратегию соци-
ально-экономического развития 
республики на период до 2035 
года, глава Коми Владимир Уйба 
заявил, что рассчитывает на пре-
ференции для бизнеса в Арктиче-

ской зоне, которые должны стать 
«новым импульсом развития» 
Воркуты, Инты, Усинска и Усть-
Цилемского района. А минэконо-
мразвития Коми работает над со-
зданием в Воркуте Арктического 
медицинского кластера, кото-
рый будет разрабатывать меры, 
помогающие человеку сохра-
нять здоровье в суровом клима-
те.

Тем не менее вряд ли кто-то 
способен спасти Воркуту, кроме 
бизнеса, считает Олег Бурый, за-
ведующий лабораторией ком-
плексных топливно-энергетиче-
ских проблем Института соци-
ально-экономических и энерге-

тических проблем Севера Коми 
научного центра Уральского от-
деления РАН. 

По его словам, все предлагае-
мые меры имеют еще более отда-
ленную перспективу, чем добыча 
угля. Пока ученый считает мед-
ленную стагнацию наиболее ре-
альным прогнозом для Воркуты. 
Альтернатива — сохранить угле-
добычу в Коми на уровне 15 мил-
лионов тонн в год, что позволит 
содержать всю нынешнюю ин-
фраструктуру. Но для этого необ-
ходимо строить новые шахты. 

Сегодня в Воркуте тут и там зияют 
разбитыми окнами брошенные 
жилые дома. 

А К Ц Е Н Т

Трехкомнатную квартиру в пригороде 
Воркуты можно купить за 20 рублей и 
даже за рубль. В поселках, где еще живут 
шахтеры, — за 30—50 тысяч рублей
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Продажа акций VEMEX Energie a.s 
Информационное извещение  

о проведении открытого аукциона 
Продавец: Компания VEMEX s.r.o., (420) 222 500 977.
Организатор торгов/оператор электрон-

ной площадки: ООО ЭТП ГПБ, +7 (800) 100-66-22,   
+7 (495) 276-00-51, +7 (495) 150-06-21, доб. 1031, 
a.kuznecova@etpgpb.ru, v.lysenin@etpgpb.ru, k.mikhailova@
etpgpb.ru, официальный сайт:  https://etp.gpb.ru.

Форма проведения торгов: открытый аукцион в 
электронной форме по продаже ценных бумаг. 

Дата начала приема заявок: 02.04.2021 с 12.00 
(МСК).

Дата окончания приема заявок: 27.04.2021 
до 18.00 (МСК).

Дата проведения аукциона: 29.04.2021 в 11.00 
(МСК).

Место проведения торгов: электронная торговая 
площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Предмет торгов: 255 акций VEMEX Energie a.s  
(51%) (Ценные бумаги). 

Начальная цена торгов: 24,2 млн Чешских крон, 
НДС не облагается.

Шаг повышения цены: 242 тысячи Чешских крон.
Размер обеспечения заявки для участия в аук-

ционе (задаток): 2,42 млн Чешских крон.
Порядок проведения торгов: определяется Регла-

ментом ООО ЭТП ГПБ. 
Полная документация о торгах размеще-

на на официальном сайте Организатора торгов.  
Дополнительная информация об VEMEX Energie a.s 
размещена на официальном сайте Общества  
https://www.vemexenergie.cz/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОММЕНТАРИЙ

Владимир Климанов,
директор Центра региональной полити-
ки РАНХиГС:

— В России, пожалуй, именно Воркута может 

стать первым городом, превратившимся из 

крупного стотысячника в небольшое городское 

поселение. 

К этому есть две основных причины. Во-пер-

вых, это арктический город, а во-вторых, это 

центр угледобычи, которая рано или поздно 

сойдет на нет.

За границей подобные процессы уже пережи-

вали многие города. Однако многие угледобы-

вающие центры в Рурской области Германии, 

некоторых районах Великобритании и других 

европейских стран со стремительным падени-

ем добычи столкнулись во второй половине XX 

столетия, нередко встав на пути новой специа-

лизации. Некоторые шахты в Эссене (Герма-

ния), Валлонии (Бельгия), Уэльсе (Великобрита-

ния) смогли даже попасть в список Всемирного 

культурного наследия ЮНЕСКО именно как па-

мятники былого индустриального величия. В 

США настоящие туристические города-призра-

ки появились в западных штатах после исчерпа-

ния тех или иных природных ресурсов в местах 

их тамошней добычи. В качестве примеров за-

пустения индустриальной эпохи называют и го-

рода Северо-Востока США — так называемого 

Ржавого пояса, наиболее ярким примером ко-

торого является Детройт. Действительно, когда 

попадаешь в этот крупнейший некогда милли-

онный город, например, после сверкающего 

блеском Нью-Йорка или Чикаго, поражаешься 

закрытым зданиям, пустырям и повышенной 

концентрации явно небогатого населения в са-

мом центре Детройта. Ведущий мировой центр 

автомобилестроения сейчас таковым уже не 

является.

Однако все эти примеры отличаются от нашей 

Воркуты, лежащей за Полярным кругом и фор-

мировавшейся в годы планового ведения хо-

зяйства. Очевидно, что вернуть прошлое здесь 

тоже уже невозможно. Вряд ли сохраняющий-

ся спрос на уголь будет длительным в эпоху ро-

ста зеленой экономики, альтернативных источ-

ников энергии и повсеместного внедрения Це-

лей устойчивого развития ООН. Черная метал-

лургия, как другой основной потребитель угля, 

также скорее будет делать ставку на поиск ин-

новационных способов производства. Поэто-

му уповать на то, что череповецкие металлур-

ги, бывшие ранее главными заинтересантами 

развития Воркуты, будут полагаться на его дол-

госрочное развитие, не стоит. К тому же в Рос-

сии продолжается процесс демографического 

сжатия, и это также не играет в пользу Ворку-

ты.

При стратегировании развития города, навер-

ное, все-таки нужно честно понять, какой опти-

мальный, необходимый размер города может 

здесь существовать при разных сценариях раз-

вития, максимально учитывая риски и негатив-

ное влияние на основные отрасли здешней 

экономики в будущем. Держать избыточное 

население в суровых природно-климатических 

условиях затратно и для самих жителей, и для 

государства, несущего ответственность за пре-

доставление своим гражданам конституцион-

ных благ и услуг вне зависимости от места их 

проживания.

И все же законодательные инициативы, одо-

бренные в прошлом году, и общий интерес го-

сударства к развитию Арктической зоны дают 

Воркуте шанс найти обновленное место в си-

стеме разделения труда, в особом положении 

города на карте России. Будем на это надеять-

ся!

МЕТРО  Подземку продлили 
на запад

Всего 
Хорошево

Любовь Проценко

На Большой Кольцевой линии Московского метропо-
литена вчера появились сразу две новые станции — 
«Народное Ополчение» и «Мнёвники». Открыл их 
мэр города Сергей Собянин. Поблагодарив строите-
лей за то, что качественно и в срок ввели их, в своем 
персональном блоге глава города написал о том, ка-
кое это важное событие для москвичей: «Город стал 
ближе для 175 тысяч жителей района Хорошево-
Мнёвники. Станция «Мнёвники» — это ворота в Мнёв-
никовскую пойму, где мы строим новый комфортный 
городской район. «Народное Ополчение» — будущая 
пересадка на Рубле-
во-Архангельскую 
линию метро. А на-
звание новой стан-
ции станет данью 
уважения ополчен-
цам 1612, 1812 и 
1941 годов». 

Новыми станци-
ями, по оценке эк-
спертов, будут 
пользоваться ежед-
невно около 40 ты-
сяч пассажиров, а в перспективе с учетом строитель-
ства жилья, идущего в этой части города, их число мо-
жет возрасти до 90 тысяч. Новые маршруты сэконо-
мят горожанам, по словам мэра, 30—40 минут време-
ни на каждой поездке. Комфортнее станет и тем, кто 
сейчас ездит со станции «Хорошевская» — она станет 
свободнее примерно на четверть. Новые станции, по 
прогнозам транспортников, привлекут и до 5,5 тыся-
чи новых пассажиров, которые раньше пользовались 
наземным общественным и личным транспортом. 
Благодаря этому ожидается снижение нагрузки на 
прилегающую улично-дорожную сеть: на проспекте 
Маршала Жукова — на 7%, улице Народного Ополче-
ния — на 2%, Звенигородском шоссе — на 7—8%, улице 
Нижние Мнёвники — на 11%, Кутузовском проспекте 
— на 4—5%.

Название станции «Народного Ополчения» дали 
сами москвичи в ходе голосования на «Активном гра-
жданине» — в рабочем проекте она называлась «Кара-
мышевской». С такой инициативой выступил город-
ской совет ветеранов, напомнив, что в этом году от-

мечается 80-летие народного ополчения 1941 года. 
Практически никто из тех, кто ушел тогда 16-летними 
на фронт, не вернулся домой. В память о них и их де-
дах и прадедах, ополченцах 1612 и 1812 годов на сте-
ны новой станции нанесены портреты защитников 
Москвы с помощью ультрафиолетовой печати. За-
ммэра Москвы по вопросам градостроительной поли-
тики и строительства Андрей Бочкарев отметил, что 
помимо уже введенных в западный участок БКЛ вхо-
дят станции «Терехово» и «Кунцевская». С запуском 
всего участка улучшится транспортное обслужива-
ние так же районов Кунцево, Филевский Парк и Фили-
Давыдково с населением свыше 530 тысяч человек.

Активная стройка Большой Кольцевой линии идет 
и на всех других участках: «В этом году закончим 
проходку тоннелей, откроем еще несколько станций. 
А через полтора-два года полностью замкнем Боль-
шое кольцо», — заключил Собянин. 

Напомню, Большая Кольцевая линия строится на 
расстоянии десяти километров от имеющегося коль-
ца. Длиной 70 километров, она станет самой протя-
женной линией под землей в мире. На ней разместит-
ся 31 станция, с которых пассажиры смогут сделать 
20 пересадок на другие линии метро.  

Сергей Собянин: Через полтора-два года замкнем Большое 
кольцо метро. 

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Город стал ближе 
для 175 тысяч 
жителей крупного 
столичного 
района

ОБРАЗОВАНИЕ Как пройдет запись в столичные 
школы

Первоклассно
Сергей Бабкин

П
олитехнический музей 
на Лубянке, реконструк-
ция которого длится 

около восьми лет, откроется в 
этом году. Об этом на пресс-
конференции рассказал пер-
вый замглавы департамента 
градостроительной политики 
Москвы Дмитрий Стулов. 

Как уже писала «РГ», Поли-
технический музей получит со-
вершенно новый облик. Часть 
этого пространства открылась 
на Лубянке в 2019-м — галереи 
музея с атриумом. Это про-
странство-амфитеатр будет за-
действовано для лекций, кон-
ференций и выступлений уче-
ных под открытым небом. 
Уличная галерея ведет на са-
мый нижний ярус музея. На 
основную же экспозицию, где 
представлены измерительные 
приборы, макеты космических 
аппаратов, изобретения масте-
ров разных эпох от времен Ива-
на Кулибина до наших дней, 
вход пока закрыт. Открыть об-
новленный музей рассчитыва-
ли в прошлом году, но из-за 
пандемии сроки пришлось пе-
ренести. На пресс-конферен-
ции, посвященной градострои-
тельному развитию центра Мо-
сквы, эти планы были подтвер-
ждены. Таким образом, Россия 
получит новый образователь-
н ы й  н а у ч н о - п о п у л я р н ы й 
центр, рассчитанный на самую 
широкую аудиторию. 

«Политех в историческом 
здании откроется вновь как 
музей идей, а не предметов, — 
рассказывает на официальном 

портале музея заместитель 
гендиректора по программной 
деятельности Наталья Серги-
евская. — Сейчас ведется рабо-
та над созданием совершенно 
новых экспонатов, чтобы пред-
ставить научные идеи макси-
мально полно и доступно. Фон-
довые предметы, несомненно, 
будут присутствовать в обнов-
ленном музее, однако не ста-
нут его основным наполнени-
ем». А между тем коллекция 
Политехнического музея — 
одна из богатейших во всем 
мире. Пожалуй, только здесь 
м о ж н о  у в и д е т ь  л а з е р н о е 
устройство передачи звука, 
первые громоотводы, изобре-
тенную еще десятки лет назад 
установку для ведения радио-
трансляций — прототип совре-
менного диджейского пульта. 

Познакомятся посетители По-
литехнического музея и с мо-
делями различных космиче-
ских аппаратов, в том числе и 
тех, которые осваивают Марс. 
«Коллекции Политеха, собран-
ные за полтора века, представ-
ляют интерес для всего мира. 
Сделать их доступными в циф-
ровом виде — амбициозная 
многолетняя задача, — отметил 
меценат проекта Руслан Горю-
хин. — Поддерживая проект, я 
хочу помочь музею осущест-
вить «цифровой прорыв» и за-
нять место в ряду крупнейших 
онлайн-коллекций мира. Это 
также возможность познако-
мить весь мир с культурным 
наследием России».  

Ирина Огилько

С 
1 апреля в столице нача-
лась запись в первый 
класс. Большинство маль-

чишек и девчонок запишут в 
школу и без заявления от роди-
телей. 

Директор ГБОУ школы № 
814, председатель Ассоциации 
классных руководителей обра-
зовательных организаций Мо-
сквы Максим Иванцов расска-
зал: «Вот уже несколько лет до-
ступна запись в первые классы 
через mos.ru.  В этом году запись 
происходит позже: не в декабре, 
а с 1 апреля». Дата актуальна 
только для родителей, дети кото-
рых не посещают дошкольное 
отделение образовательного 
комплекса. Те же, кто ходил сюда 
в дошкольную группу, уже явля-
ются учениками этого заведе-
ния. Неважно, в каком районе за-
регистрирован ребенок. 

В школе, где работает Максим 
Иванцов, 17 зданий, из них 5 
школ, 11 дошкольных отделений 
и один центр детского творчест-
ва. «В новом учебном году мы 
планируем открыть 14 первых 
классов: 13 из них будут зани-
маться по программе «Школа 
России» и один класс ускоренно-
го обучения. Те дети, которые по 
ней учатся, пройдут начальную 
школу не за четыре года, а за три. 
При распределении по зданиям 
приоритетом пользуются перво-
классники, которые живут бли-
же к корпусу. Если кто-то из де-
тей в многодетной семье учится 
в данном здании, его братьев и 

сестер зачислят сюда же. Все 
списки вывешивают до 30 июня. 
Отправлять ребенка в первый 
класс в столице можно с 6,5 до 8 
лет. При подаче заявления мож-
но указать не одну, а две или три 
школы, одна из них обязательно 
должна быть школой территори-
ального прикрепления, осталь-

ные — по выбору. Как уточнили 
«РГ» в пресс-службе департа-
мента образования и науки, за-
числение в школу, закреплен-
ную за территорией прожива-
ния первоклассника гарантиро-
вано, прием в другие учебные за-
ведения будет проводиться, если 
есть свободные места.   

Политехнический музей станет 
новой достопримечательностью 
России. 

А К Ц Е Н Т

Отправлять ребенка в первый класс 
в столице можно с 6,5 до 8 лет
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Новшества предлагают и родителям  подмосковных первоклассников. 

Процесс переведен в электронный вид. Электронная запись в учебные 

учреждения области работает уже 6 лет, но еще в прошлом году родите-

ли, заполнив форму на портале госуслуг, все равно вынуждены были 

приходить в школу предоставить оригиналы документов. «С этого года 

идти в школу не нужно — все документы будут проверяться в онлайне», — 

подчеркнула министр образования области Ирина Каклюгина. Элек-

тронная форма упрощена — больше не надо прикреплять к заявлению 

скан российского свидетельства о рождении. Достаточно просто ввести 

данные. С 1 апреля по 30 июня заявления принимаются по территори-

альному признаку. Могут записываться и первоклашки из льготных кате-

горий. Запись для тех, кто выбрал «чужую» школу, начнется позже — с 6 

июня. И продлится до 5 сентября. С этим связано второе нововведение 

в процессе записи первоклашек. Приказов о зачислении детей будет 

два. «Один из них будет издан в течение трех дней после 30 июня. Таким 

образом каждый директор уже в июне будет понимать, сколько детей, 

которым положено учиться именно в этой школе, у него есть, сколько 

нужно сформировать классов и сколько останется свободных мест», — 

объясняет начальник управления образования городского округа Кра-

сногорск Наталья Тимошина. На свободные места, если они будут, при-

дут дети без права преимущественного приема в данную школу. То есть 

те, для кого запись откроется с 6 июня.

Подготовила Ирина Рыбникова

СОБЫТИЕ   Музей на Лубянке откроется в этом году   

Чудо политехники
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ТОЛЬКО В «РГ» Посол Республики Беларусь в России Владимир Семашко — 
о «дорожных картах», экономической интеграции, роуминге и энергетике

Работа по совмещению
Елена Березина,
Михаил Чкаников 

У
же в апреле могут 
быть согласованы 
«дорожные карты» 
по экономической 
интеграции России и 
Беларуси, а с 1 янва-
ря 2022 года зарабо-
тают единые рынки 
э л е к т р о э н е р г и и , 

газа, транспортных услуг. Об 
этом в интервью «РГ» рассказал 
посол Республики Беларусь в 
России Владимир Семашко.

Владимир Ильич, в 2021 году 
Союзному государству 22 года, 
какие интеграционные про-
блемы еще не решены?

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Многое сдела-
но в рамках Союзного государ-
ства. Прежде всего границы ис-
чезли (торговля идет, передви-
жение людей свободное). В со-
циальном плане равные права 
наших граждан обеспечивают-
ся — выбор места жительства, 
учебы, пенсионное обеспече-
ние, медицина и так далее. В во-
енном, военно-техническом 
плане многое сделано. Во внеш-
ней политике двухлетние про-
граммы совместных действий 
реализуем, вместе выступаем 
на международных площадках.

Но вместе с тем, как это от-
мечалось на встрече глав госу-
дарств в декабре 2018 года, мы 
до конца пока не создали эконо-
мической базы Союзного госу-
дарства (СГ). Договор, который 
мы подписали 8 декабря 1999 
года, хороший и ставит абсо-
лютно правильные задачи — так 
констатировалось на этой 
встрече. Ни одного слова, ни од-
ной запятой в нем править нель-
зя. И те грандиозные задачи, ко-
торые он ставит — создание над-
национальных парламента и 
правительства с определенны-
ми функциями и полномочия-
ми, унифицированных тамо-
женного и налогового законода-
тельства, единой валюты и еди-
ного эмиссионного центра на 
паритетных условиях управле-
ния, — естественно, это надо бу-
дет решать в перспективе, когда 
будет создана реальная эконо-
мическая база.

Какие наднациональные орга-
ны, к примеру Счетная пала-
та, могут быть созданы и 
когда?

В Л А Д И М И Р  С Е М А Ш К О : Для начала 
нужно определить, какие права 
может получить союзный пар-
ламент, какие сферы жизни мог-
ло бы регулировать союзное 
правительство. Пока это даже 
не обсуждается. И тут торопить-
ся нельзя. В Европейском союзе, 
например, вынесено на надна-
циональный уровень всего 18—
19% экономических, житей-
ских и политических проблем, 
большую их часть решают само-
стоятельно сами государства. 
Так по идее должно быть и у нас. 

Так что Договор правиль-
ный, но прошло более 20 лет с 
момента подписания и приня-
тия программы действий по ре-
ализации его положений и мно-
гое поменялось. К примеру, мы с 
вами живем под санкциями. 
Пришло время многое актуали-
зировать. Подготовить факти-
чески новую Программу реали-
зации Договора. А меры, кото-
рые по каждому отдельному на-
правлению сотрудничества сле-
довало бы реализовать, они 
должны быть обозначены и реа-
лизованы в рамках соответству-
ющих «дорожных карт».

Нашему Союзному государ-
ству — быть. Это только укрепит 
мировые позиции России и Бе-
ларуси. Но сначала надо создать 
необходимую экономическую 
базу, чтобы условия работы 
предприятий и жизни людей 
были одинаковы в обеих стра-

нах. А пока, как один лишь при-
мер: разница в ценах на газ для 
субъектов хозяйствования в Бе-
ларуси и России кратная. Когда 
будет создана материальная 
основа с равными условиями 
для всех — тогда и наднацио-
нальные органы могут быть за 
несколько лет сформированы.

Когда будут подписаны «до-
рожные карты» по интегра-
ции РБ и РФ?

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Сегодня из 30 
карт, а точнее из 28, потому что 
три карты — по унификации на-
логового законодательства и 
две карты по таможенному ре-
гулированию — слились в одну, 
21 карта уже готова к подписа-
нию. Осталось всего семь карт, 
до конца апреля, я надеюсь, они 
будут согласованы. И тогда до-
рожные карты и Программу их 
реализации возможно будет 
подписать в первой половине 
этого года.

К 1 января 2022 года мы 
должны успеть принять Меж-
правительственные соглаше-
ния, которые оговорены «до-
рожными картами». Их много, 
по каждой карте может быть и 
два, и три соглашения. Нужно 
пройти все внутригосударст-
венные процедуры, подписать 
их и ратифицировать с таким 
расчетом, чтобы с 1 января 
2022 года заработали единые 
рынки электроэнергии, газа, 
нефти и нефтепродуктов, тран-

спортных услуг, прежде всего 
железнодорожных, заработала 
единая промышленная полити-
ка, сельскохозяйственная и т.д. 
Конец этой работы уже виден.

Еще не согласованы «дорож-
ные карты» по налоговому зако-
нодательству, таможенным во-
просам. Идут непростые перего-
воры по «дорожной карте» по 
газу, по «дорожной карте», 
предусматривающей единый 
рынок нефти, нефтепродуктов. 
Не согласованы еще карты еди-
ной промышленной политики, 
сельскохозяйственной полити-
ки…

Когда можно ожидать полной 
отмены роуминговых тари-
фов в СГ? 

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: 3,5 года — с мо-
мента поручения президентов 
РФ и РБ — ушло на то, чтобы 
российские и белорусские опе-
раторы сотовой связи согласо-
вали условия работы, создали 
отдельный канал связи, отра-
ботали программное обеспече-
ние. Но всегда есть какие-то 
ошибки, недоработки, которые 
нельзя сразу учесть. Самый 
главный риск — фрод (вид мо-
шенничества, в частности не-
санкционированные действия 
и неправомерное пользование 
ресурсами и услугами, напри-
мер в связи. — Прим. ред.). В но-
ябре-декабре 2020-го провели 
опытную эксплуатацию интер-
коннекта. С 1 ноября по 31 де-

кабря ставка по интерконнек-
ту была уменьшена в 20 раз, 
стоимость минуты разговора в 
зависимости от оператора упа-
ла в 3—7 раз. Но к концу декаб-
ря и ваши, и наши операторы 
начали говорить о том, что вре-
мени было маловато — всего 
два месяца, не все увидели. Ре-
шили продлить опытную эк-
сплуатацию еще на год. К кон-
цу 2021 года окончательно бу-
дет отменена плата за соедине-
ние.

Как продвигается реализация 
масштабных совместных 
проектов? Например, ско-
ростной железной дороги «Пе-
тербург — Минск — Гамбург».

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Мы провели 
несколько рабочих встреч по 
обсуждению вопроса строи-
тельства скоростной дороги 
«Санкт-Петербург — Минск — 
Варшава — Гамбург». Безуслов-
но, проектом надо заниматься. 
Он перспективен. В том же Ки-
тае уже 20 тысяч км скоростных 
дорог, которые перевозят грузы 
и пассажиров со скоростью 350 
км/ч. В ЕС уже почти 40% ско-
ростных дорог от общего числа. 
Принципиально важно, чтобы и 
у нас это было. Но это не сиюми-
нутный проект, думаю, что он 
созреет где-то через 4—5 лет.

Сейчас разрабатывается 
предТЭО — предварительное 
технико-экономическое обо-
снование. Надо посчитать все 
грузопотоки, пассажиропото-
ки, посмотреть маршруты. Про-
ект должен быть построен на 
условиях частно-государствен-
ного партнерства, планируем 
привлечь российский, белорус-
ский и иностранный бизнес. Не 
буду называть цифру, но он 
очень затратный.

Какие проекты планируется 
запустить по линии союзной 

интеграции в ближайшие год-
два?

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Уже действует 
и будет развиваться сотрудни-
чество в космосе. Это система 
дистанционного зондирования 
Земли. Сегодня в космосе нахо-
дится группировка — три рос-
сийских спутника и один бело-
русский. В Беларуси создан свой 
центр управления полетами 
космических аппаратов. Уже 
практически решен вопрос о 
том, что мы эту группировку 
будем расширять и не просто 
тиражировать то, что было сде-
лано восемь лет тому назад.

Проект показал великолеп-
ные результаты, обычно спут-
ник летает лет пять, это его ре-
альный ресурс. Эти работают 
нормально уже восемь лет. Сей-
час просто совершенно другие 
спутники, с другим разрешени-
ем, практически на порядок 

лучше, чем были ранее. Такой 
технологией владеют сегодня 
всего 4—5 стран в мире. И в их 
числе Россия и Беларусь.

Сейчас стоит вопрос о фи-
нансировании. Думаю, уже в 
конце этого года будет утвер-
жден документ, определены 
сроки. Полагаем, что в 2025 
году в космос должны быть за-
пущены первые аппараты.

Самый известный совмест-
ный проект — БелАЭС.

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Такого гранди-
озного проекта у нас еще не 
было. Уже запущен в опытно-
промышленную эксплуатацию 
первый энергоблок. В ближай-
шее время комиссия примет его 
в промышленную эксплуата-
цию.

Второй блок мы рассчитыва-
ем запустить в июле 2022 года. 
Тогда станция мощностью 2400 
мегаватт заработает на полную 
мощность. Для нас это важно, 
это почти 30% нашей электро-
генерации.

Как вы оцениваете нежелание 
покупать электроэнергию Бе-
лАЭС прибалтийскими 
странами?

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Нас это не пу-
гает. В начале 2000-х годов Бела-
русь потребляла в зависимости 
от  года  32—33 млрд кило-
ватт·часов в год, чтобы удовлет-
ворить потребности народного 
хозяйства и населения. При 
этом мы импортировали из Рос-
сии, Литвы, Украины в сумме 
п о р я д к а  7 — 8  м л р д  к и л о -

ватт·часов. Сейчас экономика 
выросла, потребляем около 38 
млрд. Когда мы затевали атом-
ную станцию, мы предполагали 
ее использовать для своих по-
требностей, не для экспорта.

Если еще 8—10 лет назад мы 
импортировали четверть энер-
гии, то сейчас мы даже в не-
больших количествах стали эк-
спортировать. У нас немножко 
Украина приобретает, до 2021 
года Прибалтика брала (сейчас 
прекратила). Если будет еди-
ный рынок электроэнергии с 
2022 года, то будут брать и в 
Россию.

У нас нет опасений, как нас 
пугают наши ближайшие сосе-
ди, что девать энергию будет не-
куда. В крайнем случае мы ча-
стично выведем из эксплуата-
ции старые, низкоэффективные 
энергогенерирующие мощно-
сти. Атомная станция в этом 
смысле эффективна по многим 
параметрам. По крайней мере в 
себестоимости энергии топли-
во здесь гораздо меньшую долю 
занимает, чем на тепловых стан-
циях, где на него приходится 
80—85%. Если подорожал газ 
или нефть на 5%, значит, себе-
стоимость выросла практиче-
ски на 5% и нужно поднимать 
тариф. В атомных станциях та-
кой прямолинейной зависимо-
сти нет. Там себестоимость 
энергии ядерного топлива — это 
16—18%, не больше. Ну и мы ак-
тивно развиваем электротран-
спорт и внедряем электрообог-
рев жилых домов. Поэтому нет 
никаких опасений, что кто-то у 
нас не купит энергию.

Обсуждается ли создание еди-
ной энергосистемы России и 
Беларуси?

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Обсуждается 
создание сначала объединен-
ной системы. У нас есть своя не-
зависимая, полностью самосто-
ятельная энергосистема. И есть 
в России. Конечно, по масштабу 
на порядок больше. Мы гово-
рим, что должны быть созданы 
одинаковые условия работы. И 
стоимость киловатт·часа, и, со-
ответственно, тарифы на пере-
дачу, и т.д. Но вначале видится, 
что должны быть определены 
уполномоченные операторы бе-
лорусской и российской систем. 
И вот эти торги должны идти 
пока в опте, через сечение, кото-
рое есть на границе России и Бе-
ларуси.

Те линии электропередачи, 
которые есть, например, между 
Смоленском и Беларусью, по-
зволяют пропускать где-то 7—8 
млрд киловатт·часов. Поэтому в 
этих пределах будет идти опто-
вая программа. Параллельно с 
этим будет идти процесс созда-
ния единой энергосистемы Рос-
сии и Беларуси. Это не просто 
так, захотел — взял и объединил-
ся. Надо развивать связи, стро-
ить линии, совершенствовать 
систему диспетчеризации, что-
бы можно было торговать в 

больших объемах. И в конце 
концов прийти к тому, что, если 
крупный хозяйствующий субъ-
ект, такой как «БелАЗ» или «На-
фтан», видит, что в России чуть 
дешевле на бирже можно ку-
пить, он придет и купит. Если 
россиянин видит, что у меня 
можно дешевле купить, он ко 
мне придет.

В отличие от газового рынка, 
где создана вся инфраструкту-
ра, здесь, к сожалению, пока ее 
нет. Поэтому на первом этапе 
рынок должен быть объединен, 
возможно, в течение 3—4 лет.

Возможно ли создание единого 
газового рынка?

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Труба газовая 
идет и по России, и по Белару-
си, вся инфраструктура созда-
на, поэтому здесь сразу видит-
ся единый рынок. Мы надеем-
ся, что он заработает 1 января 

2022 года. Белорусам с россия-
нами нужно создать так назы-
ваемый пилотный проект, по-
тому что перед Евразийским 
э к о н о м и ч е с к и м  с о ю з о м 
(ЕАЭС) поставлена задача — со-
здать единый рынок газа к 1 ян-
варя 2025 года. А мы хотим это 
сделать раньше. И я убежден, 
что и Россия, и Беларусь от это-
го только выиграют, и все сосе-
ди по ЕАЭС увидят это и после-
дуют нашему примеру.

Конечно, в стратегическом 
плане выгоднее перевести пе-
ревалку нефтепродуктов из 
портов Прибалтийских 
стран в порты России, но ка-
кие убытки это принесло бе-
лорусским НПЗ?

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Понятно, что 
до прибалтийских портов, до 
Клайпеды, до Вентспилса бли-
же, чем до Усть-Луги и Санкт-
Петербурга. Российское прави-
тельство и РЖД понизили тари-
фы, чтобы транспортно-логи-
стическая составляющая была 
сопоставима с тем, что предла-
гали Прибалтийские государ-
ства.

Есть и вторая очень важная 
составляющая. Это перевалка в 
портах, так называемые стиви-
дорские услуги. Они абсолют-
но конкурентоспособны в РФ 
по отношению к Прибалтий-
ским странам. Поэтому в сово-
купности, когда мы смотрим 
все эти затраты, они абсолют-
но одинаковые, и даже кое в 
чем мы выиграли.  Но не в 
ущерб российским операторам 
и железнодорожникам, стиви-
дорам, портовикам и т.д.

Почти 9,8 млн тонн нефте-
продуктов мы должны перевез-
ти за ближайшие три года. А 
дальше должно быть и больше. 
Мы заканчиваем модерниза-
цию своих заводов, выводим их 
на новые мощности (с 9 млн 
тонн переработки до 12 млн 
тонн нефтепродуктов в год на 
каждом заводе). И количество 
грузов будет расти. И это обою-
довыгодно. Кстати, это было 
инициативным предложением 
российской стороны. Важно, 
сколько ты переваливаешь. И 
заработаешь с массы. А можно 
взвинтить цены и не продать 
ничего или продать мизер сво-
их услуг. А для Прибалтийских 
стран это большой удар. Вы же 
знаете, на сколько процентов у 
них сократится перевалка. 

Интеграция не отменяет на-
циональных интересов наших 
стран. Насколько сильно вли-
яют на процесс строительст-
ва СГ мировые политическая 
и экономическая конъюнкту-
ры?

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Они в целом 
влияют на нашу экономику. 
Экономика и политика — нера-
зделимы. Мы уже давно под сан-
кциями и как-то привыкли с 
ними уживаться. Общемировая 
рецессия тоже продолжает ска-
зываться. Но это даже положи-
тельно работает на интеграци-
онные российско-белорусские 
процессы. Мировая пандемия 
благодаря тем мерам, которые 
были приняты в наших странах, 
нанесла не столь ощутимый 
ущерб экономикам Беларуси и 
России в сравнении даже с наи-
более мощными экономически 
странами мира. К примеру, в Бе-
ларуси в прошлом году сниже-
ние ВВП в сопоставимых ценах 
составило всего 0,9% к уровню 
2019 года.

Мы понимаем, что надо быть 
вместе — сама жизнь это дикту-
ет. Надо быть самодостаточны-
ми, думать об импортозамеще-
нии.

В 2014—2015 годах, когда 
Украина ввела запрет на по-
ставку комплектующих для не-
которых российских предприя-
тий, в список попали многие 
тысячи позиций. И была легкая 
паника вначале. А сегодня все 
освоено. И у вас, и у нас. Так что 
иногда такие стимулы помога-
ют решать проблемы, которые 
назревали десятилетиями. И 
они быстро и эффективно ре-
шаются.  

Владимир Семашко: Мы уже давно 
под санкциями и как-то привыкли 
с ними уживаться.

А К Ц Е Н Т

Союзному государству — быть. Это толь-
ко укрепит мировые позиции России 
и Беларуси. Но сначала надо создать 
необходимую экономическую базу

В рамках Союзного государства прежде всего исчезли границы — торговля идет, люди передвигаются свободно. 

А К Ц Е Н Т

Мы понимаем, что надо быть вместе — 
сама жизнь это диктует. Надо быть 
самодостаточными, думать 
об импортозамещении

Справка «РГ»

21 февраля 1995 года был подписан Договор о дружбе, добрососедстве 

и сотрудничестве между Российской Федерацией и Республикой Бела-

русь. 2 апреля 1996 года был заключен Договор об образовании сооб-

щества России и Беларуси. Год спустя, 2 апреля 1997 года, был заклю-

чен Договор о Союзе Беларуси и России. А уже 8 декабря 1999 года 

страны пришли к Союзному государству (СГ). Тогда было подписано два 

документа: Договор о создании СГ и Программа его реализации. Дого-

вор вступил в силу 26 января 2000 года после ратификации парламен-

тами двух стран. Согласно ему в полномочия СГ входят внешняя поли-

тика, оборона и безопасность, бюджетная, денежно-кредитная и нало-

говая системы, таможенные вопросы, системы энергетики, транспорта 

и связи. Каждое государство сохраняет суверенитет, независимость, 

территориальную целостность, государственное устройство, Конститу-

цию, государственный флаг, герб.

— О развитии отношений России 
и Беларуси читайте 
в спецпроекте
rg.ru/soyuz
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Инвесторы 
поставили 
рекорд 
по покупке 
участков под 
строительство

ДОМА 
В ПРОЕКТЕ
Марина Трубилина

Инвесторы начали активно 
вкладываться в участки под 
строительство жилья, сообща-
ет консалтинговая компания 
CBRE.

В первом квартале объем ин-
вестиций в недвижимость в 
России оказался примерно та-
ким же, как год назад, — 67 млрд 
рублей против 68 млрд в начале 
2020 года. Однако их структура 
кардинально изменилась. 

Так, объем вложений в 
участки под жилое строитель-
ство увеличился более чем в 2,5 
раза и достиг рекордного для 
рынка квартального значения. 
Его доля в общем объеме инве-
стиций за квартал составила 
71% (48 млрд рублей), в прош-
лом году она равнялась лишь 
34%. 

Всплеск вложений в этот 
сегмент вызван увеличением 
как числа сделок, так и их сред-
него размера (2,1 млрд рублей 
против 1,6 млрд в 2020 году). 

«Такая динамика была ожи-
даема на фоне роста цен на жи-
лую недвижимость, — отмечают 
в CBRE. — Хорошие финансовые 
результаты за прошлый год по-
буждают многих девелоперов 
развиваться и искать площадки 
для новых проектов». 

За прошлый год, по данным 
Росстата, в России было по-
строено чуть больше жилья, 
чем в 2019 году. И рост продол-
жается: как сообщил вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин, за пер-
вые два месяца года было введе-
но 11,2 млн кв. м жилья, это на 
13% больше, чем в начале 2020 
года. 

Львиная доля инвестиций 
по-прежнему приходится на 
столичные рынки — 51% на Мо-
скву, 46% на Санкт-Петербург 
и лишь 3% на другие регионы. 
При этом в прошлом году доля 
столицы достигала 82%, это ре-
корд за последние пять лет.  

ТУРИЗМ Москва 
и Питер готовят 
общий 
маршрут

МАЯ СТОЛИЦА

Ангелина Зеленькова

В мае Москва и Санкт-Петер-
бург запускают информацион-
ную кампанию по продвиже-
нию общих туристических мар-
шрутов. Слоган нового проекта 
— «Два города — миллион впе-
чатлений». Подробности жур-
налистам рассказали председа-
тель столичного комитета по 
туризму Екатерина Проничева 
и глава комитета по развитию 
туризма Санкт-Петербурга 
Сергей Корнеев. 

До пандемии объем тури-
стического потока из Москвы в 
Санкт-Петербург и наоборот 
составлял 3 миллиона человек, 
сообщила Проничева. По ее 
словам, в прошлом году тури-
стов было меньше, но города 
по-прежнему занимали лиди-
рующие позиции в рейтингах 
по привлекательности для пу-
тешественников. Отчасти вну-
тренний турпоток возместил 
городам потерю иностранного. 
По оценкам Корнеева, из-за 
пандемии Санкт-Петербург, 
как и весь мировой туризм, по-
терял 70% турпотока. Москва, 
напомню, из ожидаемых до 
пандемии 25 миллионов насчи-
тала лишь 13,6 миллиона го-
стей. Чтобы привлечь туристов 
и вернуть туротрасль к доко-
видным масштабам, власти 
двух городов решили запустить 
совместную программу по вза-
имному информированию сво-
их гостей. «Приезжая в Москву, 
туристы получат информацию 
не только о том, что они могут 
увидеть в столице, но и о собы-
тиях в Санкт-Петербурге. Это 
будет возможно с помощью 
сервисов — медиаплатформы 
#Москвастобой, Discover 
Moscow, Russpass. Коллеги в 
Санкт-Петербурге расскажут, 
что всего в нескольких часах 
езды от них происходит куль-
турная, ресторанная жизнь сто-
лицы», — объяснила Проничева. 
Туры в этом году не подорожа-
ют, а цены в гостиницах оста-
нутся на уровне 2019 года. 
Цены на проживание в трехзве-
здочной гостинице Москвы на-
чинаются от 1,5 тысячи рублей, 
тогда как в начале прошлого 
года стоило 5—6 тысяч рублей.  
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Ежегодный доклад о деятельности Уполномоченного по правам человека
 в Российской Федерации за 2020 год

Глава 1
Права и свободы человека и гражданина: 
общественное восприятие, мониторинг 

обращений и результаты их рассмотрения
1.1. Права и свободы в общественном 

восприятии
Общественное мнение — важнейший 

индикатор социальных процессов, без кото-
рого невозможно дать полную оценку ситу-
ации с правами и свободами человека и гра-
жданина. В этих вопросах Уполномоченный 
опирается на данные Фонда «Общественное 
мнение» (далее — ФОМ), с которым заклю-
чено соответствующее соглашение о твор-
ческом сотрудничестве. В 2020 году на вос-
приятие обществом ситуации с соблюдени-
ем в нашей стране прав человека оказала 
влияние пандемия новой коронавирусной 
инфекции COVID-19, которая поставила под 
угрозу жизнь и здоровье миллионов людей 
по всему миру. В 2020 году смертность от 
пандемии превысила 1,7 млн человек, ока-
зались заражены более 77 млн.

Ограничительные меры, которые при-
шлось ввести государствам в целях предо-
твращения распространения коронавиру-
сной инфекции, привели к спаду мировой 
экономики, росту безработицы, снижению 
уровня жизни населения.

В России с момента введения строгих 
ограничительных мер и в последующий 
период (с апреля по ноябрь 2020 года), по 
данным Росстата, уровень безработицы уве-
личился с 4,7 до 6,1% и составил 4,6 млн 
человек. Несмотря на дискомфорт, преобла-
дающая доля граждан с пониманием отне-
слась к ограничительным мерам: большин-
ство участников социологического опроса в 
апреле 2020 года — 64%, указали, что, по их 
мнению, введение таких мер в регионе, где 
они проживают, было оправданным.

Одновременно, как показали социоло-
гические исследования, часть населения 
связывает непростой период противодейст-
вия COVID-19 с ростом готовности людей 
помогать друг другу. Те из респондентов, 
кто сам оказывал помощь другим людям, 
чаще всего осуществляли это в форме 
покупки и доставки продуктов, медикамен-
тов, благотворительности. Такие настрое-
ния служат благодатной почвой для разви-
тия волонтерского движения. И это движе-
ние получило широкое распространение.

В течение года проходила общероссий-
ская акция взаимопомощи в ситуации коро-
навирусной инфекции #МыВместе, в рам-
ках которой были созданы региональные 
волонтерские штабы по помощи населению 
во всех 85 субъектах Российской Федера-
ции. В целом же, по данным Росстата, в 
период строгих ограничительных мер 
(апрель — июнь 2020 года) в России число 
граждан старше 15 лет, работающих волон-
терами в течение последних 12 месяцев, в 
сравнении с аналогичным периодом преды-
дущего года увеличилось на 8% и составило 
2,7 млн человек.

Оценивая соблюдение прав человека в 
условиях коронавирусной инфекции, боль-
ше 50% респондентов одобрили действия 
власти: в марте наивысшую оценку дали 
59% опрошенных, в начале апреля — 62%, 
после снижения в мае до 51% — 53%, число 
положительных отзывов на конец июня воз-
росло до 57%, в первую неделю июля — 
54%. В сентябре 2020 года большинство 
респондентов из утверждающих, что в 
последние три—четыре года российское 
общество стало более справедливым, на 
вопрос «в чем это проявляется» выбрали 
ответ «Выросла социальная помощь, в том 
числе при эпидемии коронавируса».

Вопросы гарантий прав человека росси-
яне традиционно связывают с уровнем 
обеспечения справедливости. В ходе опроса 
в 2020 году половина респондентов заяви-
ли, что сталкивались с социальной неспра-
ведливостью. Чаще всего с несправедливо-
стью в российском обществе сталкиваются 
люди, нуждающиеся в особой социальной 
поддержке со стороны государства: пенсио-
неры, пожилые люди (30%); малоимущие и 
бедные (14%).

В этой связи по-прежнему актуален 
вопрос исполнения социальных обяза-
тельств государства, которые, как подчер-
кнул Президент Российской Федерации в 
Послании Федеральному Собранию Рос-
сийской Федерации 15 января 2020 г., 
должны осуществляться при любой ситуа-
ции и на всей территории страны.

При этом, по мнению населения, для 
обеспечения социальной справедливости 
усилий государства недостаточно, необхо-
димо участие граждан. Значительное число 
опрошенных указывают, что сделать обще-
ство более справедливым можно, если: 
быть активнее, инициативнее (14%); начать 
с себя, быть добрее друг к другу; проявлять 
уважение, терпимость (11%); отстаивать 
свои права (4%). Такая оценка сигнализиру-
ет о запросе общества на развитие соци-
альной активности. Данное обстоятельство, 
в свою очередь, возлагает на государствен-
ные органы ответственные задачи по под-
держке институтов гражданского общества. 

На протяжении последних лет для гра-
ждан наиболее чувствительной остается 
социальная сфера. В этой связи стали сво-
евременными и получили широкую поддер-
жку населения изменения в Конституцию 
Российской Федерации, закрепившие 
дополнительные социальные гарантии, 
включая индексацию пенсий, пособий, 
иных социальных выплат, а также устано-
вившие размер МРОТ не ниже величины 
прожиточного минимума. В ходе опросов 
ВЦИОМ, проведенных в феврале 2020 года, 
указанные поправки поддержало рекор-
дное число респондентов — 90—91%.

Принятие поправок по результатам 
общероссийского голосования 1 июля 2020 
г. совпало с ростом индекса социальных 
оценок ситуации, сложившейся в стране. 
Как показывают исследования ВЦИОМ, в 
этот период (май — июль 2020 года) впер-
вые с 2018 года доля респондентов, одобря-
ющих социальную политику государства 
(34—36%), превысила долю опрошенных, 
указавших, что социальная политика госу-
дарства их в целом не устраивает (30—
31%). Такая динамика свидетельствует, что 
социальный блок поправок к Конституции 
России оказался реально востребован в 
обществе. Обеспечение реализации новых 
конституционных норм — приоритетная 
задача государства. 

Изменения в Конституцию Российской 
Федерации являются следствием многолет-
него развития отечественного конституцио-
нализма, они затронули различные сферы 
жизни общества. Впервые в Конституцию 
Российской Федерации внесена поправка 
об исторической памяти, ее цель — сохра-
нение исторических традиций и единства 
народа, что отвечает ожиданиям граждан. 
Так, абсолютное большинство россиян 
(95%) называют победу в Великой Отечест-
венной войне главным событием XX века 
для России; 92% опрошенных считают 
необходимым применять эту тему для 
патриотического воспитания молодежи.

Не менее востребованы, с точки зрения 
россиян, соблюдение и защита семейных 
прав. Отношения в семье назвали в числе 
наиболее значимых сторон жизни 98% 
наших соотечественников. Именно отноше-
ния в семье являются сферой, в которой 
наши граждане испытывают наивысшую 
удовлетворенность (88 пунктов, на 16 пун-
ктов выше, чем в 2005 году). 

Среди наиболее значимых прав и сво-
бод респонденты неизменно указывают 
право на бесплатную медицинскую помощь, 
право на бесплатное образование, право на 
жилище и его справедливую оплату, право 
на труд, право на социальное обеспечение. В 
2020 году в условиях распространения 
коронавирусной инфекции и борьбы с ней 
актуальность данных прав для населения 
страны не только сохранилась, но и получи-
ла новое звучание. 

В ходе социологического исследования 
ситуацию в сфере здравоохранения указы-
вал среди проблем, особенно актуальных 
для его региона, каждый четвертый опро-
шенный (25%), особенно часто проблема 
отмечалась жителями Центрального (29%), 
Южного (28%) и Северо-Западного (27%) 
федеральных округов. 80% опрошенных 
россиян полагают несправедливым, что 
качество медицинских услуг, доступных 
гражданам, зависит от уровня их доходов.

По мнению россиян, основными задача-
ми по улучшению системы здравоохране-
ния должны стать обеспечение пациентов 
доступными лекарствами (45%), укомплек-

тование штатов медицинского персонала 
(39%), расширение сети фельдшерско-аку-
шерских пунктов на селе и в малодоступных 
территориях (34%).

Социологические опросы позволяют 
говорить о росте престижа профессии 
врача. По результатам исследования ФОМ, 
возрастающий престиж врачебной профес-
сии отметили 36% респондентов, при этом 
большинство из опрошенных увязывает эту 
тенденцию с распространением коронави-
руса и геройским поведением медицинских 
работников в период пандемии. Представ-
ляется, тенденция роста значимости меди-
цинских работников могла бы послужить 
мощным импульсом для развития здраво-
охранения в нашей стране.

В сфере образования в 2020 году насто-
ящим испытанием стал переход на дистан-
ционное обучение в период пика заболевае-
мости коронавирусной инфекцией. Гражда-
не, у которых в семьях есть школьники, в 
большинстве отмечали, что переход на 
дистанционное обучение отрицательно ска-
зался на уровне знаний учащихся школ 
(65%). Среди трудностей, с которыми стал-
кивались школьники при получении обра-
зования дистанционно, в ходе опроса наи-
более часто отмечалась сложность в разбо-
ре новых тем, проблемы с Интернетом, 
чрезмерная учебная нагрузка. 

Критически в 2020 году респонденты 
оценили ситуацию с высшим образованием. 
По мнению 45% населения, в настоящее 
время качество высшего образования 
можно охарактеризовать как удовлетвори-
тельное. В числе проблем, обусловивших 
такую оценку, граждане указывали распро-
странение платного образования и недоста-
точное число бюджетных мест, низкое каче-
ство преподавания, отсутствие у студентов 
мотивации к учебе, низкий уровень профес-
сионализма выпускников.

Значимой для граждан остается сфера 
жилищных прав. Более половины опрошен-
ных (57%) указали, что у их семей есть 
потребность в улучшении жилищных усло-
вий. При этом большинство отметило, что 
финансовые возможности для такого улуч-
шения у них отсутствуют (80%).

В числе актуальных проблем жилищной 
сферы наиболее часто граждане называют 
высокие цены на услуги ЖКХ: о наличии 
такой проблемы сообщили 45% респонден-
тов, наиболее часто ее отмечали жители 
Уральского (51%), Дальневосточного (49%) 
и Приволжского (48%) федеральных окру-
гов.

В сфере трудовых прав в условиях 
роста безработицы особенно болезненны-
ми стали вопросы трудоустройства. В ходе 
социологического исследования среди 
работающих россиян примерно треть не 
исключила вероятности их увольнения. При 
этом уверенность граждан в том, что в слу-
чае увольнения они смогут в течение двух-
трех месяцев найти работу примерно с таки-
ми же условиями и такой же зарплатой, 
заметно снизилась.

Доля официально оформленных на 
работе составила 85% от всех работающих 
по найму, неофициально — 14%. Измене-
ния по сравнению с замерами предшество-
вавших лет не вышли за пределы погрешно-
сти. При этом доля работающих без догово-
ра за год выросла на 5 процентных пунктов, 
до 32%, что, по мнению респондентов, свя-
зано со сложной ситуацией на рынке труда 
на фоне пандемии, когда работодатели 
стали чаще прибегать к неофициальному 
найму, а у работников выбора не остается.

Обоснованное беспокойство людей 
вызывает и уровень заработной платы, рост 
которой, по экспертным оценкам, замедлил-
ся в период пандемии COVID-19. В ходе 
социологических опросов в 2020 году про-
блему низкого размера заработной платы в 
своем регионе отметили 45% опрошенных 
(в 2019 году — 44%). При этом 28% респон-
дентов считают свою заработную плату нес-
праведливой, то есть не соответствующей 
объему и сложности работы, в то время как 
справедливой свою заработную плату пола-
гают лишь 24% населения. В этих оценках, 
однако, наметилась позитивная тенденция: 
отмечается рост числа граждан, которые 
полагают свою заработную плату справед-
ливой (с 18% в 2018 году до 24% в 2020 
году), и, наоборот, снижение числа недо-
вольных (с 37% в 2018 году до 28% в 2020 
году).

Сохраняют актуальность для граждан 
вопросы социального обеспечения. Среди 
проблем, характерных для региона своего 
проживания, 35% респондентов отметили 
низкий уровень пенсий, стипендий, посо-
бий, 21% — недостаточное качество соци-
ального обеспечения, социальной защиты 
населения. Указанные трудности чаще всего 
отмечали жители Уральского федерального 
округа (соответственно 41 и 25%). 

Актуальность тематики социального 
обеспечения во многом проистекает, к 
сожалению, из-за значительных масштабов 
бедности в российском обществе. В 2020 
году число граждан, живущих за чертой 
бедности, составило 13,5%, или порядка 20 
млн человек.

Сохранение социальной напряженно-
сти в данном секторе общественных отно-
шений сказывается на статистике поступа-
ющих обращений по вопросам социального 
страхования и социального обеспечения, 
объем которых, несмотря на некоторое сни-
жение в 2020 году, традиционно продолжа-
ет входить в первую пятерку по числу жалоб 
граждан. 

Экологическую обстановку в месте сво-
его проживания назвали благополучной 
64% респондентов (+5 процентных пунктов 
по сравнению с январем 2020 года). Выше 
показатели в городах Москве и Санкт-
Петербурге (69%), селах (69%) и городах с 
населением менее 100 тыс. жителей (68%). 
Неблагополучной в своем регионе назвали 
экологическую ситуацию 34% опрошенных.

41% наших соотечественников считает, 
что за последний год в месте их проживания 
ситуация со сбором и вывозом мусора улуч-
шилась; 43% — не изменилась; 13% сооб-
щают об ухудшении. Отсутствие мусора на 
улицах считают критерием хорошей эколо-
гии 17% респондентов, отсутствие мусор-
ных свалок — 10%. Половина россиян 
(51%) главным признаком хорошей эколо-
гической ситуации называют чистоту возду-
ха, качество которого крайне актуально для 
жителей городов-миллионников и крупных 
городов с населением от 500 тыс. до милли-
она. О важности чистоты воды и водоемов 
заявляли 19% опрошенных.

Социологические опросы свидетельст-
вуют, что наряду с личными и социальными 
правами для граждан значимо право на 
доступ к правосудию и справедливость 
судебных решений. 45% респондентов счи-
тают, что выносимые судами приговоры 
чаще несправедливые, противоположного 
мнения придерживаются 32% опрошенных. 
Тем не менее в сравнении с результатами 
опросов предыдущих лет наблюдается 
некоторое улучшение в оценке деятельнос-
ти судов. Заметно увеличилась доля 
респондентов, считающих, что российские 
суды стали работать лучше, чем несколько 
лет назад (в 2019 году — 16%, в 2020 году 
— 29%). Несколько улучшилась и ситуация 
с оценкой судебных решений: в сравнении с 
предыдущим годом количество граждан, 
убежденных, что суды чаще выносят нес-
праведливые решения, снизилось (в 2019 
году — 52%, в 2020 году — 45%). 

Следует также отметить, что работа 
полиции в условиях пандемии была отмече-
на россиянами положительно: индекс оцен-
ки составил 55 пунктов. В зону опроса вошла 
работа ГИБДД, следователей, миграцион-
ных и антинаркотических подразделений. 
Наиболее высокий индекс доверия у поли-
ции на транспорте (48 пунктов), сотрудников 
дежурной части (44 пункта), инспекторов по 
делам несовершеннолетних (40 пунктов), 
участковых уполномоченных полиции (39 
пунктов) и работников уголовного розыска 
(34 пункта). Положительно оценили работу 
полиции в своем регионе 41% (+5 процен-
тных пунктов с прошлого года) россиян; 41% 
дали средние оценки, негативную оценку 
выразили 14% опрошенных.

При оценке соблюдения прав отдель-
ных категорий граждан россияне выделяют 
ряд проблемных точек. Например, самыми 
распространенными проблемами, с которы-
ми сталкиваются пожилые россияне, назва-
ны бедность и низкие пенсии (71%).

Одной из проблем респонденты назва-
ли дисбаланс оплаты труда, указав, что жен-

щины зарабатывают на 28% меньше, чем 
мужчины с такой же квалификацией; 60% 
опрошенных считают, что женщинам слож-
нее получить повышение и построить 
карьеру; 50% респондентов уверены, что 
женщинам живется тяжелее, поскольку их 
труд оплачивается меньше, на них лежит 
забота о домашнем хозяйстве и ответствен-
ность за членов семьи. 

В период вынужденной самоизоляции, 
связанной с коронавирусом, приобрела 
особую остроту тема домашнего насилия, 
поскольку жертвы (преобладающую часть 
пострадавших составляли женщины) ока-
зываются запертыми с агрессорами в 
замкнутом пространстве. При этом 25% 
россиян оправдывают насилие в семье, счи-
тая его внутрисемейным делом, и полагают, 
что в суде такие дела должны рассматри-
ваться с послаблениями.

В Докладе Уполномоченного за 2019 
год подчеркивалось, что сохранение много-
численных системных проблем в правоза-
щитной сфере обуславливает запрос обще-
ства на принятие программного документа, 
который объединил бы комплекс целей, 
задач, механизмов и средств проведения 
государственной политики и консолидации 
усилий гражданского общества по укрепле-
нию правового каркаса гарантий прав и сво-
бод человека и гражданина, развитию пра-
вового просвещения и правоприменитель-
ной практики. Данное предложение не 
только сохраняет свою актуальность, но и 
приобретает особое звучание в условиях 
кризиса, вызванного пандемией COVID-19, а 
также масштабной работы по укреплению 
гарантий прав человека в России, старт 
которой был дан с внесением изменений в 
Конституцию Российской Федерации.

В этой системе мер особое внимание 
должно быть уделено правовой грамотно-
сти населения. Важно, чтобы граждане не 
просто владели информацией о правах и 
свободах человека и гражданина, формах и 
методах их защиты, но умели предотвра-
щать ситуации нарушения прав, бороться за 
свои права.

По данным социологического исследо-
вания, индекс правовой грамотности рос-
сиян в 2020 году составил 47 процентных 
пунктов из 100 возможных. 78% респон-
дентов считают, что необходимо как можно 
раньше начинать учить детей вопросам 
правовой грамотности. 48% взрослых рос-
сиян хотели бы углубить свои знания о 
своих правах и способах их защиты, осо-
бенно в сфере ЖКХ, медицинских и финан-
совых услуг. 

Защищенность прав человека остается 
задачей, решение которой требует консоли-
дации усилий органов всех уровней и ветвей 
власти с правозащитными общественными 
объединениями и иными институтами гра-
жданского общества. Среди общественных, 
религиозных организаций, институтов гра-
жданского общества наибольшим одобре-
нием граждан пользуется деятельность 
Русской православной церкви (56,5%), СМИ 
(41,2%), Общественной палаты Российской 
Федерации (37,8%), политических партий 
(34,1%). При этом, как показывают социо-
логические опросы, сталкиваясь с наруше-
ниями своих прав, граждане преимущест-
венно ищут защиту со стороны государст-
венных структур — обращаются в правоох-
ранительные органы (30%), в суды (17%). 
Немалая доля граждан в целях защиты 
своих прав прибегает к услугам адвокатов, 
юристов (29%). Гораздо реже россияне 
обращаются в различные общественные 
приемные и в правозащитные организации 
(8—9%). Невысокая популярность таких 
организаций объясняется целым комплек-
сом причин — граждане недостаточно дове-
ряют им, не верят в эффективность их рабо-
ты, в возможность получить качественную 
правовую помощь бесплатно. Указанная 
тенденция позволяет поставить вопрос о 
необходимости популяризации правоза-
щитного движения и поддержки его даль-
нейшего развития со стороны государства.

Социологические исследования имеют 
огромное значение для правозащитной дея-
тельности: общественное мнение позволяет 
определить болевые точки в сфере обеспе-
чения прав человека и одновременно наме-
тить пути совершенствования деятельности 
по защите этих прав.

Учитывая изложенное, в целях повыше-
ния эффективности правозащитной дея-
тельности на региональном уровне пред-
ставляется целесообразным рекомендовать 
высшим должностным лицам субъектов 
Российской Федерации совместно с регио-
нальными уполномоченными по правам 
человека на регулярной основе проводить 
изучение общественного мнения по вопро-
сам соблюдения и защиты прав человека и 
гражданина в соответствующих регионах. 
Соответствующий опыт по линии уполномо-
ченных по правам человека в регионах име-
ется.

Многими региональными омбуд-
сменами уделяется самое серьезное 
внимание вопросам учета обществен-
ного мнения при выработке предложе-
ний по улучшению правозащитной 
ситуации. Так, одной из основных форм 
мониторинга соблюдения и защиты 
прав и свобод в Ярославской области 
уже не первый год являются проводи-
мые омбудсменом социологические 
исследования и опросы жителей обла-
сти. Во Владимирской области при 
помощи социологов региональным 
омбудсменом была разработана анкета, 
которая заполняется в добровольном 
порядке посетителями аппарата регио-
нального уполномоченного, что позво-
ляет определить восприятие жителями 
области уровня защищенности их прав 
и свобод. Уполномоченный по правам 
человека в Самарской области прово-
дит социологическое исследование 
совместно с Самарским национальным 
исследовательским университетом.
В планах Уполномоченного совместно с 

ВЦИОМ разработать в помощь региональ-
ным уполномоченным по правам человека 
методические рекомендации по проведе-
нию социологических опросов. 

1.2. Масштабы, динамика и структура 
обращений

В 2020 году к Уполномоченному посту-
пило 44 087 обращений, из них 1910 (4,3%) 
— коллективные. На определенное увели-
чение числа обращений (на 15%) по сравне-
нию с 2019 годом повлияло распростране-
ние новой коронавирусной инфекции, а 
также внедрение новых форматов приема 
обращений. Выросло и количество коллек-
тивных обращений (на 13,5%). Всего же за 
2016—2020 годы к Уполномоченному 
поступило 205 503 обращений граждан, в 
том числе 11 102 коллективных.

В 2020 году в сравнении с предыдущи-
ми годами сократилось количество обраще-
ний, направленных заявителями в адрес 
Уполномоченного традиционно — по почте 
России. Вместе с тем произошло увеличе-
ние количества обращений, поступивших по 
электронной почте, что объясняется востре-
бованностью такого канала обращений в 
период введения ограничений, вызванных 
распространением коронавирусной инфек-
ции (COVID-19).

Несмотря на пандемию новой корона-
вирусной инфекции, которая потребовала 
перевода сотрудников Аппарата Уполномо-
ченного на «удаленку» (на рабочем месте 
иногда оставалось не более 30%), личный 
прием граждан не останавливался ни на 
один день. Большая их часть была переве-
дена в формат видео-конференц-связи. К 
сожалению, не все люди были готовы к 
такой форме общения, настаивали на визу-
альном контакте, иногда даже требовали, 
чтобы им прислали специальный транспорт.

Несмотря на сложную эпидемиологиче-
скую ситуацию, Уполномоченным лично 
принято более 300 человек, в том числе в 
ходе приемов по видео-конференц-связи, 
во время выездов в Республику Татарстан 
(сентябрь 2020 года) и в Республику Буря-
тия (ноябрь 2020 года). Всего в режиме лич-
ного приема сотрудниками Аппарата приня-
то более 3,5 тыс. граждан.

В телефонном режиме дано свыше 
7 тыс. консультаций, которые проводятся 
ежедневно по всему спектру вопросов пра-
возащитной тематики.

Новеллой в 2020 году стал запуск с 27 
марта специальной «горячей линии» Упол-
номоченного для оперативного (в течение 
суток) рассмотрения обращений граждан, 
связанных с распространением новой коро-

навирусной инфекции COVID-19. За 2020 
год на нее поступило 2839 обращений.

Кроме того, для оперативности был 
организован специальный чат. В нем все 
сотрудники Аппарата даже в период, когда 
работа Аппарата осуществлялась удаленно, 
видели срочные жалобы, которые в течение 
суток рассматривались и по электронной 
почте направлялись в компетентные органы 
для принятия необходимых мер.

Кроме того, в 2020 году продолжена 
доказавшая свою эффективность работа 
«горячих телефонных линий» в преддверии 
значимых событий в общественной жизни. 
В частности, такие линии действовали нака-
нуне и в день Общероссийского голосова-
ния по вопросу одобрения изменений в Кон-
ституцию Российской Федерации и в Еди-
ный день голосования, на которые поступи-
ло 668 звонков.

В соответствии со статьей 21 Федераль-
ного конституционного закона от 26 февра-
ля 1997 г. № 1-ФКЗ «Об Уполномоченном по 
правам человека в Российской Федерации» 
более активно в сравнении с предыдущими 
годами проводился мониторинг средств 
массовой информации, включая Интернет, 
на предмет выявления сообщений о случаях 
массового и (или) грубого нарушения прав и 
свобод человека. По результатам монито-
ринга приняты к рассмотрению более 106 
сообщений, по которым были приняты 
соответствующие меры реагирования.

Анализ рейтинга тематики обращений 
показывает, что первое место по-прежнему 
занимают обращения, поступившие по 
вопросам нарушений уголовно-процессу-
ального законодательства. На втором 
месте — обращения по вопросам наруше-
ний уголовно-исполнительного законода-
тельства, их количество увеличилось на 
11%. 

Существенный рост в 2020 году проде-
монстрировали обращения по вопросам, 
связанным с нарушениями законодательст-
ва об охране общественного порядка и 
общественной безопасности (в 2,5 раза), 
законодательства об охране здоровья (на 
34%), законодательства о труде (на 29%), 
международного права (на 26%) и законо-
дательства о браке и семье (на 20%). 

Вместе с тем сохранилась положитель-
ная тенденция к уменьшению числа обра-
щений по вопросам нарушений законода-
тельства о ЖКХ (на 6,5%), которые в рей-
тинге обращений занимают третье место. 
Уменьшилось также количество обращений 
по вопросам нарушений законодательства в 
сфере религиозных отношений (более чем 
в 3 раза), и если в 2019 году они занимали 
четвертое место в рейтинге, то по итогам 
прошедшего года они не попали даже в пер-
вую десятку. Кроме того, наблюдается 
уменьшение количества обращений по 
вопросам нарушений законодательства о 
земле (на 29,5%), законодательства о соци-
альном обеспечении (на 22,5%) и законода-
тельства об охране окружающей среды (на 
20%).

По вопросам обеспечения прав челове-
ка при реализации уголовно-процессуаль-
ного законодательства была четверть всех 
обращений, поступивших к Уполномочен-
ному. В них граждане просили устранения 
нарушений порядка проведения дознания и 
предварительного следствия в части необъ-
ективности, неполноты и длительности 
предварительного расследования (2843, 
или 24,8%), ходатайствовали о проверке 
обоснованности привлечения к уголовной 
ответственности (1670, или 14,6%), сооб-
щали о необоснованных отказах в возбу-
ждении уголовного дела (1706, или 14,9%).

Каждое десятое обращение поступило 
по вопросам обеспечения прав человека 
при реализации уголовно-исполнительного 
законодательства (4625). В этом секторе 
увеличилось число просьб о переводе в дру-
гую колонию для дальнейшего отбывания 
наказания (639, +14%), жалоб на условия 
содержания в СИЗО (1294, +24,8%) и в 
исправительных учреждениях (2396, 
+7,5%). Больше стали волновать осужден-
ных и арестованных вопросы реализации 
трудовых прав (90, +109,3%), социального 
обеспечения (170, +20,6%) и медицинского 
обслуживания (1035, +10,8%). Немало 
обращений касалось неправомерных дейст-
вий персонала (1048, +10,2%), на треть уве-
личилось количество жалоб на нарушения 
прав при конвоировании (44, на 37,5%).

Третью позицию в удельном весе зани-
мают обращения по вопросам соблюдения 
и защиты жилищных прав (4202). Увеличи-
лось количество жалоб от товариществ соб-
ственников жилья (69, +34,8%), от граждан, 
получивших отказ в постановке на жилищ-
ный учет, предоставлении жилья из муници-
пального жилищного фонда (54, +8,8%), в 
переселении из ветхого и аварийного жилья 
(24, +10,1%). И, наоборот, произошло 
уменьшение обращений по вопросам про-
ведения текущего и капитального ремонта 
жилого фонда (65, –34,4%), строительства 
жилья (109, –34,3%), обеспечения жилыми 
помещениями отдельных категорий гра-
ждан (178, –17,8%), платы за жилье и ком-
мунальные услуги (87, –10,8%).

Четвертую позицию рейтинга занимают 
обращения по поводу обеспечения прав 
граждан в сфере социального обеспечения 
(2136), несмотря на снижение на 22,5%. 
Уменьшение произошло за счет обращений 
по следующим вопросам: исчисления, пере-
расчета пенсий (650, –58,5%); начисления 
пенсий по инвалидности, в связи с потерей 
кормильца, иным основаниям (54, –20,4%); 
признания «Ветераном труда» (45, –41,3%); 
предоставления льгот инвалидам (186, 
–68,4%) и установления инвалидности (41, 
–14,5%). При этом значительно увеличи-
лось количество обращений по вопросам 
выплаты пенсий (230, +146,5%), отмечается 
востребованность качества социального 
обслуживания для граждан пожилого воз-
раста и инвалидов (53, +20,6%). Произошел 
также рост обращений по поводу получения 
единовременных пособий и материальной 
помощи (19, +86,4%).

В 2020 году по вполне понятным причи-
нам произошло увеличение обращений гра-
ждан по вопросам обеспечения прав в 
сфере законодательства о трудоустройст-
ве и занятости населения (1550, +30,1%). 
Рост произошел практически по всему спек-
тру трудовых вопросов, но более всего по 
вопросам установления статуса безработ-
ного — 121 обращение (в 2019 году всего 4 
обращения), прекращения трудовых отно-
шений — 392 обращения (+50,2%), рассмо-
трения коллективных трудовых споров — 
134 (+39,6%).

В 2020 году на 10 тыс. человек населе-
ния приходилось в среднем по 3 обращения 
всех видов к Уполномоченному. Если взять 
только зарегистрированные обращения 
(без телефонных звонков), то коэффициент 
интенсивности составляет 2,52. Это 
несколько меньше, чем в предыдущие годы, 
что объясняется общим снижением в 2020 
году количества письменных обращений.

Выше среднего по стране были показа-
тели интенсивности обращений в Централь-
ном федеральном округе — 3,05 обраще-
ния на 10 тыс. населения (в 2019 году — 
3,39, снижение на 0,35) и Южном федераль-
ном округе — 2,69 (в 2019 году — 2,79, сни-
жение на 0,09). Показатели в других феде-
ральных округах ниже. 

В субъектах Российской Федерации 
наиболее высокий коэффициент интенсив-
ности обращений с увеличением по сравне-
нию с 2019 годом наблюдался в республи-
ках Коми (4,69) и Крым (3,86), Ямало-
Ненецком автономном округе (4,26), Крас-
ноярском (2,97) и Хабаровском (2,68) краях, 
Кировской (4,34) и Брянской (3,29) облас-
тях, городе федерального значения Севас-
тополе (2,92). Несмотря на снижение индек-
са интенсивности по сравнению с 2019 
годом, он также является наиболее высо-
ким в республиках Мордовия (3,01, –0,29) и 
Карелия (2,87, –0,82), Краснодарском крае 
(2,96, –0,20), Липецкой (3,47, –1,34), 
Московской (3,10, –0,03) и Архангельской 
(3,09, –1,86) областях, городе федерально-
го значения Москве (4,26, –0,44).

В сравнении с 2019 годом увеличилась 
интенсивность обращений из Дальнево-
сточного федерального округа на 0,11 обра-
щений на 10 тыс. населения. По остальным 
федеральным округам, за исключением 
Приволжского федерального округа (на 
уровне 2019 года), наблюдается снижение 
интенсивности от 0,09 до 0,44 обращений на 
10 тыс. населения. В сравнении с 2018 
годом увеличилась интенсивность обраще-

ний из Дальневосточного (+0,30) и Сибир-
ского (+0,09) федеральных округов.

В Центральном федеральном округе 
самый высокий индекс интенсивности 
обращений наблюдался в городе Москве 
(4,26), Липецкой (3,47), Брянской (3,29) и 
Московской (3,10) областях.

В 2020 году отмечалось наибольшее 
увеличение индекса интенсивности обра-
щений, поступивших из Брянской области 
(+0,91), в связи с увеличением количества 
обращений по вопросам нарушения прав 
граждан в сфере трудовых отношений (с 12 
до 108 обращений).

В Южном федеральном округе самый 
высокий коэффициент интенсивности 
обращений в Республике Крым (3,86), горо-
де Севастополе (2,92) и Краснодарском 
крае (2,96).

Значительное увеличение интенсивно-
сти обращений отмечено в Республике 
Крым (+0,65), что связано с большим коли-
чеством обращений по вопросам защиты 
жилищных прав граждан (с 58 до 152, в том 
числе 78 — по вопросу выселения) и соци-
альных прав (вопросы пенсионного обеспе-
чения).

В Дальневосточном федеральном окру-
ге наиболее высокий коэффициент интен-
сивности обращений в округе наблюдался в 
Хабаровском крае (2,68), Республике Саха 
(Якутия) (2,46) и Сахалинской области 
(2,43).

Заметный прирост индекса интенсивно-
сти по сравнению с 2019 годом отмечается в 
Республике Саха (Якутия) (+1,53). Увеличи-
лось количество жалоб, связанных с платой 
за жилье и коммунальные услуги (33 обра-
щения, в 2019 году вопрос не поднимался), 
переселения из ветхого и аварийного жилья 
(с 1 до 22 обращений), отказа в возбужде-
нии уголовного дела (с 3 до 42 обращений), 
введением ограничительных мероприятий в 
связи с распространением коронавирусной 
инфекции (28 обращений). От жителей 
Сахалинской области (+1,19) стало больше 
поступать жалоб на оформление админи-
стративных правонарушений (16 обраще-
ний), на нарушение трудовых прав (с 1 до 7 
обращений) и прав на охрану здоровья (18).

Число субъектов Российской Федера-
ции, количество обращений из которых 
было выше среднего показателя относи-
тельно прошлого года, увеличилось с 22 до 
27. На одном уровне с прошлыми годами 
коэффициент интенсивности республик 
Коми (4,69), Крым (3,86) и Карелия (2,87), 
Ямало-Ненецкого автономного округа 
(4,26), Краснодарского (2,96) и Ставрополь-
ского (2,38) краев, Московской области 
(3,10), городов федерального значения 
Москвы (4,26) и Севастополя (2,92).

Более подробный анализ обращений по 
группам прав, территориальной принад-
лежности заявителей, интенсивности обра-
щений, а также примеры восстановления 
прав граждан в 2020 году по регионам 
содержатся в «Правозащитной карте Рос-
сии», которая размещена на официальном 
сайте Уполномоченного.

1.3. Основные результаты рассмотрения 
обращений граждан

На протяжении многих лет сложилась 
определенная система работы с жалобами 
граждан, поступающими к Уполномоченно-
му, основанная на требованиях Федераль-
ного конституционного закона от 26 февра-
ля 1997 г. № 1-ФКЗ «Об Уполномоченном по 
правам человека в Российской Федерации» 
и Федерального закона от 2 мая 2006 г. 
№ 59-ФЗ «О порядке рассмотрения обраще-
ний граждан Российской Федерации». 
Однако 2020 год внес серьезные корректи-
вы в установленную схему регистрации и 
рассмотрения жалоб, принятия оператив-
ных мер реагирования на нарушения прав 
граждан. Условия противодействия распро-
странению инфекционного заболевания 
COVID-19 обусловили перебои в доставле-
нии корреспонденции по почте, породили 
сложности в приеме, регистрации и первич-
ной обработке обращений, существенно 
ограничили возможности служащих Аппа-
рата по личному (живому) приему заявите-
лей и непосредственному взаимодействию 
с государственными органами и иными 
организациями при рассмотрении жалоб, 
осуществлению по ним проверок.

Однако в этих непростых условиях 
работа с обращениями граждан не прекра-
щалась, изыскивались внутренние резервы 
для обеспечения бесперебойного и опера-
тивного их рассмотрения, внедрялись 
новые технологии деятельности.

В Аппарате была организована «горя-
чая линия», на которую по телефону или по 
электронной почте мог обратиться любой 
гражданин со своим заявлением. Всего на 
нее поступило более 2,8 тыс. обращений.

Для незамедлительного рассмотрения 
срочных жалоб и принятия необходимых 
мер реагирования, включая направление в 
компетентные органы соответствующих 
запросов и писем, был создан специальный 
чат сотрудников Аппарата, которые в том 
числе перешли на гибкий график работы. 

По результатам работы «горячей линии» 
в адрес органов прокуратуры, других госу-
дарственных органов и муниципальных 
органов направлено 1869 мотивированных 
обращений Уполномоченного (преимущест-
венно в электронном виде) о проведении 
проверок и принятии мер реагирования, ока-
зании адресной помощи гражданам в реали-
зации их прав. По 970 обращениям заявите-
лям даны правовые консультации и необхо-
димые людям разъяснения.

Организация специальной «горячей 
линии» по COVID-19 помогла оказать адре-
сную помощь в содействии и восстановле-
нии прав 1594 гражданам, всего же ощути-
ли положительный эффект в общей слож-
ности более 5 тыс. человек.

В целом же важно подчеркнуть, что 
результаты работы по защите и восстанов-
лению нарушенных прав граждан в 2020 
году не только не снизились, но, напротив, 
улучшились. Благодаря тесному взаимо-
действию с государственными органами и 
институтами гражданского общества поло-
жительное разрешение получила 1701 
жалоба, поступившая к Уполномоченному, 
в том числе 122 коллективных обращения.

Адресную помощь получили 6492 гра-
жданина. В общей же сложности поддержку 
Уполномоченного ощутили более 490 тыс. 
граждан, учитывая положительное реше-
ние по 57 жалобам, затрагивающим интере-
сы неопределенного круга лиц. В их числе 
труженики 18 предприятий, жильцы 21 ава-
рийного дома, жители населенных пунктов 
с неблагоприятной экологической обста-
новкой в Воронежской, Ульяновской и 
Архангельской областях, Республике Баш-
кортостан и в других регионах.

По сравнению с 2019 годом почти напо-
ловину (на 46%) увеличилось количество 
положительно разрешенных обращений, 
принятых к рассмотрению (до 10,2%). 
Более результативно проводилась работа 
по рассмотрению жалоб, касающихся обес-
печения прав человека в уголовном процес-
се, при исполнении уголовных наказаний, 
на международном уровне. Более весомые 
результаты достигнуты в защите трудовых и 
семейных прав. Наметились позитивные 
сдвиги в работе по обеспечению прав чело-
века при производстве по делам об админи-
стративных правонарушениях.

Результативными были и личные прие-
мы граждан с выездами в регионы, которые 
проводились с приглашением руководите-
лей тех органов, на которые жаловались 
люди.

В ноябре 2020 г. Уполномоченный 
посетила Республику Бурятия, где уда-
лось решить ряд жизненно важных 
задач. В рамках рабочей поездки к Упол-
номоченному обращались жители 
г. Кяхты и г. Улан-Удэ по вопросам пере-
селения из аварийного жилья и офор-
мления в собственность земли, на кото-
рой стоят их дома. Просили о помощи 
бывшие сотрудники МЧС России и 
Минобороны России, выселяемые из 
служебного жилья. Монахи Иволгин-
ского дацана обратились с просьбой о 
восстановлении теплоснабжения буд-
дийского монастыря. В ходе совеща-
ния, проведенного с главами муници-
пальных образований, были подняты и 
другие вопросы, в том числе вопрос о 
нехватке лекарственных препаратов 
для больных COVID-19, лечащихся 
амбулаторно. По многим вопросам уда-
лось оказать помощь людям (П-1328 от 
06.11.2020).

По поступившим 44 087 обращениям 
даны 23 449 (с учетом 7072 телефонных 
звонков) разъяснений заявителям относи-
тельно средств и способов защиты своих 
прав и свобод. В адрес органов прокурату-
ры, других государственных и муниципаль-
ных органов направлено 16 213 мотивиро-
ванных обращений о проведении проверок 
и принятии мер реагирования, оказании 
адресной помощи гражданам в реализации 
их прав, 2632 запросов о предоставлении 
сведений, документов и материалов, необ-
ходимых для рассмотрения жалоб.

В ходе рассмотрения обращений гра-
ждан сотрудниками Аппарата Уполномочен-
ного изучались уголовные и гражданские 
дела, дела об административных правона-
рушениях, прекращенные производством 
дела и материалы, по которым отказано в 
возбуждении уголовных дел, готовились и 
направлялись в адрес государственных 
органов (МВД России, ФСИН России, Мин-
труд России и др.) заключения об устране-
нии причин и условий, способствующих 
нарушению прав граждан. 

Уполномоченный и сотрудники Аппара-
та в целях мониторинга присутствовали на 
103 судебных процессах по уголовным, гра-
жданским и административным делам. 
Полученные по результатам данные исполь-
зовались при составлении ходатайств Упол-
номоченного в вышестоящие судебные 
органы, прокуратуру и органы ведомствен-
ного контроля, а также для консультативно-
разъяснительной работы с заявителями.

Адресное содействие в защите прав 
оказано 677 участникам уголовного процес-
са по конкретным уголовным делам. В этой 
области получили положительное разреше-
ние 22 коллективные жалобы и 5 жалоб, 
затрагивающих права неопределенного 
круга лиц.

Поступила коллективная жалоба от 
граждан В., О., И. с просьбой оказать 
поддержку их сыновьям, осужденным 
за преступления, связанные с незакон-
ным оборотом наркотиков, на 6 лет 6 
мес., 3 года 6 мес. и 7 лет 6 мес. лише-
ния свободы. Родители, на этапе апел-
ляции, надеялись на смягчение наказа-
ния. Принимая во внимание их аргумен-
ты, Уполномоченный обратилась в 
Шестой кассационный суд общей юрис-
дикции и Кировский областной суд с 
ходатайством о пересмотре апелляци-
онного приговора. Доводы были услы-
шаны, и приговор изменен в части пере-
квалификации деяний осужденных на 
менее тяжкое деяние со смягчением 
наказания (№ к КЛ-141 от 10.02.2020).
При поддержке ФСИН России, органов 

прокуратуры и правозащитных организаций 
оказана адресная поддержка 231 осужден-
ным и лицам, содержащимся под стражей. 
Положительное разрешение получили 5 
коллективных жалоб и 9 жалоб, касающих-
ся прав неопределенного круга лиц, кото-
рые в общей сложности затрагивали закон-
ные интересы более 6 тыс. человек.

Гражданка Н. обратилась в защиту 
прав своего мужа, отбывающего нака-
зание в ИК-7 УФСИН России по Респу-
блике Мордовия, с просьбой оказать 
содействие в его переводе ближе к 
месту проживания родственников. В 
результате обращения Уполномоченно-
го к директору ФСИН России А.П. 
Калашникову было принято решение о 
переводе осужденного в исправитель-
ное учреждение ближе к месту прожи-
вания его родственников (№ Н-447* от 
15.07.2020).
В сфере трудовых отношений оказана 

адресная помощь в защите и восстановле-
нии прав 2415 работникам организаций и 
иным гражданам. Получили положительное 
разрешение 74 жалобы, в том числе 8 кол-
лективных, которые в общей сложности 
затрагивали права и законные интересы 
свыше 6 тыс. граждан.

Так, были приняты меры по восста-
новлению прав работников Амурского 
газоперерабатывающего завода на 
справедливую и своевременную оплату 
труда и по снижению социальной 
напряженности в связи с протестной 
акцией на предприятии. Уполномочен-
ный направила обращение в прокурату-
ру Амурской области. В результате при-
нятых мер прокурорского реагирования 
был осуществлен возврат денежных 
средств, ранее неправомерно удержан-
ных из заработной платы работников в 
размере 14,5 млн руб. Таким образом, 
оказано содействие в защите прав 1236 
тружеников (по результатам монито-
ринга СМИ).
По вопросам соблюдения и защиты 

жилищных прав удалось оказать адресную 
помощь 614 гражданам. Положительное 
разрешение получили также 13 коллектив-
ных жалоб и 2 жалобы, касающиеся прав 
неопределенного круга лиц, которые в 
общей сложности затрагивали законные 
интересы более 31 тыс. граждан. 

Поступила коллективная жалоба 
жителей г. Тулуна Иркутской области на 
нарушение их жилищных прав в связи с 
отказом органа местного самоуправле-
ния в предоставлении им единовремен-
ной денежной выплаты на приобрете-
ние и (или) строительство жилого поме-
щения, как пострадавшим в результате 
масштабного паводка, произошедшего 
на территории города в июне 2019 г. 
Уполномоченный обратилась к проку-
рору Иркутской области, а также в реги-
ональное министерство строительства, 
дорожного хозяйства. В результате в 
2020 г. квартиры получили 39 семей, 
остальные 517 семей будут переселены 
в построенные дома в первом полуго-
дии 2021 г. (№ КЛ-611 от 25.02.2020).
Благодаря поддержке компетентных 

государственных органов удалось оказать 
содействие в защите права на охрану здо-
ровья и медицинскую помощь свыше 500 
гражданам по 37 жалобам, в том числе по 4 
коллективным и по 2 — неопределенному 
кругу лиц.

На «горячую линию» обратились 
пациенты ГУЗ «Тульский областной 
противотуберкулезный диспансер 
№ 1», в частности А., с жалобой на нару-
шение санитарных требований и усло-
вий содержания в указанном медицин-
ском учреждении, в том числе ненадле-
жащее питание. В целях защиты прав 
людей, находящихся в стационаре, 
Уполномоченный обратилась в Роспо-
требнадзор. На основании этого обра-
щения в отношении ГУЗ «ТОПТД № 1» 
проведено административное рассле-
дование. За выявленные нарушения 
требований санитарного законодатель-
ства в части организации питания воз-
буждены дела об административном 
правонарушении в отношении дол-
жностных лиц по ст. 6.6 КоАП РФ. Таким 
образом, были восстановлены права 
более 500 граждан — пациентов ГУЗ 
«ТОПТД №  1»  (№  КЛ-2276  от 
26.06.2020).
Оказано адресное содействие в восста-

новлении права на социальное обеспечение 
33 гражданам и еще по 2 жалобам — нео-
пределенному кругу лиц.

Жительница Брянской области Л. 
обратилась за помощью в защиту прав 
своей матери П., которая является инва-
лидом I группы. Ей прекратили выпла-
чивать страховую пенсию по старости. В 
этой связи Л. сначала обратилась в Пен-
сионный фонд Российской Федерации 
по месту жительства и, не получив 
результата, подала жалобу Уполномо-
ченному. Омбудсмен обратилась в Пен-
сионный фонд Российской Федерации. 
Проведено служебное расследование, 
по результатам которого право П. на 
пенсионное обеспечение было восста-
новлено. К специалистам Центра по 
выплате пенсий и обработке информа-
ции в Брянской области, допустившим 
непрофессионализм в действиях и 
формализм в работе с населением, при-
ведший к нарушению прав гражданки 
П., применены меры ответственности. 
Выплаты пенсии заявительницы вос-
становлены (№ Л-178 от 17.03.2020).
В сфере образования оказана помощь в 

защите и восстановлении прав 78 гражда-
нам по 33 жалобам, в том числе по 2 коллек-
тивным.

С криком о помощи обратились 
жители Республики Бурятия — родите-
ли учащихся первого класса (10 чело-

век) МБОУ «Ангоянская средняя общео-
бразовательная школа». Они жалова-
лись на перевод детей на дистанцион-
ное обучение. Заявители указывали, что 
дистанционная форма обучения непри-
емлема для первоклассников, так как 
требует необходимости контроля 
ребенка со стороны взрослого во время 
образовательного процесса, отрица-
тельно влияет на их физическое и пси-
хическое здоровье, социализацию, сни-
жает качество получаемого образова-
ния. В результате обращения Уполномо-
ченного в министерство образования и 
науки Республики Бурятия было приня-
то решение осуществлять обучение в 
школе в очном режиме (№ КЛ-3148 от 
23.10.2020).
Защиту и содействие в восстановлении 

прав в сфере экологии и природопользова-
ния по конкретным жалобам получили 
более 3,5 тыс. граждан. Положительно раз-
решено 47 жалоб, в том числе касающихся 
прав неопределенного круга лиц. Это позво-
лило реализовать свои законные интересы 
в общей сложности свыше 213 тыс. гра-
ждан.

Жители с. Долгоруково Липецкой 
области оказались в сложной ситуации, 
когда из-за действий завода по произ-
водству растительных масел ООО «Аль-
таир» им пришлось жить в условиях 
загрязненного воздуха. Люди подали 
жалобу Уполномоченному. Согласив-
шись с доводами заявителей, Уполно-
моченный направила жалобу для про-
ведения проверок в органы прокурату-
ры и Роспотребнадзора. В ходе прове-
рок установлено, что контроль за 
выбросом загрязняющих веществ в 
атмосферу на заводе не ведется, а зако-
нодательство в части обращения с отхо-
дами производства не соблюдается. В 
этой связи прокуратурой в адрес обще-
ства внесено представление об устране-
нии нарушений, оно привлечено к адми-
нистративной ответственности, а 
виновное должностное лицо ООО «Аль-
таир» — к дисциплинарной (№ КЛ-3648 
от 24.10.2019).
Удалось оказать адресную помощь 624 

гражданам (в том числе по 19 коллектив-
ным жалобам и по 5 жалобам, касающимся 
неопределенного круга лиц) по вопросам 
въезда на территорию России и выезда с 
территории России российских и иностран-
ных граждан, соотечественников, прожива-
ющих за рубежом. Кроме того, оказано 
содействие в возвращении около двух 
тысяч соотечественников из аэропорта 
г. Бангкока, которые обращались на «горя-
чую линию» Уполномоченного. 

В период распространения корона-
вирусной инфекции к Уполномоченно-
му поступили обращения от омбудсме-
нов в Ивановской области С.А. Шмеле-
вой и в Ярославской области С.А. Бабур-
кина с просьбой оказать содействие в 
возвращении на родину граждан Рос-
сийской Федерации, находящихся в 
Танзании. В целях содействия коллегам 
и помощи людям Уполномоченный 
направила письмо заместителю Пред-
седателя Правительства Российской 
Федерации Т.А. Голиковой с просьбой 
принять необходимые меры для воз-
вращения граждан на родину. В резуль-
тате был организован вывозной  рейс из 
Танзании в Россию и эвакуированы 121 
российский гражданин и 6 граждан 
Украины (№ КЛ-954 от 14.04.2020; 
КЛ-954* от 22.04.2020; КЛ-954* от 
27.04.2020). 
По обращениям граждан и заинтересо-

ванных лиц, региональных и зарубежных 
коллег осуществлялась помощь в реализа-
ции прав находящихся на территории Рос-
сии иностранных граждан.

Из-за прекращения авиасообщения 
в период мировой пандемии на государ-
ственной границе Российской Федера-
ции в районах автомобильных пунктов 
пропуска скопились тысячи людей, 
желающих выехать на родину. Самая 
сложная ситуация была в Самарской и 
Оренбургской областях, где единовре-
менно собрались граждане республик 
Узбекистан, Таджикистан и Кыргызстан, 
чтобы транзитом через Казахстан сле-
довать в страны своей гражданской 
принадлежности. Люди съехались из 20 
регионов России, и в связи с тем, что 
Казахстан не давал разрешение на 
въезд, на границе мог случиться кол-
лапс. В рамках международного взаи-
модействия Уполномоченный обрати-
лась к руководству ОАО «РЖД» за 
помощью в транспортировке людей и к 
омбудсменам вышеназванных стран. 
Благодаря принятым властями мерам 
вернулись к себе на родину более 12 000 
и н о с т р а н ц е в  ( №   К Л - 1 1 1 1 *  о т 
16.05.2020).
Предложения Уполномоченного по 

вопросу легализации правового статуса 
иностранных граждан и лиц без гражданст-
ва, которые не смогли своевременно вые-
хать из России ввиду введения ограничений 
в период пандемии, нашли отражение в 
Указе Президента Российской Федерации 
от 18 апреля 2020 г. № 274 «О временных 
мерах по урегулированию правового поло-
жения иностранных граждан и лиц без 
гражданства в Российской Федерации в 
связи с угрозой дальнейшего распростране-
ния новой коронавирусной инфекции 
(COVID-19)».

53 человека по 48 жалобам получили 
помощь в реализации права на обращение 
граждан в органы публичной власти.

Житель Амурской области Л. пожа-
ловался на бездействие межрайонной 
инспекции ФНС России № 6, сотрудники 
которой направили ему требование об 
уплате налога простым почтовым 
отправлением, чем нарушили нормы 
налогового законодательства. В связи с 
заявлением Уполномоченный обрати-
лась в адрес прокурора Амурской обла-
сти. По его распоряжению прошла про-
верка доводов заявителя, которой уста-
новлено нарушение пункта 6 статьи 69 
части первой НК РФ, где сказано, что 
требование об уплате налогов должно 
направляться: лично под расписку, по 
почте заказным письмом, в электрон-
ной форме по телекоммуникационным 
каналам связи или через личный каби-
нет налогоплательщика. В целях восста-
новления нарушенных прав заявителя 
начальнику межрайонной инспекции 
ФНС России № 6 по Амурской области 
внесено представление, которое рас-
смотрено и удовлетворено, решения о 
принудительном взыскании налога и 
штрафов отменены (№  Л-885 от 
06.12.2019).
Эффективная работа телефонной 

«горячей линии», действующей в период 
подготовки и проведения Общероссийского 
голосования по вопросу одобрения измене-
ний в Конституцию Российской Федерации 
с 8 июня по 1 июля 2020 г., позволила ока-
зать оперативное содействие 28 гражданам 
по 28 обращениям в реализации их права на 
участие в голосовании.

По «горячей линии» обратилась 
жительница Хабаровского края с жало-
бой на то, что члены избирательной 
комиссии УИК № 290 проигнорировали 
ее просьбу выехать на дом для голосо-
вания ее матери (лежачая больная) и 
мужа (63 года). Во взаимодействии с 
аппаратом уполномоченного по правам 
человека в Хабаровском крае организо-
вано голосование всей семьи заявителя 
на дому.
Пандемия привела к вынужденным 

ограничениям свободы собраний, в том 
числе поставила под угрозу проведение зна-
чимых для граждан публичных мероприя-
тий. Удалось оказать содействие в восста-
новлении нарушенных прав по 3 обращени-
ям, в том числе по 1 — в отношении неопре-
деленного круга лиц.

Исполнительный директор общест-
венной организации «Международное 
историко-просветительское, благотво-
рительное и правозащитное общество 
«Мемориал»» Е.Б. Жемкова обратилась 
за помощью в связи с трудностями в 
организации и проведении акции «Воз-
вращение имен». При взаимодействии 
Уполномоченного и столичных властей 
акция памяти состоялась 29 октября 
2020 г. и прошла в комбинированном 
формате. В связи с эпидемиологиче-

ской обстановкой велась онлайн-тран-
сляция (и запись) со всех акций 2020 
года, которые проходили в России и в 
мире, и где зачитывались имена погиб-
ших в период репрессий людей 
(№ 17597 от 13.10.2020).
Для обсуждения актуальных проблем 

соблюдения и защиты прав человека и гра-
жданина и выработки соответствующих 
предложений по их решению проводились с 
участием экспертного сообщества, предста-
вителей государственных органов и инсти-
тутов гражданского общества «круглые 
столы», конференции, заседания Экспер-
тного совета при Уполномоченном.

Так, 14 августа 2020 г. Уполномо-
ченным проведен «круглый стол» на 
тему «Права и ответственность отцов». 

Актуальным проблемам защиты 
прав граждан в сфере ЖКХ, а также 
выработке рекомендаций по совершен-
ствованию механизма их защиты был 
посвящен «круглый стол» 20 февраля 
2020 г.

27 февраля 2020 г. прошло расши-
ренное совещание Уполномоченного 
«Соблюдение прав человека при конво-
ировании из СИЗО в суд, а также при 
этапировании к месту отбывания нака-
зания». 

25 ноября 2020 г. в Доме прав чело-
века прошла научно-практическая кон-
ференция «Защита прав человека в 
условиях распространения новой коро-
навирусной инфекции: теория и практи-
ка», организованная Уполномоченным 
совместно с Научно-образовательным 
центром по правам человека на базе 
МГЮА им. О.Е. Кутафина.
В 2020 году по результатам экспертно-

аналитической работы Уполномоченного в 
адрес государственных органов направлено 
47 предложений по вопросам совершенст-
вования законодательства в области защи-
ты прав и свобод человека и гражданина. 
Они нашли отражение в 17 нормативных 
правовых актах, принятых в 2020 году, 
включая 13 федеральных законов и 4 под-
законных акта. Всего же за 5 лет (2016—
2020 годы) предложения Уполномоченного 
учтены в 62 принятых нормативных право-
вых актах, включая 45 федеральных зако-
нов. 

Так, приняты федеральный закон, 
установивший порядок учета лиц, отно-
сящихся к коренным малочисленным 
народам (от 6 февраля 2020 г. 
№ 11-ФЗ); федеральный закон, предус-
матривающий право осужденного на 
перевод в исправительное учреждение, 
расположенное вблизи места житель-
ства осужденного или его близких род-
ственников (от 1 апреля 2020 г. 
№ 96-ФЗ); федеральный закон, относя-
щий детей-сирот к категории детей, 
находящихся в трудной жизненной 
ситуации, что позволило распростра-
нить на них дополнительные меры госу-
дарственной поддержки (от 8 июня 
2020 г. № 178-ФЗ).
Несмотря на достигнутые результаты, 

эффективность деятельности могла бы 
быть выше, если бы в полной мере реализо-
вывался весь правовой инструментарий 
Уполномоченного. Планируется, в частно-
сти, более широко использовать право 
обращения в суд с административным иско-
вым заявлением (иском) в защиту прав и 
свобод (в т.ч. неограниченного круга лиц) и 
в Конституционный Суд Российской Феде-
рации — с жалобами на нарушение консти-
туционных прав и свобод граждан законом, 
примененным в конкретном деле.

Повышению результативности будет 
способствовать внедрение автоматизиро-
ванной информационной системы «Логика 
СЭД» в Аппарате Уполномоченного, что 
создаст единое информационное простран-
ство для хранения и обработки документов, 
автоматизирует внешний (канцелярию, 
обработку входящей и исходящей коррес-
понденции) и внутренний документооборот 
(служебные записки, нормативные и органи-
зационно-распорядительные документы).

Представляется, что более оперативно 
и эффективно осуществлять возложенные 
на уполномоченных по правам человека 
полномочия по защите прав и свобод гра-
ждан позволит создание цифрового про-
филя уполномоченных по правам человека 
(Государственной информационной систе-
мы уполномоченных по правам человека 
«ГИС «УПЧ»).

Важно также осуществлять дальнейшее 
совершенствование законодательства об 
институте уполномоченных по правам чело-
века в Российской Федерации, в части рас-
ширения компетенции Уполномоченного.

Так, заслуживает изучения зарубежный 
опыт о наделении омбудсмена полномочия-
ми по вынесению обязательных для госу-
дарственных органов решений, рассматри-
вать жалобы граждан на действия (бездей-
ствие) не только органов публичной власти, 
их должностных лиц, но и организаций, 
выполняющих общественно значимые фун-
кции.

В Киргизии, например, органы 
власти должны в месячный срок устра-
нить выявленные в представлении 
омбудсмена нарушения прав и свобод 
человека и гражданина. Закон Монго-
лии позволяет Национальной комиссии 
по правам человека требовать или 
рекомендовать прекратить деятель-
ность, нарушающую права и свободы 
человека. Генеральная инспекция 
Исламской Республики Иран по резуль-
татам работы готовит соответствующий 
доклад с предложениями и рекоменда-
циями, которые обязательны для 
исполнения. В противном случае суд 
может приговорить официальное лицо 
к тюремному заключению сроком от 
трех месяцев и одного дня до шести 
месяцев или отстранить от государст-
венной службы на срок от трех месяцев 
до одного года. Защитник граждан 
Республики Сербия имеет право 
публично рекомендовать увольнение 
должностного лица.

В мировой практике работы омбуд-
сменов есть примеры рассмотрения 
жалоб не только на действия публичных 
органов власти, но и в рамках частно-
правовых отношений. Например, в 
Республике Армения защитник прав 
человека следит за соблюдением прав и 
свобод человека государственными 
органами, органами местного самоу-
правления и их должностными лицами, а 
в установленных законом случаях — 
организациями, осуществляющими пол-
номочия, делегированные государствен-
ными органами и органами местного 
самоуправления; организациями, дейст-
вующими в сфере публичной службы.
Практиками и учеными, в том числе 

мною, предлагаются и другие новеллы: 
наделение Уполномоченного правом давать 
обязательные для учета государственными 
органами заключения на законопроекты и 
иные нормативные правовые акты; закре-
пление в КоАП РФ права Уполномоченного 
обжаловать в суде и в вышестоящем органе 
постановления и решения по делам об 
административных правонарушениях; пре-
доставление ему права делегировать 
отдельные полномочия служащим Аппара-
та по выполнению определенных полномо-
чий или поручений и др.

Ежегодный Доклад 
о деятельятельности Уполнопоменного 

по правам человека 
в Российской Федерации за 2020 год 

подготовлен в соответствии с частью 1 
статьи 33 Федерального конституционного 

закона «Об Уполномоченном по правам 
человека в Российской Федерации» 

для направления Президенту 
Российской Федерации, в Совет Федерации 

и Государственную Думу Федерального 
Собрания Российской Федерации, 

Конституционный Суд 
Российской Федерации, Верховный Суд 
Российской Федерации, Генеральному 

прокурору Российской Федерации 
и Председателю Следственного комитета 

Российской Федерациию.

Полный текст Доклада с графическими 
материалами и сведениями об источниках 

доступен на официальном сайте 
Уполномоченного: ombudsmanrf.org, 

а также на rg.ru
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Прав? Да
Полмиллиона прав 
для пандемии 
Но это государствен-

ная защита от последствий 
пандемии, а что изменилось 
в работе омбудсмена? Люди 
не забыли об этом институ-
те? 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Наоборот, с 
первых дней пандемии востре-
бованность правозащиты не 
просто увеличилась, а увеличи-
лась резко. Мы понимали, что 
так произойдет, и поэтому про-
активно организовали специ-
альную «горячую линию», рас-
ширили каналы поступления 
обращений. Их пришло около 
трех тысяч — крайне эмоцио-
нальных, наполненных трево-
гой, а порой и отчаянием. Осо-
бенно если дело касалось поте-
ри работы, невозможности 
вернуться на Родину из других 
стран из-за закрытых границ 
или, напротив, выехать из Рос-
сии к месту своего постоянного 
проживания. Были немалые 
сложности с обеспечением 
права детей-школьников на ди-
станционное образование, ведь 
у многих дома просто не было 
компьютеров для каждого ре-
бенка. Кому-то требовалась 
срочная медицинская помощь. 
К лицам, находившимся под 
стражей, не допускали адвока-
тов — карантин… Мы столкну-
лись с валом самых горячих и 
сложных проблем.

При этом мы и сами выпол-
няли предписание о самоизо-
ляции, но ни на день не остано-
вили работу по рассмотрению 
обращений граждан.         И, ко-
нечно, выработали новые ме-
ханизмы и инструменты защи-
ты прав человека.  Деятель-
ность института Уполномочен-
ного по правам человека при-
шлось в буквальном смысле 
перезагружать. Личный прием 
вели по видео-конференц-свя-
зи, переписка шла в основном 
по электронной почте.  Резуль-
тат не замедлил ждать: мы до-
бились восстановления прав 
свыше 5 тысяч человек. И это 
только по обращениям, посту-
пившим на «горячую линию». 
Тысячу раз хочется сказать 
спасибо госорганам, которые 
моментально реагировали на 
мои «сигналы SOS», ходатай-
ства, обращения. 

Пришлось разбираться и со 
случаями неправомерного при-
влечения людей к администра-
тивной ответственности за на-
рушение карантинных мер. Так, 
одной заявительнице было вы-
дано предписание об изоляции 
на 14 дней, которое она соблю-
дала. Однако ее не предупреди-
ли о необходимости установить 
приложение «Социальный мо-
ниторинг». По истечении ука-
занного времени больничный 
лист был закрыт, но, несмотря 
на это, на женщину было нало-
жено два административных 
штрафа. В результате нам уда-
лось убедить компетентные ор-
ганы отменить несправедливые 
постановления о назначении ад-
министративных наказаний, 
прекратить производство по 
данным делам.         

Или другой пример. В июне 
2020 года на «горячую линию» 
поступило обращение от се-
стер, оставшихся без попечения 
родителей. В марте 2020 года их 
мать скончалась, органы опеки 
и попечительства передали их 
под опеку бабушке. Между тем 
спустя 2 месяца сестрам и их по-
печителю так и не предоставили 
гарантированные государством 
социальные выплаты. К тому 
времени у семьи не было денег 
даже на покупку продуктов пи-
тания и одежды для несовер-
шеннолетних. Мы исправили 
ситуацию: из краевого бюджета 
на лицевой счет бабушки стали 
ежемесячно перечисляться де-
нежные средства на содержание 
внучек. Кроме того, им была на-
значена пенсия по потере кор-
мильца. 

И таких примеров могу при-
вести множество. 

Скольким людям удалось по-
мочь в 2020 году? 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Если брать и 
частные обращения, и случаи, 
когда по одному обращению 

оказывалась помощь сразу мно-
гим людям, например, всем 
жильцам аварийного дома или 
всем пациентам больницы, — в 
юриспруденции это называют 
«неопределенный круг лиц» — 
то мы помогли отстоять свои 
права почти 500 тысячам гра-
ждан.  

Например, к нам на «горя-
чую линию» обратились паци-
енты ГУЗ «Тульский областной 
противотуберкулезный ди-
спансер № 1» с жалобой на на-
рушение санитарных требова-
ний и условий содержания в 
нем, в том числе на ненадлежа-
щее питание. Внимательно из-
учив ситуацию, я направила 
обращение в Роспотребнадзор. 
На основании этого обращения 
было проведено администра-
тивное расследование, возбу-
ждены дела об административ-
ном правонарушении в отно-
шении ряда должностных лиц. 
В результате удалось восстано-
вить права более 500 пациен-
тов этого медицинского учре-
ждения. 

Каждый случай нарушения 
прав человека имеет свою исто-
рию и не похож на другие. Так, 
ко мне обратился житель г. Но-
воворонежа, один из ликвида-
торов аварии на Чернобыль-
ской АЭС. Еще в 2007 году он 
должен был получить квартиру 
за счет средств администрации 
Воронежской области, но не 
мог этого добиться больше 10 
лет. 

Когда я разобралась в сути 
жалобы, подключили Минюст 
России, Минстрой России, 
ФССП России, другие ведомст-
ва. Результатом наших общих 
усилий стало решение Новово-
ронежской городской Думы о 
выделении дополнительных 
бюджетных средств на эти 
цели. Спустя долгие годы зая-

витель наконец-то получил 
квартиру по договору социаль-
ного найма. 

Хорошо помню историю жи-
теля Кемеровской области, ко-
торый, несмотря на наличие у 
него тяжелых заболеваний и 
двух перенесенных операций, 
был взят под стражу и в тече-
ние трех месяцев содержался в 
следственном изоляторе, из-за 
чего состояние его здоровья 
резко ухудшилось. Я направила 
обращение в адрес председате-
ля Центрального районного 
суда г. Кемерово с просьбой 

проявить милосердие, гума-
низм и рассмотреть возмож-
ность изменения меры пресе-
чения на не связанную с лише-
нием свободы. Рада, что мои ар-
гументы были услышаны и су-
дом принято решение о замене 
меры пресечения на домашний 
арест.         

Обращения поступали са-
мые разные, но работая с ними, 
мы всегда помним о своей от-
ветственности: ведь за каждым 
обращением стоят живые судь-
бы людей, их горе и страдания, 
годы мытарств по разным ин-
станциям в поисках истины и 
справедливости. Вместе с реги-
ональными уполномоченными 
по правам человека и сотрудни-
ками рабочего аппарата — ко-

мандой профессионалов и 
сподвижников благодаря доста-
точно обширному инструмен-
тарию,  предоставленному 
Уполномоченному Федераль-
ным конституционным зако-
ном «Об Уполномоченном по 
правам человека в Российской 
Федерации», по каждому обра-
щению проводилась большая 
кропотливая работа. В случае 
установления нарушений прав 
человека использовались все 
возможности, чтобы их устра-
нить и восстановить справедли-
вость. 

Как поменять 45 законов 
В 2020-м было труднее защи-
щать права человека? 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Не труднее. 
Мы защищали их активнее. Изо-
бретательнее. Мы убедились, 
что правозащитный инструмен-
тарий под влиянием обстоя-
тельств не должен слабеть — он 
может только укрепляться. 
Пусть даже в условиях почти не-
преодолимой силы. 

Это было нелегко, потому 
что многие законодательные 
акты в новых условиях ковид-
ного года просто морально 
устарели и перестали отвечать 
современным требованиям. 
Как, например, Федеральный 
закон от 2 мая 2006 г. № 59-ФЗ 
«О порядке рассмотрения об-
ращений граждан Российской 
Федерации». Законных норм, 
регулирующих правоотноше-
ния в условиях ограничитель-
ных мер, у нас, в общем, не 
было. Надо было разрабаты-
вать свои предложения и реко-
мендации госорганам, исходя 
из того, что продиктовали нам 
конкретные жизненные ситуа-
ции, в которых нам приходи-
лось принимать решения. Та-
ких предложений мы подгото-
вили почти 50, они учтены в 13 
федеральных законах и 4 под-
законных актах.         

Необходимо отметить, что 
благодаря изменениям, вне-
сенным в регламенты палат Фе-
дерального Собрания РФ в 
2017 году при поддержке их 
председателей — В.И. Матвиен-
ко и В.В. Володина, впервые 
была введена совершенно но-
вая процедура рассмотрения 
доклада и рекомендаций к 

нему, которая позволила под-
нять эффективность их реали-
зации. Принципиальное значе-
ние здесь конечно же играют и 
поручения президента Россий-
ской Федерации, которые да-
ются ежегодно правительству 
Российской Федерации и орга-
нам власти регионов по рас-
смотрению содержащихся в до-
кладе рекомендаций. 

Всего же за 5 лет моей рабо-
ты в должности Уполномочен-
ного мы инициировали и доби-
лись изменений в 62 норматив-
ных правовых актах, вклю-
чая 45 федеральных законов. 
Принципиально важно не толь-
ко защитить конкретного чело-
века, но и системно решить про-
блему, с которой столкнулся он, 
а значит, могут столкнуться и 
другие люди. Вот на это и на-
правлена наша законотворче-
ская работа — на создание меха-
низмов упреждения нарушений 
прав человека. 

В ряде случаев приходилось 
обращаться непосредственно к 
президенту Российской Федера-
ции В.В. Путину. Например, я 
просила главу государства по-
ручить разработать законопро-
ект о праве осужденных на пе-
ревод в исправительное учре-
ждение, расположенное ближе 
к месту жительства его родст-
венников, или о введении учета 
лиц, отнесенных к числу корен-
ных малочисленных народов. 

Что удалось изменить в зако-
нах и как они помогли людям? 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: По тем зако-
нам, которые названы выше, в 
первом случае — родственники 
осужденных получили возмож-
ность посещать своих близких, 
не тратя на это время и деньги, 
чтобы преодолеть огромные 
расстояния от места жительст-
ва до колонии. По второму со-
здан официальный реестр КМН, 
который дал им возможность 
получать льготы, в т.ч. досроч-
ный выход на пенсию, без ка-
ких-либо дополнительных бу-
маг и конфликтов. Введен зачет 
времени содержания под стра-
жей до вступления в силу приго-
вора суда. Установлены гаран-
тии защиты прав добросовест-
ных покупателей недвижимо-
сти. 

Удалось решить одну из глав-
ных задач, которая стояла пере-
до мной как перед федеральным 
омбудсменом несколько лет, — 

подвести деятельность регио-
нальных уполномоченных под 
прочную, единую законодатель-
ную основу. 

Благодаря личному уча-
стию Председателя Совета Фе-
дерации В.И.  Матвиенко и 
Председателя Государственной 
Думы В.В. Володина принят па-
кет нормативных актов, на-
правленных на укрепление 
правового статуса уполномо-
ченных по правам человека 
в субъектах Российской Феде-
рации, над которым вместе 

с палатами Федерального Со-
брания Российской Федерации 
мы работали с 2016 года. Его 
основой стал Федеральный за-
кон от 18 марта 2020 г. № 48-
ФЗ «Об уполномоченных по 
правам человека в субъектах 
Российской Федерации», в ко-
тором впервые в отечествен-
ной истории правозащиты 
определено функциональное 
назначение региональных 
уполномоченных, закреплены 
единые стандарты их организа-
ции и деятельности, что край-
не важно для создания равных 
возможностей каждому чело-
веку в доступе к механизмам 
защиты прав и свобод. 

Татьяна Николаевна, с каким 
настроением вы входите в но-
вый правозащитный год? 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Много, еще 
очень много нужно сделать, что-
бы меньше было несправедли-
вости, неверных решений, кале-
чащих судьбы. Мы наработали 
огромный опыт взаимодейст-
вия общества и государства. Его 
нужно наращивать. 

В новый, как вы говорите, 
правозащитный год мы входим 
и с чувством удовлетворения и 
гордости за оказанную помощь 
людям: за пять лет положитель-
ных решений по обращениям 
стало в 6 раз больше. 

За успешно развивающий-
ся Научно-образовательный 
центр по правам человека. За 
успехи в расширении между-
народного сотрудничества, 
особенно в рамках Евразий-
ского альянса омбудсменов. За 
реализацию 12 правопросве-
тительских проектов.  За новые 
технические возможности, ко-
торые мы получили благодаря 
Дому прав человека — в период 
действия ограничительных 
мер они сыграли неоценимую 
роль. За выросший профессио-
нализм госслужащих Аппарата 
Уполномоченного. Но главное, 
с чувством гордости за нашу 
страну, которая «своих не бро-
сает», борется за каждого рос-
сийского гражданина даже в 
чужой стране.  

Татьяна Москалькова: Каждый случай нарушения прав человека не похож на другие. 

А К Ц Е Н Т

Если брать и частные обращения, 
и общие, например, жильцов аварийно-
го дома или пациентов больницы, то мы 
помогли отстоять права 
почти 500 тысячам граждан
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Коротко

ЧТО СДЕЛАНО В 2020 ГОДУ 
1. Уполномоченному поступило 44 087 обращений (за 2019 год — 

38 328), из них 1910 (4,3 проц.) — коллективных. В ходе личных приемов 

граждан принято более 3,8 тыс. человек. На «горячую линию аппарата 

омбудсмена поступило свыше 10 тыс. звонков. 

На первом месте по количеству обращений — права граждан в сфере 

уголовного судопроизводства, на втором — права лиц, содержащих-

ся в учреждениях уголовно-исполнительной системы. На третьем — 

вопросы соблюдения и защиты жилищных прав, на четвертом — пра-

ва граждан в сфере социального обеспечения. Увеличилось количе-

ство обращений, связанных с трудоустройством и занятостью насе-

ления. 

2. Удалось помочь труженикам 18 предприятий, жильцам 21 аварийного 

дома, жителям населенных пунктов с неблагоприятной экологией в Во-

ронежской, Ульяновской, Архангельской областях, Республике Баш-

кортостан и др. 

3. Прошла IV Международная научно-практическая конференция «Про-

блемы защиты прав человека на евразийском пространстве: обмен луч-

шими практиками омбудсменов», в которой приняли участие более 80 

человек из 18 государств, представители 6 международных организаций. 

4. Проведены встречи с Генеральным секретарем Совета Европы М. 

Пейчинович-Бурич, Комиссаром Совета Европы по правам человека Д. 

Миятович.   

 5. Реализовано 12 масштабных правопросветительских проектов — от 

Всероссийского единого урока по правам человека (27 млн студентов 

и школьников) до церемонии «Спешите делать добро», магистерской 

программы «Права человека», «Правозащитного диктанта» и многих 

других. 

Компетентно

ГЛАВНЫЕ ИТОГИ РАБОТЫ 
ОМБУДСМЕНА ЗА 5 ЛЕТ 
1. Оказано содействие в восстановлении прав 1,5 млн граждан. 

2. Рассмотрено 205 503 обращения, в том числе 11 102 коллективных. 

Принято лично более 20 тысяч граждан. 

3. Более 2500 человек получили квартиры и социальные выплаты на 

приобретение жилья. 

4. Создана программа помощи «валютным ипотечникам», оказавшимся 

в сложной финансовой ситуации, выделено дополнительно 2 млрд руб. 

для оказания помощи заемщикам по 21 905 ипотечным жилищным кре-

дитам.         

5. Переселены 1238 семей с территории комплекса Байконур. 

6. В отношении 25 тысяч граждан устранены нарушения в сфере ЖКХ. 

7. Защищены трудовые права более 70 тыс. работников. 

8. Возвращена задолженность по зарплате граждан на сумму 

более 1,3 млрд руб. 

9. По ходатайству омбудсмена 171 должностное лицо привлечено к ад-

министративной и 386 к дисциплинарной ответственности. 

10. Внесено 1400 требований и представлений об устранении  наруше-

ний закона.

11. Предложения Уполномоченного учтены в 62 принятых норматив-

ных правовых актах, включая 45 федеральных законов. 

12. Восстановлены права 4790 потерпевших и 517 подозреваемых, об-

виняемых и подсудимых. Изменены приговоры или прекращено уго-

ловное в отношении 33 лиц.                   

13. Благодаря омбудсмену были освобождены Кирилл Вышинский, Ма-

рия Бутина, Иван Голунов.  

14. Омбудсмен участвовала в российско-украинском обмене заклю-

ченными, в Россию в 2019 году вернулось 35 граждан, в 2018 году со-

стоялся обмен российскими и украинскими рыбаками рыболовецкого 

судна «Норд» и судна «ЯМК-0041». 

15. Создан Евразийский альянс омбудсменов — новая дискуссионная 

площадка по обмену опытом.         

16. Создан Научно-образовательный центр по правам человека.         

17. В учебные программы вузов интегрирован образовательный модуль 

«Права человека».   

УДАЧНЫЕ ПРИМЕРЫ

1. Вернули зарплату 
В результате обращения Уполно-

моченного по правам человека в 

РФ в прокуратуру Амурской об-

ласти работникам Амурского га-

зоперерабатывающего завода 

было возвращено 14,5 млн ру-

блей, неправомерно удержанных 

из их зарплаты. Оказано содейст-

вие в защите прав 1236 тружени-

ков. 

2. Вернули в школу 
Учащихся первого класса МБОУ 

«Ангоянская средняя общеобра-

зовательная школа» в Республике 

Бурятия вернули в классы для об-

учения в очном режиме после об-

ращения родителей к омбудсмену 

и обращения омбудсмена в Мини-

стерство образования и науки Ре-

спублики Бурятия. 

3. Вернули в Россию         
Более 2000  россиян вернулись 

из Таиланда при участии Уполно-

моченного. 

4.  Помогли вернуться 
на родину         

12 000 иностранцев вернулись в 

Узбекистан, Таджикистан и Кыр-

гызстан после обращения россий-

ского омбудсмена к своим колле-

гам в этих странах и к руководству 

РЖД за помощью в транспорти-

ровке людей. 
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Информационное сообщение
В соответствии с п. 7.9 ст. 11 Федерального закона от 

23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и тре-
бованиями Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации, утвержденного приказом Госкомэ-
кологии РФ от 16.05.2000 № 372, ООО «Газпром недра» ин-
формирует о начале общественных обсуждений проектной 
документации: «Строительство разведочной скважины № 
165 Тасийского участка Тамбейского нефтегазоконденсатного 
месторождения», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС).

Название намечаемой деятельности: cтроительство раз-
ведочной скважины № 165 Тасийского участка Тамбейского 
нефтегазоконденсатного месторождения.

Цель намечаемой деятельности: разведка залежей угле-
водородов в пределах Тасийского ЛУ для изучения геологиче-
ских и промысловых характеристик; уточнение ранее подсчи-
танных запасов и перевод запасов категории С2 в категорию С1.

Месторасположение намечаемой деятельности: полу-
остров Ямал, в пределах Тасийского лицензионного участка; в 
административном отношении — в Ямальском районе Ямало-
Ненецкого автономного округа.

Заказчик: ООО «Газпром недра» (117418, г. Москва, Но-
вочерёмушкинская улица, д. 65, тел.: (495) 719-57-75, e-mail: 
office@nedra.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгаз-
пром нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, 
д. 10, тел.: (391)256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
Ямальский район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-
Сале, ул. Мира, д. 12, тел.: (34996)3-03-34, e-mail: adm@yam.
yanao.ru).

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания (в формате видео-конференц-связи).

Форма представления замечаний и предложений: 
— в письменном виде по электронной почте yamal-mns@

yam.yanao.ru (Управление по делам малочисленных народов 
Севера Администрации муниципального образования Ямаль-
ский район),

и/или 
— в письменном виде по электронной почте a.petrovskiy@

krskgazprom-ngp.ru (ООО «Красноярскгазпром нефтегазпро-
ект», ответственное лицо — Петровский А.С.)

Ссылки на ресурсы размещения документации:
— сайт Администрации муниципального образования 

Ямальский район — https://www.mo-yamal.ru/
— сайт проектировщика ООО «Красноярскгазпром нефте-

газпроект» — www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раз-
дел «Материалы общественных обсуждений»).

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

1) Уведомление и ознакомление общественности с пред-
варительной оценкой по вышеуказанной ссылке, прием заме-
чаний и предложений, составление технического задания на 
проведение ОВОС (ТЗ на ОВОС): 03 апреля 2021 г. — 03 мая 
2021 г. ТЗ на ОВОС будет доступно по вышеуказанной ссылке с 
момента его утверждения до окончания процесса ОВОС.

2) Ознакомление общественности с предварительным ва-
риантом материалов ОВОС по вышеуказанной ссылке, прием 
замечаний и предложений: 04 мая 2021 г. — 03 июня 2021 г.

3) Проведение общественных слушаний: 03 июня 2021 г. 
(начало в 15:00) посредством видео-конференц-связи (необ-
ходимые данные для входа в конференции будут опубликова-
ны на сайте www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел 
«Материалы общественных обсуждений») не позднее 02 июня 
2021 г.).

4) Принятие от граждан и общественных организаций 
письменных замечаний и предложений по электронной почте 
yamal-mns@yam.yanao.ru и/или a.petrovskiy@krskgazprom-
ngp.ru в течение 30 дней после окончания общественных об-
суждений: 04 июня 2021 г. — 04 июля 2021 г.

Окончательный вариант материалов ОВОС, подготовлен-
ный с учетом замечаний и предложений общественности, бу-
дет доступен в течение всего срока с момента его утверждения 
до принятия решения о реализации намечаемой деятельно-
сти на сайте www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел 
«Материалы общественных обсуждений»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Красмаш» объявляет открытый аукцион (на пониже-
ние цены) в электронной форме на право заключения договора 
купли-продажи земельного участка с кадастровым номером 
24:04:0305003:52 площадью 1603 кв. м по адресу: Краснояр-
ский край, Березовский район, северо-восточнее п. Подгор-
ный, ул. Спортивная, 5, и объектов недвижимости, располо-
женных на нем: здания площадью 267,4 кв. м, сооружения пло-
щадью 49,94 кв. м, сооружения — ограждения протяженно-
стью 164,37 м с начальной стоимостью 12 477 800,00 рублей.

Вся необходимая информация размещена на сайте 
АО «Красмаш» (http://www.krasm.com) и на сайте  
электронной торговой площадки АО «Сбербанк-АСТ»  
(http://utp.sberbank-ast.ru).

Конт. тел.: 8 (391) 9-79-93-12.
Данное сообщение не является публичной офертой.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадастровый № S, кв.м
16:18:000000:1268 4407352
16:18:000000:1383 340 000
16:18:060401:271 10215
16:18:060401:291 265349
16:18:060401:379 250059
16:18:060401:387 194131
16:18:060401:394 199407
16:18:060401:396 28160
16:18:060401:399 15153
16:18:060401:408 5618282
16:18:060401:409 160009
16:18:060401:446 404916
16:18:060401:447 46879
16:18:060401:448 102013
16:18:140401:1991 127687
16:18:140401:2721 15000
16:18:140401:2847 1305
16:18:140401:2990 529728
16:18:140401:3085 496552
16:18:140401:3189 103063
16:18:140401:3191 5568
16:18:140401:3203 751463
16:18:140401:3210 928961
16:18:140401:4905 59 936

Кадастровый № S, кв.м
16:18:140401:4923 8005574
16:18:140401:4939 360
16:18:140401:5163 43691
16:18:200201:181 143787
16:18:200201:194 6157
16:18:200201:202 3866
16:18:200201:493 20000
16:18:200201:507 10000
16:18:200201:520 1251
16:18:200201:521 3474
16:18:200201:526 1227
16:18:200201:529 487
16:18:200201:530 638
16:18:200201:535 100000
16:18:200201:698 4132
16:18:200201:726 38842
16:18:200201:729 2266
16:18:200201:732 3156
16:18:200201:773 111708
16:18:200201:780 8902
16:18:200201:784 722988
16:18:200201:792 41923
16:18:200201:940 90000
16:18:200201:941 214182

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, 
расположенных в границах ОЭЗ ППТ на 

территории Елабужского муниципального 
района Республики Татарстан, и не сданные в 

аренду АО ««ОЭЗ ППТ»«Алабуга»»:  
www.alabuga.ru; тел.: +7(85557) 59018

ДЕКЛАРАЦИЯ О НАМЕРЕНИЯХ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду (далее — ОВОС) в Рос-
сийской Федерации», АО «Востсибнефтегаз» уведомляет о на-
мерениях строительства и составлении технического задания 
на проведение ОВОС по объекту «Обустройство кустовой 
площадки эксплуатационных скважин № 2В» (ш. 6687).

Цели намечаемой деятельности: строительство объек-
тов нефтедобычи.

Месторасположение намечаемой деятельности: Эвен-
кийский муниципальный район Красноярского края, террито-
рия Юрубчено-Тохомского месторождения.

Наименование и адрес заказчика: АО «Востсибнефтегаз», 
660049, Красноярский край, г. Красноярск, проспект Мира, 
д. 36, а/я 25442.

Форма предоставления замечаний: письменная.
Примерные сроки приема предложений и замечаний: 

с 02.04.2021 по 05.05.2021 г.
Ознакомиться с техническим заданием на проведение 

ОВОС, а также представить замечания и предложения можно в 
течение 30 дней с даты опубликования настоящего извещения, 
а также высказать свои предложения и замечания в специаль-
ных журналах по адресам:

1.  Администрация Эвенкийского муниципального района: 
Красноярский край, с. Байкит, ул. Гагарина, д. 10, каб. 4 
(с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.15);

2.  660077, Красноярский край, г. Красноярск, ул. Весны 3а, 
каб. 1.06 (с 09.00 до 13.00 и с 14.00 до 18.00).

Обращаться за дополнительной информацией, а также на-
правлять свои комментарии можно: в АО «Востсибнефтегаз» 
с пн.—пт. с 9.00 до 18.00 по телефону: +7 (391) 200-87-74,  
e-mail: ozhigovsk@vsnk.ru, контактное лицо: Ожигов Сергей 
Константинович, по телефону: +7 (391) 200-87-99, доб. 46.45, 
e-mail: kocherovvw@vsnk.ru, контактное лицо: Кочеров Влади-
мир Валерьевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Московского округа;

—  судьи Арбитражного суда Северо-Кавказского 
округа;

—  судьи Арбитражного суда Уральского округа;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Орловской области;
—  судьи 2-го Западного окружного военного суда;
—  заместителя председателя Борзинского гарни-

зонного военного суда;
—  заместителя председателя Омского гарнизонно-

го военного суда;
—  судьи Нижегородского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи 235-го гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 5 мая 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

В соответствии с Федеральным законом РФ «Об экологиче-
ской экспертизе» №174-ФЗ от 23.11.1995 (ред. от 03.08.2018), 
приказом Государственного комитета Российской Федерации по 
охране окружающей среды «Об утверждении положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» № 372 от 16.05.2000 г.:

Акционерная компания «АЛРОСА» (публичное акционерное 
общество) (АК «АЛРОСА» (ПАО) извещает о проведении обще-
ственных обсуждений по рассмотрению оценки воздействия на-
мечаемой деятельности на экологическую обстановку в Нюрбин-
ском районе Республики Саха (Якутия) при реализации проекта 
«Нюрбинский ГОК. Обогатительная фабрика №16. Расширение. 
Отвал сухих хвостов. Реконструкция».

Цель намечаемой деятельности: Расширение отвала сухих 
хвостов для размещения дополнительных объемов обезвожен-
ных хвостовых продуктов обогатительного комплекса, включая 
объемы вынимаемых хвостов с емкостей хвостохранилища.

Месторасположение намечаемой деятельности: Респуб-
лика Саха (Якутия), Нюрбиский район, вахтовый поселок Накын 
(промышленная зона).

Заказчик: АК «АЛРОСА» (ПАО).
Адрес: Республика Саха(Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, д. 6
Представитель заказчика: Управление капитального строи-

тельства АК «АЛРОСА» (ПАО).
Адрес: Республика Саха(Якутия), г. Мирный, ул. Индустриаль-

ная, д. 9; тел.: 8 (411-36) 99-000, доп. 76455; е-mail: uks@alrosa.ru. 
Срок проведения оценки воздействия на окружающую 

среду: январь 2021 года — март 2021 года.
Общественные обсуждения состоятся: 6 мая 2021 года в 

18.00 по адресу: Республика Саха(Якутия), Нюрбинский район, 
г. Нюрба, ул. Ленина, д.31, актовый зал в здании Администрации 
МР «Нюрбинский район».

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация муниципального района «Нюр-
бинский район» совместно с представителем Заказчика.

Форма проведения общественного обсуждения: общест-
венные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устная 
или письменная.

Ознакомиться с материалами проведения оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) и проектной доку-
ментацией можно по адресу: Республика Саха (Якутия), г. Нюр-
ба, ул. Ленина, д.31, кабинет 111, сроки ознакомления с 01.04.2021 
по 06.05.2021; ежедневно с 9.00 до 17.00; перерыв на обед с 12.00 
до 14.00, выходные: суббота, воскресенье.

Срок представления рекомендаций, замечаний и пред-
ложений: в течение 60 дней со дня опубликования извещения  
(30 дней до начала общественных слушаний и в течение 30 дней, 
но не позднее чем за 2 недели до окончания общественных слуша-
ний) по адресам:

—  Администрация МР «Нюрбинский район»: Республика Саха 
(Якутия), г. Нюрба, ул. Ленина, д. 31; тел.: 8 (41134) 2-35-53, 
е-mail: nurbadm@cibsakha.ru;

—  Управление капитального строительства АК «АЛРОСА» 
(ПАО): Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ин-
дустриальная, д. 9; тел.: 8 (411-36) 99-000, доп. 47454,  
е-mail: EvstratovaKI@alrosa.ru. 

Управление капитального строительства
АК «АЛРОСА» (ПАО)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещаем 
Публичные (общественные) слушания (обсуждения)  

по объекту «Строительство ЗИФ-5 по переработке руды 
месторождения «Благодатное» производительностью  

8.3 млн. т/ год». ЗИФ-5
АО «Полюс Красноярск» информирует о проведении обществен-

ных обсуждений по объекту «Строительство ЗИФ-5 по переработке 
руды месторождения «Благодатное» производительностью 8.3 млн. 
т/год». ЗИФ-5. Название намечаемой деятельности: «Строи-
тельство ЗИФ-5 по переработке руды месторождения «Благодат-
ное» производительностью 8.3 млн. т/год». ЗИФ-5. Цель намечае-
мой деятельности: строительство золотоизвлекательной фабрики 
ЗИФ-5 с производительностью 8.3 млн. т/год на месторождении 
«Благодатное». Месторасположение намечаемой деятельно-
сти: Олимпиадинский горно-обогатительный комбинат АО «Полюс 
Красноярск», находящийся в Северо-Енисейском районе Краснояр-
ского края в 15 км к юго-западу от п. Новая Калами, месторождение 
«Благодатное». Сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: II кв. 2020 — IV кв. 2021 г. Заказчиком разработ-
ки проектной документации является АО «Полюс Красноярск», 
Красноярский край, Северо-Енисейский район, г.п. Северо-Енисей-
ский, ул. Белинского, 2-Б, тел. 8 (391) 290-61-03. Орган ответствен-
ный за проведение общественных обсуждений: администрация 
Северо-Енисейского района, Красноярского края. Предполагаемая 
форма общественного обсуждения: публичные (общественные) 
слушания (обсуждения). Участие общественности обеспечивает-
ся на каждом этапе процесса проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 1. Публичные (общественные) слушания (об-
суждения) предварительных материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду проводятся 12 мая 2021 года в 16:00 по адресу 
Красноярский край, Северо-Енисейский район, г.п. Северо-Енисей-
ский, ул. Ленина, 48, администрация Северо-Енисейского района. 
2. Публичные (общественные) слушания (обсуждения) проектной 
документации с результатами оценки воздействия на окружающую 
среду проводятся 12 мая 2021 года в 17:00 по адресу Красноярский 
край, Северо-Енисейский район, г.п. Северо-Енисейский, ул. Лени-
на, 48, администрация Северо-Енисейского района. Окончательный 
вариант материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
доступен до принятия решения о реализации намечаемой деятель-
ности по адресу: Красноярский край, Северо-Енисейский район, г.п. 
Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, каб. №4, отдел архитектуры и 
градостроительства администрации Северо-Енисейского района.  
Срок и место доступности. Техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду, предварительный вари-
ант материалов по оценке воздействия на окружающую среду и про-
ектная документация с результатами оценки воздействия на окру-
жающую среду по объекту «Строительство ЗИФ-5 по переработке 
руды месторождения «Благодатное» производительностью 8.3 млн. 
т/год». ЗИФ-5 доступны в течении всего срока проведения оценки 
воздействия на окружающую среду по адресу: Красноярский край, 
Северо-Енисейский район, г.п. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, 
каб. №4, отдел архитектуры и градостроительства администрации 
Северо-Енисейского района. Период работы общественных прием-
ных с 02 апреля 2021 года по 15 июня 2021 года. Режим работы в со-
ответствии с графиком работы учреждения.Вопросы и замечания по 
существу представленных материалов принимаются в письменной 
форме в местах размещения представленных материалов через жур-
нал учета. Участники обсуждений регистрируются, регистрация осу-
ществляется при наличии документа, удостоверяющего личность. 
Регистрация начинается за полчаса до начала обсуждений. 

АО «Полюс Красноярск»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДЕКЛАРАЦИЯ О НАМЕРЕНИЯХ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду (далее — ОВОС) в Рос-
сийской Федерации», АО «Востсибнефтегаз» уведомляет о на-
мерениях строительства и составлении технического задания 
на проведение ОВОС по объекту «Обустройство кустовой 
площадки эксплуатационных скважин № 1В» (ш. 6150).

Цели намечаемой деятельности: строительство объек-
тов нефтедобычи.

Месторасположение намечаемой деятельности: Эвен-
кийский муниципальный район Красноярского края, террито-
рия Юрубчено-Тохомского месторождения.

Наименование и адрес заказчика: АО «Востсибнефте-
газ», 660049, Красноярский край, г. Красноярск, проспект 
Мира, д. 36. а/я 25442.

Форма предоставления замечаний: письменная.
Примерные сроки приема предложений и замечаний: 

с 02.04.2021 по 05.05.2021 г.
Ознакомиться с техническим заданием на проведение 

ОВОС, а также представить замечания и предложения можно 
в течение 30 дней с даты опубликования настоящего извеще-
ния, а также высказать свои предложения и замечания в спе-
циальных журналах по адресам:

1.  Администрация Эвенкийского муниципального района: 
Красноярский край, с. Байкит, ул. Гагарина, д.10, каб. 4 
(с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.15);

2.  660077, Красноярский край, г. Красноярск, ул. Весны, 3а, 
каб. 1.06 (с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 18.00).

Обращаться за дополнительной информацией, а также на-
правлять свои комментарии можно: в АО «Востсибнефтегаз» 
с пн.—пт. с 9.00 до 18.00 по телефону: +7(391)-200-87-74,  
e-mail: ozhigovsk@vsnk.ru, контактное лицо: Ожигов Сергей 
Константинович, по телефону: +7 (391) 200-87-99, доб. 46-45, 
e-mail: kocherovvw@vsnk.ru, контактное лицо: Кочеров Влади-
мир Валерьевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДЕКЛАРАЦИЯ О НАМЕРЕНИЯХ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду (далее — ОВОС) в 
Российской Федерации», АО «Востсибнефтегаз» уведомляет 
о намерениях строительства и составлении технического за-
дания на проведение ОВОС по объекту «Газокомпрессорная 
станция № 2» (ш. 6660).

Цели намечаемой деятельности: строительство объек-
тов нефтедобычи.

Месторасположение намечаемой деятельности: Эвен-
кийский муниципальный район Красноярского края, террито-
рия Юрубчено-Тохомского месторождения.

Наименование и адрес заказчика: АО «Востсибнефте-
газ», 660049, Красноярский край, г. Красноярск, проспект 
Мира, д. 36, а/я 25442.

Форма предоставления замечаний: письменная.
Примерные сроки приема предложений и замечаний: 

с 02.04.2021 по 05.05.2021 г. 
Ознакомиться с техническим заданием на проведение 

ОВОС, а также представить замечания и предложения можно в 
течение 30 дней с даты опубликования настоящего извещения, 
а также высказать свои предложения и замечания в специаль-
ных журналах по адресам:

1.  Администрация Эвенкийского муниципального района: 
Красноярский край, с. Байкит, ул. Гагарина, д. 10, каб. 4  
(с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.15);

2.  660077, Красноярский край, г. Красноярск, ул. Весны 3а, 
каб. 1.06 (с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 18.00).

Обращаться за дополнительной информацией, а также на-
правлять свои комментарии можно: в АО «Востсибнефтегаз» 
с пн.—пт. с 9.00 до 18.00 по телефону: +7 (391) 200-87-74,  
e-mail: ozhigovsk@vsnk.ru, контактное лицо: Ожигов Сергей 
Константинович, по телефону: +7 (391) 200-87-99, доб. 46.45, 
e-mail: kocherovvw@vsnk.ru, контактное лицо: Кочеров Влади-
мир Валерьевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  10 (десяти) судей Четвертого кассационного 
суда общей юрисдикции;

—  7 (семи) судей Восьмого кассационного суда  
общей юрисдикции;

—  судьи Девятого кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  судьи Пятого апелляционного суда общей юрис-
дикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда  
Республики Алтай;

—  заместителя Председателя Верховного Суда  
Республики Дагестан;

—  заместителя Председателя Верховного Суда  
Чувашской Республики;

—  заместителя Председателя Верховного Суда  
Республики Хакасия;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Московского округа.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 27 апре-
ля 2021 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м

30:08:000000:939 584 967
30:08:000000:349 1 908 018
30:08:040104:274 1 717 545
30:08:040104:413 14 385
30:08:040104:414 3 947
30:08:040104:448 317 726
30:08:000000:1207 4 279

30:08:000000:1210 4 047
30:08:040104:419 17 109
30:08:040104:412 2 886
30:08:040104:296 118 349
30:08:040104:292 240 706
30:08:000000:951 20 548
30:08:000000:948 34 107
30:08:000000:954 110 926

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся в государственной 

и муниципальной собственности, расположенных в границах 
ОЭЗ «Лотос» на территории муниципального образования 

«Наримановский район» Астраханской области и не сданных 
в аренду по состоянию на 1 апреля 2021 г. 

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 
можно получить: АО «ОЭЗ «Лотос», 

414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7, лит. б.,
на сайте: sezlotos.ru,  по телефону:  8-8512-51-32-66.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Во исполнение требований Федерального закона от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
за Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции» Общество с ограниченной ответственностью «Туапсин-
ский балкерный терминал» (ООО «ТБТ») информирует обще-
ственность и участников оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) о проведении общественных обсуждений в форме 
слушаний по объекту государственной экологической эксперти-
зы — материалам «Обоснование хозяйственной деятельности 
ООО «Туапсинский балкерный терминал» во внутренних мор-
ских водах Российской Федерации (Черное море)», включая ма-
териалы ОВОС, техническое задание на проведение ОВОС.

 Ответственным органом за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений является Администрация муниципально-
го образования Туапсинский район.

Заказчик материалов: ООО «ТБТ» (Краснодарский край, 
г. Туапсе, ул. Гагарина, 10-а).

Разработчик материалов: ФГБУ «ЧерАзтехмордирекция» 
(Краснодарский край, г. Новороссийск, ул. Рыбацкая, д. 1,  
тел.: 8 (8617) 30-00-97; г. Ростов-на-Дону, ул. Зеленая, д. 1а, 
тел./факс: 8 (863) 252-16-09).

Цель хозяйственной деятельности: перевалка грузов. Место 
осуществления хозяйственной деятельности: акватория Черно-
го моря в границах морского порта Туапсе.

Сроки проведения процедуры ОВОС: I квартал 2021г. —  
IV квартал 2021 г.

Целью проведения ОВОС является предотвращение или 
смягчение воздействия деятельности на окружающую среду и 
связанных с ней социальных, экономических и иных последст-
вий.

Техническое задание на проведение ОВОС доступно для оз-
накомления до окончания проведения процедуры оценки воз-
действия на окружающую среду, размещено на сайте ООО «ТБТ» 
https://tbt.corp.eurochem.ru/ вкладка «Экология» папка «Оцен-
ка воздействия на окружающую среду». 

Материалы, включая материалы ОВОС, техническое  
задание размещены на сайте: Администрации Туапсинского 
района (https://www.tuapseregion.ru) и ООО «ТБТ»  
(https://tbt.corp.eurochem.ru/ вкладка «Экология» папка 
«Оценка воздействия на окружающую среду») и доступны для 
ознакомления с 6 апреля 2021 г. и в течение 30 дней с даты про-
ведения общественных обсуждений.

Общественные обсуждения проводятся в форме обществен-
ных слушаний и состоятся 07.05.2021 г. в 14.00:

—  с использованием средств дистанционного взаимодейст-
вия в режиме видео-конференц-связи;

—  очно по адресу: г. Туапсе, ул. Свободы, д. 3, большой зал 
Администрации МО Туапсинский район.

Общественные обсуждения с использованием средств ди-
станционного взаимодействия будут проведены на платформе 
Zoom (https://zoom.us). Доступ участников будет осуществлён 
на основании заявки с указанием ФИО, адреса проживания, 
адреса электронной почты, контактного телефона. 

Очное заседание проводится с учетом ограничений и мер пре-
досторожности в связи с санитарно-эпидемиологической обста-
новкой в условиях распространения коронавирусной инфекции. 

Для участия необходимо подать заявку в Администрацию 
МО Туапсинский район ежедневно в рабочие дни с 9.00 до 12.00, 
с 14.00 до 17.00 или позвонить по тел.: 8 (86167) 2-93-79 либо по 
адресу электронной почты: dir_ro@mail.ru или позвонить по но-
меру: 8 (863) 252-16-09. 

За 1 день до проведения общественных обсуждений в дистан-
ционном формате на электронный адрес зарегистрированных 
лиц будет направлена ссылка для участия.

Замечания, предложения, рекомендации и вопросы к материа-
лам принимаются в письменной форме с 06.04.2021 и в течение 30 
дней после проведения общественных обсуждений и направляют-
ся в администрацию муниципального образования Туапсинский 
район ежедневно в рабочие дни с 9.00 до 12.00, с 14.00 до 17.00 или 
почтовым отправлением по адресу: 352800, Краснодарский край, 
г. Туапсе, ул. Свободы, д. 3, каб. 39, тел.: 8 (86167) 2-93-79 либо в 
адрес разработчика документации: dir_ro@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Норильско-Таймырская 
энергетическая компания» (АО «НТЭК») уведомляет о на-
чале проведения общественных обсуждений материалов про-
ектной документации «Курейская ГЭС. Реконструкция склада 
для хранения и перевалки ГСМ Курейской ГЭС с ликвидацией 
излишнего резервуарного парка» (далее — Проектная доку-
ментация), с целью ознакомления населения и учета мнения 
общественности для последующего проведения оценки воз-
действия на окружающую среду (далее ОВОС) в составе раз-
дела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды» 
(далее — ПМООС) в составе Проектной документации.

Цель реализации намечаемой деятельности: Поэтап-
ный вывод из эксплуатации и демонтаж существующего скла-
да ГСМ и поэтапный ввод вновь монтируемого оборудования, 
с целью сохранения технологического процесса по приемке и 
отпуску нефтепродуктов.

Район проведения работ: Российская Федерация, Крас-
ноярский край, Туруханский район, поселок Светлогорск, ми-
крорайон Пионерный.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Общество с ограниченной ответственностью 
ЕРСМ Сибири, г. Красноярск.

Заказчик работ: АО «НТЭК».
Генеральный подрядчик: ООО «ЕРСМ Сибири», г. Крас-

ноярск.
Ориентировочные сроки проведения ОВОС и разра-

ботки ПМООС: с декабря 2020 г. по май 2021 г.
Предполагаемая форма общественных обсуждений: 

общественные обсуждения.
С целью информирования и участия общественности в про-

цессе оценки воздействия на окружающую среду на 1-м этапе 
общественных обсуждений общественности представляются 
материалы ОВОС.

Материалы будут доступны в свободном доступе в 
сети интернет по ссылке: https://yadi.sk/i/3aL3r5KNxfN1_A

—  в помещении муниципального казенного учреждения 
«Молодежный центр Туруханского района», располо-
женного по адресу: с. Туруханск, ул. Шадрина А.Е., д. 22;

—  на официальном сайте Туруханского района.
Общественные слушания состоятся 5 мая 2021 г. в 14.30 в 

помещении муниципального казенного учреждения «Моло-
дежный центр Туруханского района». 

Форма представления замечаний и предложений: Во-
просы, замечания и предложения от общественности прини-
маются в журнале замечаний и предложений, который будет 
находиться вместе с материалами объекта государственной 
экологической экспертизы, либо могут быть направлены по 
электронной почте: menshikov@epcmsiberia.ru.

Прием замечаний и предложений к проектам Технических 
заданий будет осуществляться в течение 30 дней с даты откры-
тия общественной приемной, с 02.04.2021 г. Технические зада-
ния будут доступны общественности в течение всего времени 
проведения ОВОС.

Для участников очных общественных обсуждений с целью 
исполнения санитарных требований и рекомендаций Главного 
государственного врача РФ, а также для снижения риска рас-
пространения коронавирусной инфекции и других респира-
торных заболеваний во время общественных слушаний будут 
организованы профилактические мероприятия (Участникам 
очных общественных слушаний будут предоставлены индиви-
дуальные средства защиты).

Контактная информация:
АО «НТЭК»
Адрес: 663310, Российская Федерация, Красноярский край, 
г. Норильск, ул.Ветеранов, д. 19.
Тел.: (3919) 431110, факс: (3919) 431122.
E-mail: erkovichsm@nornik.ru.
Контактное лицо: Еркович Сергей Михайлович.
Видео-конференц-связь Skype: erkovichsm@nornik.ru.
ООО «ЕРСМ Сибири» (Генеральный подрядчик):
Адрес: 660074, г. Красноярск, ул. Борисова, д. 14, стр. 2, 
оф. 606.
Тел.: +7 (391) 205-20-24, +7 913-837-14-57.
Контактное лицо: Меньшиков Антон Геннадьевич,
menshikov@epcmsiberia.ru.
Видео-конференц-связь Skype: +7 913 837-14-57.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРЕМЬЕРА В Екатеринбурге впервые в России представили оперу Саариахо «Любовь издалека»

Послание трубадура
Ирина Муравьева

П
од брендом «Урал Опера 
Балет» в России состоя-
лась  премьера одной из 

лучших партитур современной 
музыки - оперы финского ком-
позитора Кайи Саариахо «Лю-
бовь издалека». Причем исклю-
чительно силами Екатерин-
бургского театра, без пригла-
шенных постановщиков:  дири-
жер— Константин Чудовский, 
режиссер — Ярославия Калеси-
дис, художник — Дарья Саморо-
кова.

То, что Урал Опера даже в год 
пандемии рискнула ставить не-
известную российской публике 
современную партитуру, испол-
няющуюся на французском 
языке, полностью вписывается 
в его собственный художествен-
ный протокол и репертуарную 
стратегию, включающую в себя 
открытие знаковых в музыкаль-
ном мире сочинений. Сегодня 
только на сцене Урал Оперы 
можно увидеть «Графа Ори» 
Россини или «Сатьяграху» Глас-
са на санскрите, «Греческие 
пассионы» Мартину, «Три се-
стры» Этвёша. В ряду таких вы-
дающихся премьер была и «Пас-
сажирка» Вайнберга. Не изме-
нил своей традиции театр и в 
этом году, создав оригинальную 
сценическую версию оперы Са-
ариахо «Любовь издалека», уже 
двадцать лет (со времени миро-
вой премьеры в Зальцбурге в 
2000 году) завораживающей 
своей таинственной и чувствен-
ной звуковой красотой  публику 
-  от Хельсинки до Нью-Йорка. 

Эта опера, как и вся музыка 
Саариахо, — особенное явление, 
она метафорична по сути, ми-
стериальна и буквально магне-
тизирует своей звуковой факту-
рой. Ее необычные рельефы и 
фоны создают экзотические ин-

струменты, электроника, пер-
куссия.  Ее  «плазменная» зву-
ковая материя постоянно нахо-
дится в каком-то неосязаемом 
внутреннем движении, меняет 
свою текстуру, колористику, 
ритмы — от хрупких, тающих 
звуков челесты и ксилофона, 
«орфических» переливов арф, 

рельефов крещендо до абсолют-
ной тишины, дрожащей тонким 
звуковым вибрато и ритуально-
го жесткого остинато ударных, 
подключающего к своему пуль-
су весь зал. А поверх оркестро-
вого misterioso звучат любов-
ные мадригалы героя оперы 
трубадура к прекрасной Даме, 

их дуэты, заставляющие вспом-
нить об экстатике вагнеровских 
Тристана и Изольды, о сценах 
их любви и разлуки на земле.    

Партитура оперы буквально 
затягивает внутрь своего звуко-
вого поля, в свое «мерцающее» 
пространство, накатывающее 
тяжелыми волнами «моря», по 

которому плывет трубадур к 
своей возлюбленной, музыка 
погружает в тонкую и взволно-
ванную рефлексию героини по 
имени Клеманс, сомневающей-
ся в том, что в реальности она не 
разочарует своего далекого воз-
любленного, воспевающего ее 
как идеал. 

 Безусловно, при первом при-
ближении к этой опере сложно 
сразу освоить все ее музыкаль-
ные слои, оркестровые факту-
ры,  ее специфические штрихи, 
ритмы и звукоизвлечение. И 
здесь  дирижеру Константину 
Чудовскому предстоит еще 
дальнейшая работа с оркестром 
и с певцами, чтобы воспроизве-
сти все полноту этой сверкаю-
щей музыкальной материи Саа-
риахо. Но даже в своем первом 
прочтении ее исполнение на 
екатеринбургской сцене не мо-
жет не впечатлить. Поразитель-
но также, что в лаконичном ва-
рианте семи-стейдж постанов-
щикам удалось создать ясный и 
эстетически убедительный 
спектакль, дающий дышать са-
мой музыке. 

 В опере Саариахо возлю-

бленные находятся в разных 
странах, по разные стороны 
моря, и между ними не сущест-
вует никакой связи, кроме люб-
ви. Ее возвышенные слова пере-
носит с одного берега на другой 
таинственный Пилигрим, пока 
герои не встретятся и не случит-
ся классическая развязка идеа-

листической любви — один из 
них погибает на руках другого. 
И хотя персонажи оперы имеют 
реальных прототипов: труба-
дур, живший в ХII веке в Аквита-
нии, Жофре Рюдель и графиня 
Годьерна Триполитанская из 
Ливана — ни в партитуре, ни в 
спектакле не подразумевается 
исторических подробностей. 
Это, своего рода, общечеловече-
ский миф о непостижимости 
любви, о разлуке влюбленных и 
неосуществимости идеала. Поэ-
тому на сцене  нет конкретного 
времени: хор выходит в совре-
менных плащах и шляпах, Жоф-
ре — в образе современника, ма-
стера по изготовлению лютней, 
Клеманс — прекрасная Дама из 
прошлых веков. В спектакле 
времени нет, но есть свет, запол-
няющий пустую сцену: то си-
ний, как море, то голубой, как 
небо, или перламутровый, ли-
ловый, на фоне которого зага-
дочно светятся неоновые подве-
сы — ни звезды, ни луна, ни сол-
нце. По сюжету Жофре пере-
плывает море — из Аквитании в 
Ливан, чтобы увидеть свою иде-
альную возлюбленную, кото-

рой он посвящает мадригалы. В 
дороге он заболевает. В спекта-
кле в момент своего болезнен-
ного бреда Жофре видит двига-
ющуюся над головами хора 
страшную белую маску (нежи-
вое лицо Клеманс) с шевелящи-
мися, как у Горгоны, пальцами-
волосами — одна из ярких теа-
тральных деталей, скрывающая 
за маской образ misterioso — то 
сверхчувственное, что в этот 
момент понимает герой, — при-
ближение смерти. 

Певцам такой лаконичный и 
емкий сценический антураж 
дает возможность сконцентри-
роваться на сложнейших парти-
ях, соединяющих текучесть во-
кальной линии и огромные 
скачки, изощренную ритмиче-
скую пунктуацию. Премьерные 
показы пели два состава соли-
стов: сопрано Анна Перхурова и 
Ольга Стародубова в партии 
Клеманс, баритоны Алексей Се-
менищев и Максим Шлыков — 
Жофре, меццо-сопрано Елена 
Бирюзова и Ксения Ковалев-
ская в ролях Пилигрима. У каж-
дого  из них — партия-марафон, 
огромный текст, который к пре-
мьере хотя и не был окончатель-
но отточен, но артистически 
певцы были убедительны и 
очень индивидуальны. Так, Кле-
манс  у Анны Перхуровой — 
сдержанная и нежная, с сияю-
щей краской в голосе, у Ольги 
Стародубовой — красавица, зна-
ющая себе цену, с резковатым 
модернистским стилем вокала. 

И, казалось бы - такой дале-
кий сюжет о далекой любви из 
далеких времен, но постановка 
Урал Оперы погружает в другое 
измерение, в другой, возвышен-
ный мир и звучит  в наше напря-
женное время, с его яростными 
гендерными, расовыми и поли-
тическими конфликтами, как 
глоток чистого воздуха.  

ТЕАТР Сергей Женовач поставил «Заговор чувств» в МХТ им. Чехова

Мифы колбасного времени
Ирина Корнеева

В 
новом мире не будут 
сходить с ума от люб-
ви. Там от любви будут 
умнеть. Так жизнеут-
верждающе обещал са-
мый «правильный» ге-
рой самого известного 
романа Юрия Олеши 
«Зависть» — директор 

треста пищевой промышленно-
сти Андрей Бабичев.

Пока многое из того, что Оле-
ша написал, а Михаил Поречен-
ков в новом спектакле Сергея 
Женовача в МХТ им. Чехова сыг-
рал, увы, потихоньку сбывается. 
И колбаса, сделанная из семиде-
сяти процентов телятины, ока-
зывается настоящим чудом на 
все времена. И люди, которые не 
хотят кричать ура колбасе, ста-
новятся редкостью. И призрак 
бодрого человека нового супе-
роптимистичного мира маячит 
чуть ли не на каждом рубеже де-
сятилетий... И кони революции 
рвутся на домашние кухни — ото-
рвать женщин от кастрюль с мо-
рями щей и курганами из каш, 
вернуть, наконец, им половину 
их жизни... И рыцари умираю-
щих эпох, отстаивающие свои 
права на любовь и ненависть, не 
переводятся. И так же в итоге со-
крушаются, что из всех доступ-
ных человеку чувств к концу 
жизни самым ярким почему-то 
оказывается зависть...

Роман «Зависть» был написан 
Юрием Олешей в 1927 году, пьеса 
«Заговор чувств» по его мотивам 
в 1928-м. То есть совсем скоро бу-
дет сто лет мечтам о новом мире с 
новым человеком и старыми заго-
ворами уходящих эпох. В наш век 
синдрома эмоционального выго-
рания на авансцене вести речь о 
заговоре чувств — отчаянно смпе-
лое режиссерское решение. Что 
за прошедший срок — без малого 
век — изменилось в обществе? Об-
щество, как и у Олеши, продолжа-
ет жаждать чуда. А что с новыми 
людьми? И тут все как в комму-
нальной квартире у Олеши с нот-
ками Хармса: 

— Вы пришли украсть у нас 
примус? 

— Нет, я пришел искать у вас 
героев...

Освежим в памяти сюжет. 
Один Бабичев лелеет новый мир, 
в котором мы — это не семья, мы — 
это человечество. Его мечты на-
кормить всю страну новой колба-
сой возвышенны и прекрасны. 
Иван Бабичев — его брат и антаго-
нист — его обвиняет: «Ты хочешь 
вывести новую породу людей, как 
выводишь новые породы колбас». 
И мучается о том, что человек 
должен быть не сытым, а прежде 
всего духовным, ведь бездухов-
ность убивает быстрее голода...

Два брата, два мира, две идео-
логии. По одну сторону барри-
кад — стремление живого челове-

ка превратить в машину и всех 
подогнать под одни стандарты, 
по другую — мечта одушевить 
даже железные машины. Ну вы, 
конечно, помните, как Иван Ба-
бичев создает и называет свою 

машину именем девушки Офе-
лии, которая сошла с ума от люб-
ви и отчаяния. И как Андрей Ба-
бичев вопрошает: «Нет ли в 
классическом репертуаре де-
вушки, объевшейся колбасой?» 

— в раздумьях о том, как назвать 
свое изобретение — новый сорт 
универсальной колбасы... И где 
здесь, скажите на милость, иро-
ния, когда в этой  истории под пе-
ром Олеши впервые родился 

образ, которому суждено было 
со временем сначала превра-
титься в устойчивую метафору 
социалистического рая, а затем 
стать символом благополучия и 
даже определить название цело-

го поколения эмиграции — «кол-
басной»?.  

Клеманс — та самая далекая возлюбленная, которой Жофре посвящает 
свои стихи. 

КОНКУРС РНО объявил 
своих финалистов

Большой отбор

Ирина Муравьева

Российский национальный оркестр, объявивший в 
феврале конкурс для молодых музыкантов от 10 до 18 
лет — «Большой всероссийский отбор РНО», — назвал 
имена  своих финалистов.  

По результатам I тура, проходившего в дистанцион-
ном формате, жюри конкурса, в которое вошли музы-
канты РНО, выбрало по видеозаписям 30 участников 
финала по разным специальностям. Напомним, что 
конкурс проводится по специальностям фортепиано, 
струнные инструменты (скрипка, виолончель), духо-
вые и ударные инструменты (флейта, гобой, кларнет, 
фагот, саксофон, валторна, труба, тромбон, ксилофон). 

В I туре приняли участие 306 юных музыкантов из 
разных городов России.  Как заметил председатель 
жюри, концертмейстер РНО Алексей Бруни: 

— Принимая во внимание снижение творческой ак-
тивности из-за пандемии в мире и в России, проведение 
детского конкурса очень нужно и важно. Для молодых 
талантов это стимул и возможности проявить себя. При 
некоторых организационных издержках — имеется в 
виду большое количество конкурсантов, их разный воз-
раст, разные условия и разное качество записи высту-
плений, хочется отметить, что среди участников много 
одаренных, талантливых ребят,  проявляющих художе-
ственную зрелость и серьезность подготовки.

По регламенту конкурса отобранные в финал музы-
канты со 2 по 8 мая соберутся в Москве для участия в 
мастер-классах — индивидуальных занятиях. Победи-
тель  Большого всероссийского отбора будет определен 
по итогам второго — финального — тура, результаты ко-
торого подведут 20 июня. 

Победитель примет участие в осеннем гастрольном 
туре Российского национального оркестра по городам 
России в качестве солиста. 

МУЗЫКА Почему альбомы 
Ланы Дель Рей  обсуждают 
уже не за песни

Колено 
над пропастью

Александр Алексеев

Новый диск этой певицы стремительно ворвался в хит-
парады мира. Лана Дель Рей и ее Chemtrails Over the 
Country Club уже за первую неделю попали в тop-3 са-
мых быстро продаваемых альбомов ХХI века. При этом 
выход диска откладывался несколько раз, и причиной 
тому была совсем не музыка, а нападки темнокожих 
активисток движения Black Lives Matter. 
Лана Дель Рей всегда делала что хотела, не оглядываясь 
на вкусы, тренды и требования моды. Дочь миллионе-
ра, путешествуя автостопом, она давала деньги на ре-
монт домов индейцам, хотя о подобных акциях в США 
и не принято писать. При этом не раз заявляла, что не 
поддерживает феминисток, хотя это-то на ее родине 
как раз в тренде.

Но певица и композитор не высказывалась в под-
держку артистов, которые собираются начать прекло-
нять колено перед концертами. Может, и потому на ее 
новый альбом темнокожие активистки накинулись, 
когда тот еще не вышел. Обвиняли, что на обложке по-
мещена фотография, где изображены больше десяти 
улыбающихся девушек  только со светлым цветом 
кожи… Да и темнокожих музыкантов, мол, при записи 
диска явно не хватает… Артистке пришлось рьяно 
оправдываться: объяснять, что на обложке будущего 
альбома изображены подруги ее юности. Есть и родст-
венницы певицы, которые тоже, естественно, светло-
кожие. «Мои лучшие друзья — рэперы, да и среди моих 
бойфрендов были рэперы. Так что я никогда не была 
расисткой», — пришлось доказывать Лане Дель Рей в 
соцсетях.

Да и упреки в адрес музыкантов тоже довольно несу-
разны. Ведь Chemtrails Over the Country Club — альбом в 
традициях кантри-музыки, а ее темнокожие артисты не 
играют, предпочитая обычно рэп, соул или блюз. И уж 
звезд кантри среди них точно нет. Как надо было посту-
пить Лане? Пригласить гитариста из Судана, где никогда 
не была популярна музыка кантри, но зато порадовать 
хейтеров?! Схожие суждения ныне приходится выслу-
шивать артистам разной степени популярности: от но-
вичков до Тейлор Свифт. Получается, что BLM теперь 
стараются влиять и на их искусство, что, конечно, уже 
опасно для свободы творчества разных исполнителей. 
Группа Frankie Goes to Hollywood однажды также набра-
ла в состав музыкантов, которые могли бы понравиться 
их целевой аудитории. А в итоге те не смогли исполнить 
новые хиты, и группа развалилась…

Но как спел в своем знаменитом хите Стинг History 
Will Teach Us Nothing («История нас ничему не учит»). 
Не хотелось, чтобы все снова случилось именно так…  

Это спектакль-откровение, что было со страной и людьми  в 20-е—30-е годы нашей истории. 

А К Ц Е Н Т

В опере Саариахо возлюбленные нахо-
дятся в разных странах, по разные сторо-
ны моря
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Лану Дель Рей активистки BLM обвинили за обложку ее альбо-
ма, где изображены только девушки со светлым цветом кожи.
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Кстати

Влияние BLM добралось и до классической музыки. Как 27 

марта сообщила английская газета The Telegraph, профес-

сора музфакультета Оксфордского университета теперь 

считают, что классический репертуар , включающий произ-

ведения Бетховена и Моцарта, «слишком уж сосредоточен 

на белой европейской музыке времен рабства». И отныне 

они намерены бороться с «белой гегемонией» и сократить 

часы на изучение произведений, созданных европейскими 

композиторами. А освободившееся время  «посвятить из-

учению музыки Африки, Бразилии и Новой Гвинеи»… 

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura/

Прямая речь

О «Заговоре чувств» и культурной политике 
Сергея Женовача в Художественном театре 
после премьеры рассказал актер МХТ 
Станислав Любшин:
— «Мы рождены, чтоб сказку сделать былью»... Мы в это вери-

ли... Но прежде о главном: Сергей Васильевич Женовач начал 

свою жизнь в МХТ, пригласив на сцену потрясающих писате-

лей нашей истории — Платонова, Олешу, Виктора Некрасова, 

Булгакова, Тургенева. Он обозначил направление — что это 

русский театр, и свою позицию — что это про Россию.

С моей точки зрения, он создал потрясающий философский 

спектакль о нашей трагической жизни, о судьбе страны в са-

мые страшные переходные моменты: когда начинается новая 

жизнь. Что она с собой приносит? Кто придумал воспитывать 

нового человека? 

Во времена Олеши страшная цензура была. А сейчас Сергей 

Женовач называет вещи своими именами. И показывает, как 

стандарты убивают духовность, как на протяжении всей исто-

рии погибают самые талантливые. Дух их сопротивления 

всегда был велик. А вот хватало ли сил, чтобы подняться?  Это 

стало главным откровением спектакля. Что творилось с людь-

ми в 20-е—30-е годы нашей истории - вопрос поставлен муже-

ственно и с иронией, — интересное сочетание. Современный 

режиссер — он видит ту жизнь, но нельзя же все время педа-

лировать на боль, на несчастья. На события он смотрит фило-

софски и с юмором. 

Артисты у Сергея Женовача играют прекрасно. У Михаила По-

реченкова  (Андрей Бабичев. — Прим.ред.) — грандиознейшая 

работа. Он ухватил время 20-х, 30-х годов, соприкоснулся с той 

эпохой, в которой не жил, но всколыхнул ее своей интуицией. 

У Артема Волобуева замечательнейшая роль (Иван Бабичев), 

Виктор Кулюхин прекрасно сыграл Старика, Авангард Леон-

тьев, как всегда, мастерски нашел характер персонажа (Соло-

мон Шапиро). У Алексея Красненкова (Кавалеров) остроха-

рактерная роль, Юлия Чебакова (вдова Прокопович) какими 

яркими красками работает, а как Софья Райзман (Валя) рас-

крылась! Женскую тему Сергей Женовач выстроил так, что там 

сплошь шедевры.  Все персонажи объемные и сложные, и все 

актеры не просто исполняют какие-то роли, а они рассказыва-

ют судьбу и биографию страны. Кем каждый из них хотел бы 

быть и кем оказался. Кем он никогда не будет, и кем-то он меч-

тал стать. Это потрясающе выстроено режиссером. И самые 

молодые артисты говорят на таком правдивом театральном 

языке — о чем мечтали корифеи Художественного театра. 

Спектакль интеллектуален, он для того, чтобы подумать: как 

мы живем, куда стремимся, что нас ждет дальше. Он живой, 

не сделанный, не на котурнах, он — по существу рассказывает 

о труднейших в нашей истории моментах. Что страна пережи-

ла — все там есть. Если кому-то это интересно, спектакль бу-

дет его трогать.

Александр Боровский придумал интересную конструкцию — 

фанерный занавес. Это гениальная метафора художника. Вот 

появилось у героя право высказаться, ему дают форточку, он 

что-то сказал в небольшое окошко, а его раз — и в нужный мо-

мент закрыли... Сцены идут по вертикали, ведь каждый из ге-

роев в своей судьбе то возвышается, то падает. То он человек 

значимый, то ничтожество. А в бытовом смысле та деревян-

ная декорация — как станок без мебели, голый образ комму-

налки, где все слышно, все понятно, все прозрачно. Быт из пу-

стоты, все вокруг  — времянка, а на пьедестале — широта, подъ-

ем, людей призывают к новой жизни... Люди верят, но не зна-

ют — а когда же это будет?.. Смысл там, что все возносятся, а 

потом все, кроме колбасника, падают... И то, что возносило к 

успехам, оказывалось обманом. И так создавался трагиче-

ский внутренний пафос целого поколения.  Музыка вела на 

подвиги, на свершения. А когда наступал момент трагедии, 

люди Олеши — они не были посажены, не совершали полити-

ческих ошибок, их не обвиняли в том, что они шпионы. Они 

оставались в обычной жизни, но их так доламывали, так дово-

дили  до страшного состояния...Не просто же так Кавалеров в 

спектакле ползает — это нам пример, знак: вот что они делали 

с человеком.
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БОЛЕЛЬЩИКИ Трибуны на 
матчи Евро-2020 разрешат
заполнить наполовину

Будет зритель — 
будет праздник

Татьяна Тюменева, Санкт-Петербург

На матчи чемпионата Европы по футболу в Петербурге 
допустят 50 процентов болельщиков от общей вмести-
мости стадиона. Такое решение принято на заседании 
оргкомитета по координации работ по подготовке и 
проведению Евро-2020.

Еще осенью 2020 года УЕФА ввел запрет на заполня-
емость трибун более чем на 30 процентов. Это ограни-
чение будет действовать до финалов Лиги Европы и 
Лиги чемпионов (26 и 29 мая). С июня общее ограниче-
ние отменяется, решение о количестве зрителей оста-
ется за региональными властями. 50 процентов — не 
окончательное максимально допустимое количество 
зрителей. УЕФА оставил всем городам-организаторам 
Евро возможность увеличения предельного числа бо-
лельщиков на стадионах, но при условии улучшения 
эпидемиологической обстановки с коронавирусом. 

Как заявил вице-губернатор Северной столицы Бо-
рис Пиотровский, «для нас было принципиальным мо-
ментом провести чемпионат со зрителями. Мы долго 
готовились, прорабатывали различные сценарии, 
уточняли риски». Борис Пиотровский считает, что и 
допуск половины зрителей — это победа, причем не 
только для болельщиков, но и для всех горожан. Пото-
му что это знак возвращения к нормальной жизни.

Алексей Сорокин, гендиректор оргкомитета Евро-
2020 в Петербурге, отметил, что сейчас готовится уве-
домление о 50-процентной вместимости трибун. Доку-
мент будет отправлен до 7 апреля.  Он также заверил: 
будет сделано все, чтобы турнир прошел с соблюдени-
ем всех эпидемиологических мер и нормативов. 

— До последнего не было известно, какое все-таки 
решение примут и не придется ли проводить матчи 
при пустых трибунах, на которые не допустят болель-
щиков. Это было бы очень печально не только для по-
тенциальных зрителей, но и для футболистов. Нет зри-
телей — нет и праздника футбола. Да, были бы матчи, но 
именно праздника, на мой взгляд, нет, — поделился с 
«РГ» впечатлениями Николай Голубев, генеральный 
секретарь Межрегионального объединения федераций 
футбола «Северо-Запад».   

ХОККЕЙ ЦСКА и СКА сыграют первый матч в полуфинальной серии Кубка Гагарина

Кто кого построит
Илья Соболев

С
егодня в Москве ЦСКА и 
питерский СКА прове-
дут первый матч полу-

финальной серии Кубка Гага-
рина. Своими ожиданиями от 
армейского дерби с «РГ» поде-
лился бывший генменеджер 
ряда клубов Континентальной 
хоккейной лиги, а ныне ком-
ментатор «Матч ТВ» Леонид 
Вайсфельд.

Несмотря на потолок зар-
плат, в финале Запада, как и в 

пяти из последних шести сезо-
нов, ЦСКА и СКА. Удивлены?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Потолок зарплат 
означает лишь то, что нельзя тра-
тить более 900 миллионов на зар-
платы. Это не значит, что у услов-
ного «Нефтехимика» вдруг поя-
вятся эти деньги. Тут вообще не 
надо искать никакой связи. Пото-
му что потолок зарплат — лишь 
один из механизмов выравнива-
ния возможностей команд. Лишь 
один. Да, составы, так или иначе, 
стали равнее. Но потолок же рас-
пространяется только на зарпла-
ту, а не на бюджет клуба. К приме-

ру, кто еще может позволить себе 
сделать такой хоккейный город, 
как у СКА? И мало у кого есть те 
возможности, которыми распо-
лагает ЦСКА. Поэтому потолок 
зарплат тут ни при чем. И опять 
же: вы думали, что две сильные 
команды вдруг станут слабыми? 
Нет, ЦСКА и СКА как были силь-
ными, так и остались. Может, они 
уже не так доминируют в лиге, 
как раньше, но они по-прежнему 
очень хороши.

ЦСКА, тем не менее, в финале 
конференции ждали больше, 

чем СКА, который казался 
менее стабильным…

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Вот я бы уди-
вился, если бы в финал своей 
конференции вышел тот же Ни-
жнекамск. А СКА очень здорово 
сыграл с московским «Динамо» 
и по праву пробился в финал За-
пада, все закономерно. Удив-
ляться можно, почему динамов-
цы настолько неубедительно 
выглядели. Но это другой во-
прос.

Одни считают, что ЦСКА 
играет в суперсовременный 
хоккей, другие называют его 
примитивным. Вам какая 
точка зрения ближе?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Лично мне нра-
вятся системные команды, ко-
торые играют в системный хок-
кей. Оборонительный, атакую-
щий — не важно. Главное, чтобы 
было понятно, во что они игра-
ют. Во что играет ЦСКА, совер-
шенно понятно. К примеру, в по-
следнем матче с Ярославлем в 
третьем периоде армейцы не 
сделали ни одного броска в 
створ, но в то же время не дали 
«Локомотиву» ни единого шан-
са вытащить серию. Раз хоккей 
ЦСКА приносит результат, это 
хороший хоккей.

СКА — системная команда?
ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Не настолько. 
Они пытаются, да. Но нюанс 
еще в том, что у СКА много мо-
лодых игроков, а молодым 
сложнее играть системно.

Тогда какие потенциальные 
козыри могут быть у Петер-
бурга в этой серии?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: У СКА хороший 
вратарь и очень высокий уро-
вень игроков. Молодые ребята — 
одни из лучших в стране, пра-
ктически генофонд. За счет это-
го они могут конкурировать.

Какие факторы станут опре-
деляющими в этой серии?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: В плей-офф эти 
факторы одинаковы для любой 
серии. Как сыграют вратари, в 
какой форме будут игроки. На-
личие травм опять же.  

Кто по этим параметрам 
выглядит убедительнее?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Сложно ска-
зать. Фаворита в финале Запада 
я не вижу.

Завтра стартует финальная 
серия и на Востоке. Если в двух 
словах, каковы расклады в 
паре «Ак Барс» — «Авангард»? 

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Думаю, что «Ак 
Барс» в этой паре все-таки фа-
ворит. Во-первых, казанцы 
больше отдыхали. Во-вторых, у 
них более сбалансированная 
игра и более сбалансированный 
состав, нежели у «Авангарда».  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

«Матч ТВ»
19.30 ЦСКА — СКА. Прямая тран-

сляция.  

ФУТБОЛ Молодые российские потерпели поражение от Дании 
и вылетели с чемпионата Европы 

Незолотая молодежь

Артур Нанян 

М
олодежная сбор-
ная  России по 
футболу завер-
шила выступле-
ние на чемпиона-
те Европы. В ре-
шающем матче 
группового этапа 
команда Михаи-

ла Галактионова крупно проиг-
рала Дании (0:3) и финиширо-
вала третьей в квартете «С».

А ведь как все хорошо начи-
налось: в первом туре россияне 
разгромили Исландию со сче-
том 4:1. Забитых мячей могло 
быть и больше, но хватило и че-
тырех. Впрочем, впереди нас 
ожидали встречи с соперника-
ми, которые изначально счита-
лись главными конкурентами 
за выход в плей-офф — Франция 
с Данией. И вот здесь возникли 
проблемы.

Е с л и  от к р о в е н н о,  н а д о 
просто признать, что пока наша 
молодежь недотягивает до уров-
ня своих сверстников из Фран-
ции, Испании или Италии. Как 
оказалось, сильнее нас и датча-
не. Что любопытно — первые два 
мяча скандинавы забили в пер-
вом тайме в течение полутора 
минут. По сути, эти два гола и 
решили судьбу встречи.

Разочаровывает результат 
молодежки еще и тем, что ее ны-
нешний созыв — чуть ли не силь-
нейший за последние годы. 
Александр Максименко уже не-
сколько лет как основной вра-
тарь «Спартака»,  форвард 
ЦСКА Федор Чалов становился 
лучшим бомбардиром чемпио-

ната страны и едва не уехал в 
Англию, Игорь Дивеев и Иван 
Обляков являются игроками 
стартового состава армейцев. 
Но даже с таким составом сбор-
ная провалилась. К слову, рос-
сияне не могут выйти в плей-
офф молодежного Евро вот уже 
23 года.

Своими мыслями о молодеж-
ке и ее футболистах с «РГ» поде-
лился бывший полузащитник 
сборной России, «Спартака» и 
«Сельты» Александр Мостовой.

Прежде всего — это провал?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Безусловно, 
провал. Никак иначе такой ре-
зультат назвать нельзя.

На таком уровне в решающем 
матче два гола за полторы 
минуты — как это объя-
снить?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Со стороны 
трудно сказать, почему так про-
изошло. Я с этими игроками не 
тренировался, не работал с 
ними. Этот вопрос нужно адре-
совать главному тренеру. Если 
бы мы пропустили за полторы 
минуты от Испании, Италии 
или Португалии — это одно. Хотя 
я еще до матча говорил, что дат-
чане в порядке. Знаете, в чем 
наша ошибка? Нельзя заранее 

петь дифирамбы. Не говори гоп, 
пока не перепрыгнешь. А у нас 
чем занимаются? Перехвалива-
ют. Вот потому и получаем 0:3 
от Дании. И это во встрече, в ко-
торой мы сами должны были по-
бедить с таким счетом. Я сразу 
после Исландии сказал: успо-
койтесь, мы еще ничего не выиг-
рали, впереди две сборные, ко-
торые явно выше классом.

Неужели наша молодежь на-
столько слабее датской? 

С французами-то еще более-
менее понятно.

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Нет конечно. 
Думаю, если мы проведем с дат-
чанами три матча за неделю, в 
одном победим, во втором усту-
пим, в третьем сыграем вничью. 
Опять же: за поражение нужно 
спрашивать с главного тренера. 
Как так выходит, что в решаю-
щий момент получаем 0:3? Он 
еще заявил тут как-то, дескать, 
мы вышли на чемпионат Евро-
пы, и это уже успех. В стране, в 
которой 150 миллионов населе-
ния, мы должны считать это 
большим достижением. Смеш-
но же. Страны с населением 4—5 
миллионов доходят до финала, а 
мы радуемся самому факту уча-
стия. Плакать надо, что мы 

впервые за восемь лет вышли на 
Евро, а не кричать повсюду, ка-
кой у нас классный футбол.

Может, мы слишком многого 
требуем от наших игроков?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Есть такое. 
После домашнего чемпионата 
мира все подумали, что мы что-
то выиграли, что мы уже в од-
ном ряду с сильнейшими сбор-
ными. Нельзя так.

Кто из этих игроков может 
усилить первую сборную?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Могут конеч-
но. Многие из них уже не пер-
вый год выступают в Премьер-
лиге. Просто к ним спокойно 
надо относиться — они обычные 
ребята. Вот пример: я когда во 
Франции играл, там пару фут-
болистов молодых было очень 
сильных. И им было по 18 лет. А 
там, оказывается, был такой за-
кон, что до 21—22 лет он не име-
ет права получать контракт 
больше некой суммы. И они ни-
чего, нормально реагировали, 
пахали, чтобы больше зараба-
тывать. А у нас возьмите этот 
состав молодежки — там навер-
няка зарплаты такие нехилые. 
Вот проблема еще и в этом.  

В матче с Данией россияне пропу-
стили два мяча за полторы минуты. 
Эти голы решили судьбу встречи.

Стадион в Санкт-Петербурге примет четыре матча Евро-2020.

В регулярном чемпионате ЦСКА и СКА играли четыре раза. Трижды выиграли москвичи и лишь однажды питерцы.

А К Ц Е Н Т

Молодежная сборная России 23 года 
не может выйти в плей-офф первенства 
Европы

НОВОСТИ 

Латыпов
победил
в пасьюте
на первенстве
страны 

ОТСТРЕЛЯЛСЯ
НА ОТЛИЧНО
Сергей Литвинов

Эдуард Латыпов стал победите-
лем гонки преследования на 
проходящем в Ханты-Мансийс-
ке чемпионате России по биат-
лону. Латыпов прошел дистан-
цию с двумя промахами.

Вторым финишировал Мат-
вей Елисеев, отставший на 13,3 
секунды. Третьим стал Семен 
Сучилов, однако жюри дисква-
лифицировало его за использо-
вание второго магазина вместо 
того, чтобы зарядить вручную 
по одному дополнительному 
патрону. В результате «бронза» 
перешла к Максиму Цветкову, 
но тот не стал вешать награду 
себе на шею.

По словам Сучилова, он до-
пустил большую ошибку, взяв 
вторую обойму, в которой нахо-
дились патроны. Россиянин 
признался: он нарушил прави-
ла.

— После церемонии награ-
ждения ко мне подошел Мак-
сим Цветков и сказал, что это 
моя медаль. Но да, я допустил 
ошибку на втором рубеже, взяв 
вторую обойму, в которой нахо-
дились патроны. Соответствен-
но, меня дисквалифицировали. 
Цветков совершил очень силь-
ный поступок. Макс, спасибо 
тебе большое, у меня даже сле-
за прокатилась, — сказал Семен 
в сторис в Instagram.

Напоследок Сучилов доба-
вил, что подарит медаль своей 
дочери Станиславе. «Она всег-
да за меня болеет. Неважно, 
плохо я бегу или хорошо», — по-
дытожил биатлонист.

В свою очередь женскую 
гонку преследования выиграла 
россиянка Наталья Ушкина, ко-
торая ранее объявила о перехо-
де в сборную Румынии. Она 
прошла дистанцию с одним 
промахом. Второй финиширо-
вала Лариса Куклина, отстав-
шая на 8,6 секунды. Третьей 
стала Ульяна Кайшева. Куклина 
и Кайшева допустили по одно-
му промаху. Светлана Мироно-
ва заняла 14-е место. 

Добавим, что чемпионат 
России завершится в Ханты-
Мансийске 4 апреля.   

Опубликован 
регламент 
выдачи 
нейтрального 
статуса нашим 
атлетам

ЗАБЕГ 
ПЛАТНЫЙ
Анна Бекетова

Всемирная легкоатлетическая 
ассоциация (World Athletics) 
опубликовала регламент по вы-
даче нейтрального статуса рос-
сийским спортсменам.

Право выступать на между-
народных соревнованиях совет 
World Athletics вернул нашим 
атлетам 18 марта. Вчера же ста-
ло известно, что заявки на по-
лучение нейтрального статуса 
для участия в Олимпиаде в То-
кио, которая пройдет с 23 июля 
по 8 августа, нужно подать не 
позднее 7 июня. Окончатель-
ный список участников Игр 
должен быть утвержден не по-
зже 5 июля. При этом, напом-
ним, что на Олимпиаде смогут 
выступить не более 10 россий-
ских спортсменов.

Все они должны входить в 
пул допинг-тестирования на 
протяжении последних 12 ме-
сяцев. Кроме того, за оформле-
ние нейтрального статуса при-
дется заплатить: взрослым ат-
летам (старше 20 лет) — 250 
долларов, спортсменам до 20 
лет — 100 долларов. И к заявке и 
квитанции об оплате должны 
прилагаться официальные 
письма-подтверждения от Все-
российской федерации легкой 
атлетики (ВФЛА) и Российского 
антидопингового агентства 
(РУСАДА), в которых будет со-
держаться полная информация 
о карьере спортсмена и его 
история допинг-тестирования.

Между тем серебряная ме-
далистка чемпионата мира 
2017 года в прыжках в длину 
россиянка Дарья Клишина, ко-
торая с 2013 года живет и тре-
нируется в США, несколько 
дней назад уже приняла учас-
тие турнире в Майами. Она за-
няла второе место с результа-
том 7,01 м. Это третий резуль-
тат сезона в мире.  
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МЕЖДУ ТЕМ

Оргкомитет Евро-2020 в Петербурге на своем заседании 

подтвердил, что в городе заработают две официальные пло-

щадки зоны болельщиков УЕФА: это футбольная деревня на 

Конюшенной площади и зона публичного просмотра на 

Дворцовой площади. На Конюшенной планируют создать 

семейно-развлекательную зону — с разнообразной культур-

ной программой и большим экраном, на котором будут 

транслироваться все матчи турнира. Площадка будет фун-

кционировать все время проведения чемпионата.  Что каса-

ется Дворцовой площади, то на ней предполагают трансли-

роваться наиболее зрелищные матчи чемпионата, начиная 

с 1/4 финала. Выходит, фан-зона на Дворцовой будет фун-

кционировать 2 и 3 июля (четвертьфиналы), 6 и 7 июля (по-

луфиналы) и 11 июля (финальный матч). На Дворцовой так-

же будет организована культурно-развлекательная про-

грамма, которая начнется за три часа до турниров.  

Тем временем

На выходных состоятся первые матчи российской Премьер-лиги (РПЛ) 

после паузы из-за игр сборных. Главным событием 24-го тура станет 

противостояние «Ростова» и «Спартака». Напомним, что ростовчан тре-

нирует экс-наставник «красно-белых» Валерий Карпин, для которого 

каждый поединок с бывшей командой является принципиальным. Так-

же интересно будет понаблюдать за тем, сумеет ли лидер турнира «Зе-

нит» обыграть на своем поле набравший приличную форму «Химки».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 апреля, суббота, 
«Матч ТВ»
16.25. «Рубин» — «Сочи». Прямая 

трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. «Ротор» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

16.25. «Краснодар» — «Ахмат». 

Прямая трансляция.

18.55. «Динамо» — «Уфа». Прямая 

трансляция.

4 апреля, воскресенье, 
«Матч ТВ»
13.55. «Урал» — «Арсенал». Прямая 

трансляция.

«Матч Премьер»
16.25. «Тамбов» — ЦСКА. Прямая 

трансляция.

18.30. «Ростов» — «Спартак». Пря-

мая трансляция.

5 апреля, понедельник, 
«Матч Премьер»
18.55. «Зенит» — «Химки». Прямая 

трансляция.

СВЕДЕНИЯ
о земельных участках, находящихся в государственной 

и муниципальной собственности, расположенных в границах 
портовой особой экономической зоны, созданной на территории 
муниципального образования «Лиманский район» Астраханской 
области, и не сданных в аренду по состоянию на 1 апреля 2021 г.  
Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 

можно получить: АО «ОЭЗ «Лотос», 414000, г. Астрахань, 
ул. Фиолетова, д. 7, лит. б.,

на сайте: sezlotos.ru, по телефону: 8-8512-51-32-66.

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м

30:07:250502:720 6239 30:07:251401:834 847555
30:07:000000:874 1259062 30:07:251401:835 2801647
30:07:250502:532 154803 30:07:251401:836 353691
30:07:250502:715 439456 30:07:250502:501 210577
30:07:250502:524 24324 30:07:250502:502 14760
30:07:250502:721 11601 30:07:250502:509 35000
30:07:251401:833 62694 30:07:250502:516 148632

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Группа компа-
ний «УЛК», расположенное по адресу: 165210, Архангельская 
обл., Устьянский р-н, п. Октябрьский, ул. Заводская, д. 17, оф. 1, 
извещает общественность и заинтересованных лиц о проведении 
общественных обсуждений проектных материалов «Пинежский 
Лесопромышленный Комплекс (Пинежский ЛПК)».

Пинежский ЛПК запроектирован на неосвоенной ранее тер-
ритории Пинежского района, в 2 километрах северо-западнее 
от железнодорожной станции Карпогоры— Пассажирская. Еже-
годно предприятие будет производить 1 млн м3 пиломатериалов 
и 600 тысяч тонн пеллет. 

В результате реализации проекта непосредственно на терри-
тории Пинежского ЛПК будет создано более 500 новых рабочих 
мест.

Общественные слушания состоятся 14 мая 2021 г. в 17.00 
в здании администрации МО «Пинежский муниципальный рай-
он» по адресу: с. Карпогоры, ул. Федора Абрамова, д. 43-а.

Проектные материалы доступны с момента опубликования 
данного извещения до окончания общественных обсуждений 
по адресам:

—  164600, Архангельская область, с. Карпогоры, ул. Федора 
Абрамова, д. 43-а, здание администрации МО «Пинежский 
муниципальный район», по рабочим дням с 8.30 до 13.00 
и с 14.00 до 17.00. Контактное лицо: Королева Татьяна Ми-
хайловна, тел.: (81856) 2.22-16; 

—  г. Архангельск, ул. Чумбарова-Лучинского, д.10, по рабо-
чим дням с 09.00 до 12.00 и с 13.00 до 18.00. Контактное 
лицо: Ершов Антон Константинович, тел.: (8182) 60.81-43.

Замечания и предложения по намечаемому строительству 
принимаются в течение 30 дней с момента опубликования дан-
ного извещения.

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная (с отметкой «общественные обсуждения»): 

—  по почте: 163000, г. Архангельск, ул. Чумбарова-Лучинско-
го, д.10;

—  по электронной почте: a.ershov@ulkust.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ


	RGazv_070_21_001
	RGazv_070_21_002
	RGazv_070_21_003
	RGazv_070_21_004
	RGazv_070_21_005
	RGazv_070_21_006
	RGazv_070_21_007
	RGazv_070_21_008
	RGazv_070_21_009
	RGazv_070_21_010
	RGazv_070_21_011
	RGazv_070_21_012
	RGazv_070_21_013
	RGazv_070_21_014
	RGazv_070_21_015
	RGazv_070_21_016

